
Preço do gás de 
cozinha terá novo 
aumento amanhã
Desta vez, o reajuste anunciado pela 
Petrobras foi de 3,43%. Esta será a 
segunda alta do preço do botijão nos 
últimos três meses.  Página 4
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Comerciantes expulsos do Parque da Lagoa não estão conseguindo vender seus produtos em outros espaços e tentam negociar uma solução com a Prefeitura. Página 8

Ambulantes cobram áreas para trabalhar

Foto: Marcos Russo

Estradas sem radares se 
tornam mais perigosas
No mês de alerta para os cuidados no trânsito, PRF revela que número de acidentes na PB aumentou 37% e o de mortes, 21%. Página 5

Dia D: postos abrem hoje para 
vacinação contra a influenza

Investimento de R$ 197 milhões 
vai levar água a 9 municípios

Meta do Ministério da Saúde é imunizar, em todo 
o Brasil, pelo menos 90% do público-alvo, que 
soma 59,5 milhões de pessoas. Página 18

Primeira etapa das obras do sistema adutor 
TransParaíba - Ramal Curimataú foi inspecionada 
ontem pelo governador João Azevêdo. Página 3

GeralFoto: Francisco França/Secom-PB

Dava encantamento avistar Alagoa 
Nova logo à entrada, por essa rua de 
saída, carregada de rapadura e farinha 
em demanda do Sertão. Diferente, 
tão diferente do que acabou de me 
surpeender esta semana, quando Aleci 
Mendonça, amiga e conterrânea, nos 
faz descer sob o arco que inscreve o 
nome da cidade e nos convida para 
uma fotografia. Página 2

Alagoa Nova

Gonzaga Rodrigues
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Forró pode virar 
patrimônio cultural
Registro foi solicitado há oito anos por 
uma associação paraibana e 
será lançado oficialmente este mês, 
durante o Seminário Forró e Patrimônio 
Cultural, em Recife. Página 12

Unifacisa está a apenas uma 
série da elite do basquete
Equipe paraibana se classificou 
para as semifinais da Liga Ouro 
2019 e enfrentará na próxima fase 
o Londrina. Página 22

Diversidade



A política do Governo Federal 
no tocante ao meio ambiente vem 
sofrendo reveses desde que a atual 
gestão assumiu o Palácio do Planalto. 
O governo de Jair Bolsonaro vem tra-
zendo retrocessos ao setor que, em 
décadas, conseguiu, a muito custo, 
ter uma estrutura de estado monta-
da para dar sustentação às políticas 
públicas de preservação das riquezas 
naturais do país.

Alguns fatos corroboram a ideia 
de que o governo Bolsonaro não elen-
ca a questão ambiental como um de 
seus pilares, como ocorreu em ges-
tões anteriores, marcada pela for-
ça das políticas preservacionistas. 
Uma delas é a apresentação, no Con-
gresso, de projeto de lei assinado pe-
los senadores Márcio Bittar (MDB) 
e Flávio Bolsonaro (PSL), filho do 
presidente, que propõe a extinção 
da reserva legal de mata nativa das 
propriedades rurais particulares – 
pelas regras atuais, à luz do que pre-
vê o Código Florestal, donos de ter-
ras onde existam matas nativas são 
obrigados a preservá-las. Na prática, 
a proposta permitirá que ocorram 
mais desmatamentos desse tipo de 
vegetação, desobrigando os proprie-
tários a atuarem pela manutenção 
desses nichos nativos.

A justificativa dos senadores 
para a apresentação do projeto de 
lei se sustenta, aos olhos de ambien-
talistas, em premissas falaciosas. 
Argumentam eles que o Brasil pro-
tege, de modo excessivo, sua vegeta-
ção nativa, bem mais que as nações 
do chamado primeiro mundo e que 
a área destinada às atividades de 
agropecuária no país é pequena, se 
comparada a dos Estados Unidos, 
Austrália e Rússia.  Em contraponto, 
ambientalistas afirmam que a com-

paração não se sustenta e ressaltam 
que o país tem um patrimônio ecos-
sistêmico único que nenhuma outra 
nação possui: a Amazônia. Isso, por si 
só, seria um diferencial tão relevante 
que jamais poderia ser desprezado 
pelas políticas públicas de preserva-
ção ambiental.

O que se depreende desse deba-
te é que a bancada ruralista, da qual 
Bittar faz parte, está surfando na 
onda de desmonte que vem caracte-
rizando as ações do Governo Federal 
em relação à área do meio ambiente. 
Na interpretação da referida banca-
da, que ecoa na declaração do autor 
da proposta, a criação da reserva 
legal, pelo Código Florestal, foi uma 
espécie de usurpação à propriedade 
privada, argumento que não se sus-
tenta, uma vez que dentro de uma ló-
gica de preservação ambiental cabe à 
iniciativa privada – no caso os gran-
des proprietários rurais – dar sua 
contribuição para o equilíbrio dos 
ecossistemas.

Outro aspecto que corrobora a 
tese crítica segundo a qual o governo 
não dá prioridade a políticas de pre-
servação do meio ambiente foi ex-
posto pelo próprio ministro da pasta 
em questão, Ricardo Salles. Em audi-
ência pública no Senado, ele afirmou 
que a prioridade de sua gestão é uma 
agenda de qualidade de vida urbana 
– políticas de saneamento e trata-
mento de resíduos sólidos – e não de 
reversão dos níveis de desmatamen-
to. Essa postura governamental re-
presenta uma ruptura com as políti-
cas de gestões anteriores, que deram 
prioridade justamente à redução do 
desmatamento, ao ponto de o país ter 
registrado, entre 2013 e 2014, uma 
drástica redução nesse tipo de crime 
ambiental.
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Desmonte da política ambiental

Nas regiões pobres 
do Brasil dá pena ver uma 
cidade crescer. A Alagoa 
Nova dos meus primei-
ros descortinos, avistada 
por quem ia chegando de 
Campina Grande, do alto 
da nossa Rua do Sertão, 
não fazia exceção ao bucolismo serra-
no liderado por Areia. Era um burgo 
de uma dúzia de ruas derivadas da rua 
principal da igreja, da praça, da prefei-
tura, da feira e das procissões. 

A cidade segurava-se no alto de 
uma colina, o aglomerado de cal com 
seus telheiros lodosos realçado, e bem 
realçado, pela messe de tufos verdes 
que escorregava ladeira abaixo. A po-
breza de água de quartinha, tripa as-
sada e de rede de dormir e se enterrar 
ainda resistia fincada entre as roças da 
zona rural.  Era uma das maiores densi-
dades em população rural do Nordeste 
registradas no Censo de 1950, que me 
teve como recenseador. 

A cidade motivava uma prosa e 
uma poesia, como a de Analice Caldas 
e Eudes Barros, que não escapavam à 
exaltação da natureza. A leitura de Cas-
simiro, Gonçalves Dias e Alencar encon-
trava ambiente. Se a paisagem natural 
ajudava a dissimular o contraste social 
urbano, a dos sítios não fazia por me-
nos, uma casa a pedir fogo e sal à outra.

Dava encantamento avistar Alagoa 
Nova logo à entrada, por essa rua de saí-
da, carregada de rapadura e farinha em 
demanda do Sertão. Diferente, tão dife-

rente do que acabou de 
me surpeender esta 
semana, quando Aleci 
Mendonça, amiga e con-
terrânea, nos faz descer 
sob o arco que inscreve 
o nome da cidade e nos 
convida para uma foto-

grafia. E o que se avista?
No lugar do antigo manto verde que 

descia pelos ombros da cidade, despen-
ca imensa esteira de casitas, barracos 
trepados uns sobre os outros como no 
Complexo do Alemão ou da Maré do 
infortunado Rio, ou do Rio sem mais 
o tom dolente da canção entoada  por 
Dalva de Oliveira para abrandar a tris-
teza dos seus morros. A concentração 
rural que anotei nos boletins de 1950 
assentada quintuplicada sobre a antiga 
paisagem. Só restou dos versos dos ve-
lhos poetas o acolhimento de sua elite 
cultural, liderado pela ala feminina, e o 
humanismo de Clodoaldo Muniz, cons-
trutor do colégio e missionário efetivo e 
pródigo da educação. 

Lançava ele o seu melhor catecismo: 
“Um direito de todos / Dever do estado”. 
Livro de educador, de clareza didática, 
concebido para reiterar espírito público 
no tratamento da educação. É um livro 
de amor à terra que o acolheu, menino 
pobre do Alto Sertão, seminarista, ad-
vogado, professor, diretor e construtor 
de colégios. A diferença entre ele e ou-
tros construtores reside em ter cons-
cientizado a comunidade a se tornar, ela 
própria, a autora de suas conquistas. 

Alagoa Nova
Era um burgo de uma 

dúzia de ruas derivadas da 
rua principal da igreja, da 
praça, da prefeitura, da 

feira e das procissões   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Na contramão do debate sobre inovação tec-
nológica e investimento em pesquisas, o Go-
verno Federal vem reduzindo, drasticamente, 
o orçamento do setor. Na audiência pública 
na AL-PB, o pró-reitor de Pesquisas da UFPB, 
Isaac Medeiros, revelou que o segmento tem 
sido afetado pela contenção orçamentária. 
De acordo com ele, quase cinco mil bolsas de 
projeto de pesquisa aprovado no âmbito do 
CNPQ foram cortadas.

Solto em dezembro de 2018, 
após quatro meses preso, acu-
sado de cobrar propina a um 
fornecedor da prefeitura de 
Bayeux, e reintegrado ao cargo 
por decisão judicial, o prefeito 
Berg Lima, certamente, não é 
unanimidade entre os eleitores 
da cidade. Pesquisa divulgada 
pelo instituto Datavox, ontem, 
mostra que 77,1% deles rejei-
tam sua gestão contra 18,%4 
que disseram aprová-la.  

Na audiência de instalação da Frente Parlamen-
tar da Ciência, Tecnologia e Inovação, o secretá-
rio executivo de Estado da Ciência e Tecnologia, 
Cláudio Furtado, afirmou que a Paraíba se tor-
nou referência no segmento. E citou dados que 
corrobora o protagonismo do Estado, em nível 
nacional: é o 50 Estado do país em número de 
doutores em ciência e tecnologia, e ocupa a 9ª 
posição no ranking da inovação tecnológica.  

Protagonismo

DesaProvaDo

LDo 2020: Câmara fará auDiênCia PúbLiCa

eDuCação fragiLizaDa investigaDos

CiênCia e teCnoLogia: aL Projeta DesenvoLvimento sustentáveL

E por falar em cortes de  verbas, 
quem se posicionou sobre a re-
dução orçamentária de 30% 
para universidades foi o depu-
tado federal Frei Anastácio (PT), 
para quem o objetivo do governo 
Bolsonaro é fragilizar as universi-
dades e o sistema de ensino su-
perior, de modo geral. Para ele, 
“é sintomático que o Ministério da 
Educação tenha sido o mais afe-
tado pelos cortes no orçamento”. 
Foram R$ 7,4 bilhões.    

Os diretórios do PRB e do PSC 
dos municípios de Lagoa e 
Pombal, respectivamente, estão 
sob investigação do Ministério 
Público Federal da Paraíba. 
De acordo com portaria assi-
nada pelo promotor eleitoral 
Thomaz Ilton Ferreira, o pro-
cedimento é “para apurar uso 
indevido, desvio ou abuso do 
poder econômico ou do poder 
de autoridade, em benefício de 
candidato ou de partido”.

Será no próximo dia 30 a audiência pública para discutir o projeto da Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO), referente ao exercício financeiro 2020, do município de João Pessoa, da 
qual participarão secretários municipais e também representantes da sociedade. Já o prazo para 
que vereadores apresentem emendas ao projeto da LDO, na Comissão de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração Pública (CFO), é o dia 5 de junho.

Corte em Pesquisa

Entusiasta das questões relativas 
ao desenvolvimento científico 
aplicado à progressão social do 
Estado, o deputado estadual 
Buba Germano (foto), do PSB, é 
nome qualificado para presidir a 
Frente Parlamentar da Ciência, 
Tecnologia e Inovação, função 
que assumiu esta semana, em 
solenidade de instalação do co-
legiado na AL-PB. Engenheiro 
agrônomo de formação, o de-
putado socialista projeta uma 
agenda de trabalho que envolve 
a discussão com segmentos e atores envolvidos na área, como universidades, professores e 
pesquisadores, de modo a tratar das perspectivas que o Estado pode vislumbrar para o futuro: 
“Pretendemos discutir como se encontra o nosso Estado e onde queremos chegar. Trata-se de 
uma agenda de desenvolvimento sustentável para 2030. É uma agenda internacional de 197 
países, que estabeleceram, em 2015 os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS’s) e 
esta é uma oportunidade ímpar para discutirmos ciência e tecnologia e o que a Paraíba tem 
dentro das instituições”, afirma. O foco do colegiado é apontar caminhos para o desenvolvi-
mento sustentável a médio prazo: “Vamos provocar a comunidade acadêmica, pois temos um 
acervo muito forte no Estado. Queremos provocar no sentido de que esse resultado chegue até 
a sociedade. Queremos discutir em conjunto energia renovável, eólica, solar, além da mudan-
ça climática e como queremos a nossa Paraíba para 2030”, explica.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Inauguração no Cariri foi realizada pelo governador João Azevêdo e obra beneficiará três mil paraibanos 

O governador João Aze-
vêdo inaugurou, ontem, o sis-
tema de captação e a adutora 
para abastecimento de água 
do município de Caraúbas, 
no Cariri da Paraíba. A obra 
representa um investimento 
de R$ 900 mil - oriundos do 
Tesouro Estadual – e irá bene-
ficiar três mil paraibanos que 
sofriam há anos com a cons-
tante falta d’água em suas 
residências. A solenidade foi 
prestigiada por prefeitos, vi-
ce-prefeitos e vereadores da 
região, conselheiros do Orça-
mento Democrático Estadual 
e auxiliares do Governo da 
Paraíba. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
que o sistema de abasteci-
mento d’água irá melhorar a 
qualidade de vida da popula-
ção de Caraúbas. “Poder abrir 
hoje o chuveiro e dizer que o 
povo de Caraúbas tem água 
é um motivo de felicidade 
para mim, enquanto gestor e 
cidadão, e esta cidade, em 
um curto espaço de tempo, 
passa a ter estrada, sistema 
de abastecimento d’água e, 
brevemente, esgotamento 
sanitário, o que irá melhorar 
a saúde da população”, asse-
gurou. 

Ele também acrescen-
tou que o Cariri tem recebido 
grandes investimentos do Go-
verno do Estado nos últimos 
anos. “O novo Cariri começou 
a ser reconstruído a partir de 
2011 com estradas, adutoras 
e, acima de tudo, passou a ser 
visto pelo poder público, per-
mitindo que uma pequena ci-
dade, que não tinha direito a 
nada, tenha hoje”, completou. 

O presidente da Com-
panhia de Águas e Esgoto da 
Paraíba (Cagepa), Marcos 
Vinícius, lembrou que Caraú-

Caraúbas ganha sistema 
de abastecimento d’água

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

bas enfrentou um momento 
crítico por conta do desabas-
tecimento e hoje celebra uma 
nova realidade com a garantia 
de água tratada. “Nós temos a 
satisfação de ver o município 
totalmente abastecido, não 
vemos mais caixas d’água na 
rua e é uma satisfação con-
tribuir com o desenvolvimen-
to da Paraíba, com a saúde 
pública e o governo tem se 
preocupado com o bem-estar 
da população porque todos 
têm o direito de ter água na 
porta, com preço justo e com 
qualidade adequada. A Cage-

pa está contribuindo com o 
desenvolvimento da Paraíba, 
garantindo segurança hídrica 
e preservação ambiental com 
sustentabilidade para gera-
ções futuras”, frisou. 

O prefeito de Caraúbas, 
José Silvano Fernandes (Sil-
vano Dudu), afirmou que o 
município recebeu um gran-
de presente do Governo do 
Estado na semana de sua 
emancipação política. “É um 
sonho que virou realidade. Há 
muitos anos, a nossa comuni-
dade reivindicava essa obra 
que é de grande importância 

porque muitas pessoas não 
tinham o dinheiro para com-
prar água e isso causava mui-
to sofrimento. Eu agradeço de 
coração a João Azevêdo e a 
toda equipe do governo por-
que água representa desen-
volvimento”, pontuou. 

Comerciante há 10 anos, 
Albaniza Cassimiro agradeceu 
à gestão estadual pela obra. 
“É um benefício muito grande 
porque a gente sabe que não 
vai mais faltar água; é uma 
bênção para o nosso Cariri 
porque muita gente deixava 
de comprar comida para ad-

quirir água e hoje nós somos 
ricos”, contou. 

O aposentado José de 
Souza também comemorou a 
ação do governo. “Nós agora 
temos água sobrando; termos 
água boa na torneira é uma ri-
queza muito grande”, falou. 

O sistema de captação e 
a adutora para abastecimento 
de água possuem as seguin-
tes características: captação 
em poço amazona, através de 
bomba submersa, com vazão 
de 30 m³/h; adutora com ex-
tensão de 1.500 metros; e me-
lhorias no sistema existente 

com a recuperação do reser-
vatório elevado.

O prefeito de Caraúbas, 
José Silvano Fernandes, 
disse que o município 
recebeu um grande 

presente do Governo do 
Estado na semana de 

sua emancipação política

O sistema de captação e a 
adutora para abastecimento 
de água de Caraúbas é um 

investimento de R$ 900 mil, 
oriundos do Tesouro Estadual

Foto: Secom-PB

João Azevêdo inspeciona obras da TransParaíba
Visita a novo prédio de escola

O governador João Azevêdo 
esteve, ontem, no município de Bo-
queirão, no Cariri da Paraíba, para 
inspecionar o andamento da 1a 
etapa das obras do sistema adutor 
TransParaíba – Ramal Curimataú. 
Além de Boqueirão, serão benefi-
ciados nesta fase os municípios de 
Boa Vista, Soledade, São Vicente 
do Seridó, Cubati, Sossego, Ba-
raúnas, Picuí e Frei Martinho. O 
valor total do investimento é de 
R$ 197,5 milhões.

O deputado estadual Inácio 
Falcão, prefeitos, vereadores e 
lideranças da região, além de 
auxiliares do Governo da Paraíba 
acompanharam o governador na 
visita às obras. 

Na ocasião, o chefe do Execu-
tivo estadual destacou a importân-
cia do investimento para garantir 
a segurança hídrica da região e o 
esforço do governo para assegurar 
água em quantidade e qualidade 
para todo o Estado. “A nossa meta 
é ter todas as cidades da Paraíba 
com segurança hídrica até 2022 e 
essa é uma adutora muito grande 
e estamos trabalhando para que 
ela passe a operar a cada etapa 
concluída e esperamos que o 
conjunto de estações elevatória e 
de tratamento e o poço de sucção 
estejam prontos em janeiro e a 

gente já comece a bombear água 
porque a adutora já chegou em 
Soledade e já tem frente depois da 
cidade. Com certeza, até o início 
do próximo ano, todo trecho até 
Soledade entrará em operação”, 
explicou.

Ele também ressaltou a impor-
tância de investimentos na área 
para assegurar o desenvolvimento 
das cidades paraibanas. “Uma re-
gião ou um município só se desen-
volve se tiver logística de transporte 
resolvida e abastecimento d’água. 
Na Paraíba, resolvemos a logística 
de transporte, porque não tem 
nenhuma cidade no Estado que 
não tenha sua estrada asfaltada, e 
estamos trabalhando na parte de 
segurança hídrica, pois queremos 
dar essa garantia a todas as cida-
des nos próximos quatro anos de 
governo”, garantiu. 

O secretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga, 
afirmou que a obra completa 
compreende dois ramais e aten-
derá toda a região do Curimataú. 
“Campina Grande, Boa Vista, 
Soledade e Cubati estão entre os 
municípios beneficiados e, com 
alguns ramais, atenderemos Ca-
cimba de Dentro e Araruna, che-
gando até Picuí e Nova Floresta, 

então, toda a região que sofre com 
problema de água será beneficia-
da com a obra. Ainda este ano, 
aprovado o empréstimo junto ao 
Banco Mundial, vamos viabilizar 
o outro ramal da TransParaíba, 
que pegará água de Poções, em 
Monteiro, para atender as cidades 
do Cariri paraibano”, acrescentou. 

O presidente da Companhia 
de Águas e Esgoto da Paraíba 
(Cagepa), Marcos Vinícius, lembrou 
que mais de 65 km da adutora 
foram implantados e, a partir de 
segunda-feira (6), novos funcioná-
rios se integrarão à obra. “O Ramal 
Curimataú está na fase de concre-
tagem e vimos in loco a pujança do 
investimento que terá confiabilida-
de e segurança para que o dinheiro 
público seja empregado da melhor 
forma possível”, comentou.

O sistema adutor Curima-
taú apresenta uma extensão de 
186.152,73m e terá a capacidade 
de tratar 578,37 l/s de água e com-
preende uma estação elevatória 
de água bruta; uma estação de 
tratamento; sete estações eleva-
tórias de água tratada; 18 reser-
vatórios nos sistemas individuais; 
oito reservatórios apoiados (poços 
de sucção); um reservatório de la-
vagem de filtros; quatro apoiados 
e 14 elevados.

O governador João Azevê-
do realizou uma visita técnica, 
ontem, às obras de construção 
do novo prédio da Escola Es-
tadual de Ensino Fundamen-
tal e Médio Deputado Álvaro 
Gaudêncio de Queiroz, no 
bairro das Malvinas, em Cam-
pina Grande. O investimento 
de aproximadamente R$ 6,8 
milhões irá beneficiar mais de 
1.400 alunos.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou que 
o padrão da escola orgulha o 
sistema de ensino da Paraíba. 
“Logo, logo, estaremos mobi-
liando o prédio para começar 
a operar. A Suplan, em no máxi-
mo 30 dias, conclui a obra e es-
peramos que a preparação da 
escola já aconteça no segundo 
semestre para ela estar pronta 
no próximo ano, atendendo aos 
alunos das Malvinas”, explicou.

A superintendente da Su-
plan, Simone Guimarães, desta-
cou a série de investimentos da 
gestão estadual para garantir 
infraestrutura adequada aos 
alunos da rede pública. “Até o 
final de junho, nós temos mais 
oito escolas para entregar na 
Paraíba, e até outubro, serão 
12 novas escolas. Além disso, 
estamos fazendo reformas, am-
pliações, quadras cobertas com 
vestuários, o que representa a 
preocupação do governo com a 

educação”, disse. A construção 
da escola foi projetada obede-
cendo os padrões ambientais, 
observando o conforto térmico, 
acústico e visual dos alunos, 
professores e funcionários. 
Também foram efetuados ser-
viços para que, de forma passi-
va, não necessite da adoção de 
sistemas de condicionamento 
de ar e ocorra uma melhor uti-
lização da iluminação natural, 
minimizando a necessidade do 
uso permanente de iluminação 
artificial. 

A nova estrutura também 
aproveitará a água das chu-
vas, trazendo várias vantagens 
como a redução do consumo de 
água da rede pública e do cus-
to de fornecimento, evitando a 
utilização de água potável na 
descarga de vasos sanitários, 
irrigação de jardins e lavagem 
de pisos.

O pavimento térreo da 
unidade escolar é composto de 
ala administrativa e pedagógi-
ca, refeitório para 126 pessoas, 
cozinha, banheiros masculino e 
feminino com acessibilidade, re-
creio coberto, biblioteca, video-
teca, uma sala de aula, auditório 
para 120 lugares, área central, 
contemplando escadaria, jar-
dim, bancos e rampa de acesso 
ao pavimento superior. O piso 
superior tem 11 salas de aula, 
além de outros equipamentos.
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Último reajuste, autorizado pela Petrobras, ocorreu no dia 5 de fevereiro, exatamente há três meses

A Petrobras vai reajus-
tar em 3,43%, em média, a 
partir de amanhã, o preço 
do Gás Liquefeito de Petró-
leo (GLP Residencial), o gás 
de cozinha, para botijão de 
13 quilos (kg) às distribui-
doras sem a cobrança de 
tributos. O preço do boti-
jão de 13kg vai custar R$ 
26,20.

O último reajuste ocor-
reu no dia 5 de fevereiro, 
exatamente há três meses, 
quando o valor do gás de 
cozinha subiu para R$ 25,33 
para as distribuidoras.

Em nota, o Sindica-
to Nacional das Empresas 
Distribuidoras de Gás Li-
quefeito de Petróleo (Sin-
digás) informou que as 
empresas distribuidoras 
associadas à entidade fo-
ram comunicadas na tarde 
de ontem pela Petrobras 
que o GLP residencial para 
embalagens de até de 13kg 
ficará mais caro a partir de 
amanhã. De acordo com o 
Sindigás, o reajuste osci-
lará entre 3,3% e 3,6%, de 
acordo com o polo de su-
primento.

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil

Gás de cozinha tem reajuste 
de 3,43% a partir de amanhã

ESPORTES
Campeonato Brasileiro

(Série C - 2a rodada)

Sábado em São Luiz

BotafogoSampaio Corrêa

Rádio Tabajara AM e FM
“A primeira no esporte”

Narração: Lima Souto
Horário: 17h | Estádio: Castelão (MA)

Escrete Campeão da sua Tabajara

Rádio Tabajara         @radiotabajara
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 
CAMPINA GRANDE

REVOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Torna público a Revogação do Pregão Presencial 0005/2019, Processo Administrativo Nº 00029/2019, cujo objeto é Contratação de empresa para forne-
cimento de forma parcelada de Tinta Viária (A base de agua e Acrílica), Resolve REVOGAR por conveniência e oportunidade, com fundamento no CAPUT 
do art.49 da Lei nº 8.666/93, o procedimento licitatório, em razão de fatos supervenientes.

Campina Grande - PB, 03 de Maio de 2019.
Felix de Araújo Neto – Superintendente

Membros do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
do Tribunal Regional Eleito-
ral (TRE-PB), representantes 
dos Conselhos de Direitos de 
Crianças e Adolescentes, de 
Comissões Eleitorais e das 
prefeituras dos dez municí-
pios paraibanos que poderão 
fazer uso de urnas eletrôni-
cas na eleição unificada para 
Conselho Tutelar 2019 parti-
ciparam, ontem, de uma reu-
nião para discutir as premis-
sas técnicas para a realização 
do pleito, que vai acontecer 
no dia 6 de outubro, as atri-
buições de cada órgão e insti-
tuição e o calendário eleitoral.

A reunião aconteceu na 
sede do TRE-PB e foi aberta 
pelo presidente da institui-
ção, o desembargador Carlos 
Martins Beltrão Filho, que 
atendeu à solicitação feita 
pelo MPPB, quanto ao apoio 
logístico para viabilizar o 
uso de urnas eletrônicas na 
eleição para a escolha de 
conselheiros tutelares nos 
municípios de João Pessoa; 
Santa Rita; Cabedelo; Bayeux; 

Campina Grande; Guarabira; 
Patos; Pombal; Sousa e Caja-
zeiras. Juntos, eles represen-
tam quase 50% do eleitorado 
paraibano.

Dentre as medidas que 
deverão ser adotadas pelos 
municípios estão o mapea-
mento da área de atuação de 
cada Conselho Tutelar para 
que a equipe técnica do tribu-
nal possa viabilizar o cadas-
tramento dos eleitores nas 
urnas eletrônicas.

Também participou da 
mesa de trabalho o promo-
tor de Justiça Alley Escorel, 
que coordena o Centro de 
Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de De-
fesa da Criança e do Adoles-
cente e que vem articulando, 
desde o início, junto com o 
procurador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho e o promo-
tor da Criança e Adolescente 
da Capital, João Arlindo, o 
apoio logístico do tribunal 
para que a eleição do Conse-
lho Tutelar seja feito com o 
uso de urnas eletrônicas.

Conselho Tutelar: eleição 
tem as regras definidas

Dos quartéis para presídios

Juiz manda transferir os 
presos civis em 10 dias

Os comandantes dos 
1º e 5º Batalhões da Polí-
cia, sediados em João Pes-
soa e do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
têm prazo de dez dias para 
transferir todos os presos 
civis que estejam recolhi-
dos às unidades militares. 
A determinação é do juiz 
militar Eslu Eloy Filho.

Na determinação o 
magistrado entende que as 
celas das unidades milita-
res só devem ser ocupados 
por presos militares. Nos 
dois batalhões estão reco-
lhidos vários civis, por de-
terminação da Justiça.

A decisão do juiz Eslu 
Eloy Filho deve atingir o 
ex-prefeito de Cabedelo, 
Leto Viana, o empresário 
Roberto Santiago, dono do 
Manaíra Shopping, além 
do responsável pelo as-
sassinato de um taxista 
na orla de João Pessoa. Na 
Companhia da PM, em Ca-
bedelo, também estão pre-
sos civis.

Essa tem sido a deci-
são em vários estados bra-
sileiros, inclusive, no Rio 
de Janeiro, onde os ex-go-
vernadores, Pezão e Sérgio 
Cabral estão em presídios 
comuns. A medida terá re-

flexo sobre novas fases da 
Operação Calvário, já que 
os próximos alvos com di-
reito  à prisão especial, não 
ficarão mais recolhidos nos 
quartéis.

Na íntegra a portaria 
do juiz militar da Paraíba:

TORNAR PÚBLI-
CA a PORTARIA Nº. 
002/2019-VJMEPB, sen-
do transcrita na “O DR. 
ESLU ELOY FILHO. JUIZ 
DE DIREITO DA JUSTI-
ÇA MILITAR DO ESTADO 
DA PARAÍBA, no uso de 
sua competência e atri-
buições legais, a teor 
dos arts. 190. V. da LC/
PB nº 96/2010 (LOJE) e 
66. IV e segs.. da Lei nº 
1210/1984 (LEP). e…

CONSIDERANDO, ini-
cialmente, a competência 
do Juízo da Justiça Militar 
paraibana no âmbito da 
execução penal, 

RESOLVE:
Determinar aos se-

nhores comandantes do 
1º BPM, do 5º BPM e do 
CBMPB que. em 10 (dez) 
dias, a contar do recebi-
mento deste, providenciem 
a  transferência dos presos 
provisórios civis que se en-
contrarem segregados nas 
dependências das respec-
tivas unidades castrenses 
para uma das unidades 
carcerárias da Capital, o 

que deverá ser atendido 
após prévia comunicação 
à Secretaria de Adminis-
tração Penitenciária do Es-
tado, para que se adotem, 
em tempo hábil e urgente, 
as medidas necessárias ao 
atendimento da presente 
ordem.

Esta Portaria entra em 
vigor na data da sua pu-
blicação. Revogadas even-
tuais disposições em con-
trário.

Remetam-se cópias 
aos comandantes do 1º 
BPM, do 5º BPM e do 
CBMPB, os quais ficam 
incumbidos de exercer a 
fiscalização rigorosa, ge-
ral e específica, ao cum-
primento deste Edito.

Cópias devem ser en-
caminhadas, igualmente 
aos Excelentíssimos Se-
nhores Comandantes-Ge-
rais de ambas as Institui-
ções Militares (PM e BM), 
a fim de serem em Boletim 
publicadas para conhe-
cimento geral. De igual 
modo, cópias devem ser 
encaminhadas ao Juízo da 
Vara de Execução Penal da 
Capital e à Câmara Crimi-
nal do e. TJPB. Para conhe-
cimento.

Ciência ao douto re-
presentante do Ministério 
Público Militar, com atua-
ção nesta Vara.”

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Marcello Casal/Agência Brasil

O Sindigás informou que as empresas distribuidoras associadas à entidade foram comunicadas na tarde de ontem sobre o reajuste

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 4 de maio de 2019 5

Praias poluídas
Moradores e frequentadores reclamam da poluição das águas 
nas praias de Tambaú, Manaíra e Cabo Branco e denunciam 
que esgotos continuam sendo lançados ao mar.  Página 8
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No primeiro trimestre do ano, número cresceu 37% em relação a 2018; mortes aumentaram 21% na PB

Um total de 186 lomba-
das e radares eletrônicos estão 
sendo instalados nas rodovias 
federais que cortam a Paraíba. 
Na Região Metropolitana de 
João Pessoa, no entanto, ne-
nhum deles está ainda geran-
do multa. No Estado, só estão 
funcionando com poder de 
multa os 35 radares instalados 
no Sertão porque foram colo-
cados antes do anúncio feito 
pelo presidente Jair Bolsonaro 
de que pretende extinguir as 
lombadas eletrônicas nas ro-
dovias federais brasileiras.

Os redutores eletrônicos 
de velocidade podem até não 
agradar a todos, mas a ausên-
cia deles fez aumentar o núme-
ro de acidentes nas rodovias 
paraibanas. 

Segundo informações da 
Polícia Rodoviária Federal da 
Paraíba, no primeiro trimes-
tre deste ano, exatamente no 
período em que as lombadas e 
os radares eletrônicos estavam 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Sem lombadas, rodovias 
registram mais acidentes

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Sucesso com um produto diferenciado

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 
1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

O número de exemplos de sucesso do Empreender Pa-
raíba só cresceu com o passar dos anos. Maria Aline, pro-
prietária do restaurante Muxima, especializado na cozinha 
angolana e regional, é um desses casos que, através do cré-
dito do Empreender, conseguiu fazer o seu negócio expandir. 
Ela contou a trajetória do seu restaurante no programa Mo-
mento Empreender, veiculado em março de 2018 e reprisa-
do ontem, na Rádio Tabajara. 

Na época, Amanda Rodrigues, então secretária executi-
va do Empreender, enfatizou a importância de pessoas como 
Maria Aline buscarem sempre crescer com seu empreendi-
mento, procurando levar o melhor aos seus clientes. 

Maria Aline conta que escolheu 
a gastronomia angolana por ser 
algo diferenciado, principalmente 
no Nordeste. Ela fala que a comida 
africana a atraiu por seus pratos 

exóticos e bonitos. “É como se diz, 
saboreamos o prato primeiro com 
os olhos”, brincou. Através da ajuda 
de um amigo angolano, a empreen-
dedora começou o seu negócio com 

comidas regionais, dando o nome 
de Muxima. “O nome Muxima vem 
do dialeto africano, que significa co-
ração. Não o órgão, mas o sentimen-
to”, explicou.

A empresária conheceu o Em-
preender Paraíba através de uma con-
fraternização realizada em seu restau-
rante. “Quando eu abri o Muxima em 
2012, estava no auge. Uma pessoa me 
procurou para fazer uma confraterni-
zação do Empreender no local, e eu sou 

um pouco curiosa, perguntei como fazer 
para conseguir uma linha de crédito.” 
Após conhecer o Empreender, ela conta 
que conseguiu, através do empréstimo, 
investir no seu empreendimento. “Pro-
curei o Empreender Paraíba porque 
eu tenho uma visão muito além. O Em-

preender é muito importante na minha 
vida e no meu negócio porque pude 
investir em alguns equipamentos e na 
parte do estoque porque, de repente, há 
um fluxo maior de clientes e nós temos 
que estar preparados para estes casos”, 
diz a empreendedora.

O Restaurante Muxima recebe 
turistas de todo o Brasil, que encon-
tram não só uma boa comida, como 
também moda praia e artesanato. 
Além disso, através de uma parceria 
com  uma empresa de turismo, Ma-
ria Aline também realiza passeios 

de barco para as piscinas naturais 
do Seixas. A ideia de oferecer de 
tudo um pouco começou com a pro-
cura dos próprios turistas e fez com 
que o seu empreendimento cresces-
se ainda mais. “O turista chega, es-
quece os óculos, uma saída de praia 

no hotel, então as pessoas chegavam 
e perguntavam se havia por aqui al-
guma lojinha para comprar. Então, 
eu vi ali um lugar que era ocioso e 
montei uma loja moda praia, onde 
eu tenho tudo o que o meu turista 
pode precisar”, disse. 

A dona do Muxima deixou um re-
cado de incentivo para quem quer co-
meçar a empreender ou deseja expan-
dir o seu negócio. Ela explica que não é 
fácil, mas com disposição e ajuda, tudo 

é possível. “Minhas amigas mulheres, 
como os homens também, não fiquem 
no anonimato, procurem o Empreen-
der porque eu sou um exemplo. O Em-
preender foi um marco muito impor-

tante na minha vida e pode ser na sua 
também. Não importa o tamanho do 
seu negócio. Se você é um ambulante, 
não importa, você pode conseguir fazer 
a sua lojinha”, incentiva a empresária.

A Feira de Negócio e Empreen-
dedorismo da Paraíba (Fenemp), 
que ocorre anualmente em Cam-
pina Grande, reúne empreendedo-
res de todo o Estado para expor os 
seus trabalhos. Maria Aline conta a 

importância da feira para o seu em-
preendimento. “A Fenemp foi ma-
ravilhosa. Eu fiz negócios, conheci 
pessoas que estavam expondo e fiz 
algumas encomendas para a minha 
lojinha. É uma experiência ótima. 

Ali, a gente faz amigos e bons ne-
gócios. Eu gostaria de agradecer à 
gestão do Empreender. Não só por 
mim, mas por toda a Paraíba, por-
que vocês estão lutando e ajudando 
a todos os paraibanos.”

Como tudo começou

O Empreender no Restaurante Muxima

Ir além do seu negócio

Motivação para empreendedores 

Importância da Fenemp

sendo retirados das rodovias, 
foi registrado um aumento de 
37% no número de acidentes e 
de 21% no número de mortes 
em relação ao mesmo período 
do ano anterior. Sendo que a 
maioria das mortes envolveu 
motociclistas. Em pleno Maio 
Amarelo - campanha que busca 

conscientizar a população para 
os cuidados no trânsito - esses 
números se mostram um aler-
ta importante.

O contrato para instalação 
dos novos radares nas rodovias 
paraibanas é de R$ 59 milhões, 
e caso o Governo Federal quei-
ra cancelar esse contrato, fir-

mado no ano de 2017, terá que 
desembolsar uma multa gigan-
tesca, segundo informações do 
serviço de Operações do Dnit.

As 35 lombadas instala-
das no Sertão já estão podendo 
gerar autos de infração porque 
fazem parte do contrato efeti-
vado ainda em 2017. Elas fo-

ram colocadas nas rodovias no 
início deste ano.

Já na Grande João Pessoa, 
dez equipamentos foram ins-
talados, mas sem poder gerar 
multas por enquanto. Elas só 
vão poder gerar autos de in-
fração após o Ministério da 
Infraestrutura confirmar a ne-

cessidade dos equipamentos. 
Estudo técnico para esse fim 
está em andamento e, segundo 
o Dnit, ainda não há previsão 
de conclusão.

De acordo com Bolsonaro, 
os radares eletrônicos nas ro-
dovias federais, em sua grande 
maioria, têm o único intuito de 
retomo financeiro ao Estado. 
Ele afirmou ainda que, quando 
as concessões de trechos ro-
doviários forem renovadas, os 
contratos de radares serão ve-
rificados para analisar “a real 
necessidade de sua existência 
para que não sobrem dúvidas 
do enriquecimento de poucos 
em detrimento da paz do mo-
torista”.

Mesmo após decisão do 
presidente, já foram instaladas 
lombadas e radares eletrônicos 
entre João Pessoa/Cabedelo e 
também na BR 101, próximo 
à churrascaria Gauchinha. Ao 
todo, o contrato prevê a insta-
lação de 186 equipamentos, 
entre lombadas e radares, com 
previsão de conclusão das ins-
talações até o mês de julho.

Lombadas eletrônicas estão sendo instaladas na Grande João Pessoa, mas ainda não há previsão de quando passarão a gerar autos de infração

Foto: Ortilo Antônio

Maria Aline 
expandiu o seu negócio com
o crédito do Empreender Paraíba 
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Vítimas de violência doméstica e sexual de 18 municípios da região serão atendidas por equipe de profissionais
Uma parceria do Gover-

no do Estado, por meio da 
Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, com o 
Consórcio Intermunicipal de 
Saúde do Cariri (Cisco) e a 
Prefeitura de Sumé vai garan-
tir atendimento às mulheres 
em situação de violência do-
méstica e sexual da região. 

O Centro de Referência 
Intermunicipal de Atendi-
mento às Mulheres do Cari-
ri – Maria Eliane Pereira dos 
Anjos, localizado em Sumé, 
no Cariri paraibano, será 
inaugurado às 16 horas de 
hoje pelo governador João 
Azevêdo.

O equipamento vai for-
talecer a rede de atenção às 
mulheres em situação de 
violência na região, que re-
cebeu uma Delegacia Espe-
cializada de Atendimento a 
Mulher (Deam) em Montei-
ro, em 2015, atendendo rei-
vindicação do movimento de 
mulheres e feminista local. O 
Centro é formado por uma 
equipe multiprofissional, 
com psicóloga, assistente so-
cial, psicóloga, recepcionista 
e coordenadora, com aten-
dimento de segunda a sexta-
feira em horário comercial.

Serão atendidas mulhe-
res em situação de violência 
doméstica e sexual de 18 
municípios integrantes do 

Cisco, como Amparo, Cama-
laú, Caraúbas, Congo, Co-
xixola, Gurjão, Livramento, 
Monteiro, Ouro Velho, Para-
ri, Prata, São João do Cariri, 
São José dos Cordeiros, São 
João Tigre, São Sebastião do 
Umbuzeiro, Serra Branca, 
Sumé e Zabelê.

Na parceria firmada, a 
Secretaria da Mulher e da Di-
versidade Humana é respon-
sável pelo acompanhamento 
da implantação do equipa-
mento público, definição de 
fluxo e atendimento, fichas 
de atendimento, pela capa-
citação da equipe multipro-
fissional e formação conti-
nuada através de oficinas de 
formação e intercâmbio com 
a equipe do Centro Estadual 
da Mulher Fatima Lopes de 
Campina Grande. Os muni-
cípios garantiram a sede e 
infraestrutura do serviço e 
se responsabilizarão pelo 
encaminhamento para o 
Centro de Referência, com 
transporte.

“Este é um importante 
passo para interiorização 
das políticas públicas para 
as mulheres no Estado. A 
parceria significa que esta-
mos gerando um movimen-
to de união para fortalecer a 
rede de atendimento para as 
mulheres, que muitas vezes 
não conseguem buscar aju-

da nas suas cidades”, explica 
a secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana, Gil-
berta Soares. 

Após o atendimento, 
as mulheres serão acom-
panhadas também por pro-
fissionais de serviços dos 
municípios de origem. Em 
casos que as mulheres es-
tejam ameaçadas e corram 
risco de morte em decorrên-
cia da violência doméstica e 
sexual poderão ser encami-
nhadas para a Casa Abrigo 
Estadual Aryane Thais, em 
Joao Pessoa.

O Centro também será 
responsável por contribuir 
com a articulação e fortaleci-
mento da rede de atenção re-
gional às mulheres em situa-
ção de violência doméstica e 
sexual, articulando o diálogo 
entre secretarias municipais, 
como órgão de política para 
mulheres, saúde, assistência 
social, educação, emprego e 
renda, Fórum, Promotoria, 
Defensoria Pública, Delega-
cias de Polícia, Polícia Militar, 
Corpo de Bombeiros com in-
tuito de acolher e atender as 
diferentes necessidades das 
mulheres vítimas de violência 
contra mulheres. Isso aconte-
cerá por meio da ampla divul-
gação do serviço, visitas aos 
municípios da região, ativida-
des educativas, entre outras.

Centro em Sumé vai reforçar 
rede de atenção às mulheres

Lagartas processionárias
Há uma espécie de lagarta, a do pi-

nheiro, vulgarmente apelidada de lagarta 
processionária - com o nome científico de 
Thaumetopoea pityocampa – que é um in-
seto bastante curioso em seu deslocamen-
to. Em fila, praticamente grudadas umas 
às outras, andam em procissão, em busca 
de alimentos. Experiências já mostraram 
que quando formam um círculo, movi-
mentam-se no sentido horário, ininter-
ruptamente e, por mais que seja colocado 
alimento no centro deste círculo, sequer 
percebem a sua existência, por maior que 
seja a fome.

O determinismo genético desse 
animal serve como metáfora para refletir 
algumas ações que acontecem no contexto 
escolar. Não são poucos os profissionais 
que erguem bandeiras de luta cujo prin-
cipal jargão é “eu sempre fiz assim e deu 
certo...” e perdem um número sem fim de 
oportunidades de reavaliar a sua prática, 

melhorando-a constantemente. Há aqueles 
que se colocam em procissão, repetindo 
ladainhas e, por não saber (ou não querer) 
fazer diferente, encampam discursos de 
terceiros como seus, sem o menor ques-
tionamento. Acaba se tornando um saber, 
repetido à exaustão, que passa a ser seu. 
Que chance terá a criação, a invenção – 
que tanto almejamos - de florescer numa 
prática estabelecida pela repetição?

São muitas as possibilidades em 
nossa volta para ampliar e melhorar o 
fazer pedagógico e, às vezes, por conta do 
“ativismo processionário” - fazer por fazer 
ou “porque sempre fez assim” - ficamos 
míopes em nossas observações e registros, 
conferindo à nossa experiência profissio-
nal apenas anos de repetição. Toda ação 
pedagógica é uma ação de comunicação e 
relacionamento, transbordante de indícios 
que permitem investigar nossas interven-
ções e, diuturnamente, reorganizá-las.

Outros profissionais, das mais diver-
sas áreas, não se estabelecem como bons 
profissionais por terem anos de prática re-
petida, aprendida mecanicamente a partir 
do “ouvir falar”. Certamente, diremos que 
um profissional é bom quando seu saber 
é construído por meio da pesquisa, do 
estudo e, sobretudo, da articulação entre 
os diversos conhecimentos. Assim, para 
sairmos desse “pensamento processioná-
rio” que enrijece e cristaliza a nossa atua-
ção, necessitamos mais do que vontade. 
Precisamos nos perguntar “de que forma 
as pessoas aprendem? O que a educação 
escolar pretende? Quais as interfaces da 
atuação docente?”. Esses e outros ques-
tionamentos são pautas para a discussão 
entre os profissionais que pretendem 
atuar na educação escolar e “desconstruir” 
o ciclo vicioso que, muitas vezes, insiste 
em nos mobilizar.

A pesquisa constante da ação pedagó-

gica traz consigo possibilidades de mu-
danças na forma de ver o nosso trabalho, 
capazes de gerar movimentos em outras 
perspectivas, exercitando a criação e a 
inventividade. Isso é que nos distingue dos 
demais profissionais aprisionados em sua 
prática. Para fazer ciência e arte na edu-
cação escolar, é necessário vazar o pen-
samento, perspectivar, problematizar as 
verdades que nos são apresentadas como 
lei. Mais do que compromisso - é nosso 
dever resgatar essa nobre profissão, sem 
a qual nenhuma sociedade é capaz de dig-
nificar seus cidadãos e desenvolver-se de 
forma sustentável.  E ainda mais: se somos 
capazes de ser melhor e, por consequên-
cia, agir melhor, por que optar por ser uma 
“lagarta processionária”, contrariando a 
própria natureza humana?

(Acedriana Vicente Vogel é diretora 
pedagógica da Editora Positivo)

Acedriana Vicente VogelOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Homenagem a Maria Eliane
O nome do Centro de Referência 

Intermunicipal de Atendimento às Mu-
lheres do Cariri é uma homenagem a 
Maria Eliane Pereira dos Anjos, filha 
de Heleno Pereira do Nascimento e 
Regina Maria do Nascimento Carvalho, 
nascida em 30 de agosto de 1988, 
na cidade de Sumé-PB, casada com 
Ivanildo Cristiano dos Anjos. Ela tra-
balhava como vendedora em uma loja 
de material de construção em Sumé.

No dia 14 de agosto de 2014, foi 
encontrada morta dentro de sua resi-
dência. Segundo a polícia, o sobrinho 
do esposo de Eliane Pereira confessou 
ter estuprado e assassinado a jovem. 
Ele tinha apenas 16 anos na época 

e residia há pouco tempo na cidade. 
O jovem confessou que tinha uma 
paixão pela vítima.

O corpo da vítima foi encontrado 
seminu, com sinais de asfixiamento 
e perfurações na região da barriga 
e antebraço, que podem ser de um 
punhal ou de uma faca. Ela estava 
com o travesseiro no rosto e o cenário 
do seu quarto deixou claro que Eliane 
havia travado luta corporal com o seu 
assassino. Na residência, a polícia 
encontrou um veículo modelo Celta 
verde e uma motocicleta, mas nada foi 
levado. O fato foi de grande comoção 
local, inclusive com repercussão em 
todo o Estado.

No mês de maio

Hemocentro realiza ação 
para incentivar doações

O Hemocentro da Pa-
raíba, em parceria com enti-
dades e instituições públicas 
e privadas, realizará, neste 
mês de maio, uma série de 
atividades para incentivar a 
doação regular de sangue. 
De acordo com a programa-
ção do Núcleo de Ações Es-
tratégicas, serão realizadas 
coletas externas, caravanas 
solidárias e campanhas de 
doação de sangue.

Segundo a coordena-
dora de Ações Estratégicas, 
Elaine Farias de Santana, 
é importante lembrar aos 
doadores que compareçam 
regularmente ao banco de 
sangue. “Precisamos que as 
pessoas contribuam sem-
pre fazendo sua doação. 
Homens podem doar até 4 
vezes no ano, respeitando 
o intervalo mínimo de dois 
meses entre as doações; já 
as mulheres podem doar 3 
vezes ao ano, com interva-
lo de pelo menos três me-
ses”, ressaltou.

Ela explica ainda que o 
Hemocentro garante os es-
toques de sangue de mais 
de 30 unidades de saúde de 
João Pessoa e Região Metro-
politana. O sangue é essen-
cial para os atendimentos 
de urgência, realização de 
cirurgias de grande porte e 
tratamento de pessoas com 
doenças crônicas, como a 
Doença Falciforme e a Ta-
lassemia, além de doenças 

DATA

18/05

23/05

Coleta externa de sangue

HORÁRIO

8h às 16h

8h às 16h

LOCAL

Centro Espírita Luiz Sérgio
END: Rua João Quirino dos Santos, s/n Mangabeira II

Faculdade Uninassau
END: Avenida Epitácio Pessoa, 1.201, Bairro dos Estados

oncológicas variadas que, 
frequentemente, necessitam 
de transfusão. Apenas uma 
doação pode beneficiar até 
quatro pessoas.

As atividades podem 
ser agendadas com o setor 
de Ações Estratégicas, atra-
vés do telefone (83) 3218-
7698. Além do calendário de 
coletas externas, o Hemocen-
tro promove o serviço de Ca-
ravana Solidária e palestras 
educativas sobre a importân-
cia da doação de sangue.

Programação
Neste sábado (4), será 

realizada a campanha ‘Es-
coteiros em ação, escoteiros 
em doação’, em parceria com 
o Hemocentro da Paraíba. Na 
ocasião, os escoteiros do gru-
po Ar Ubuntu se reunirão na 
Praça da Paz, no bairro dos 

Bancários, a partir das 8h, e, 
em Caravana Solidária irão 
para o Hemocentro. Outras 
caravanas estão agendadas 
para os dias 7, 9 e 11.

As coletas externas se-
rão nos dias 18 e 23, respec-
tivamente, no Centro Espíri-
ta Luiz Sérgio, no bairro de 
Mangabeira, e na Faculdade 
Uninassau, na Avenida Epi-
tácio Pessoa, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa. 
Ambas serão realizadas das 
8 às 16h.

No dia 14, a equipe de 
Serviço Social do Hemo-
centro estará no Colégio 
IEPNA, no Grotão, para mi-
nistrar uma palestra edu-
cativa sobre a importância 
da doação de sangue.

Confira no quadro 
abaixo detalhes das coletas 
externas para o mês.

A doação de sangue é um processo simples, rápido e sem riscos

Foto: Evandro Pereira
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Projeto “Farmácia no Jardim”, desenvolvido no campus de Cabedelo, usa fitoterápicos para assistir pacientes

Cultivar plantas que ser-
virão para o tratamento da 
própria comunidade. Este é o 
objetivo do “Farmácia no Jar-
dim”, que faz parte do projeto 
de extensão desenvolvido no 
curso Técnico Integrado em 
Meio Ambiente, do Instituto 
Federal Paraíba (IFPB), Cam-
pus Cabedelo, e cuja base é a 
horta medicinal. A primeira 
comunidade a ser beneficia-
da será a Jardim Manguinhos. 

A professora Lucila Brito, 
uma das coordenadoras do 
projeto, conta que a parceria 
com a Unidade de Saúde da 
Família foi essencial durante 
o processo. “Nós acessamos 
os prontuários eletrônicos 
para entender a necessidade 
dos moradores”, explica. A 
discente conta que as doen-
ças mais comuns são as rela-
cionadas à mente, depressão 
e alcoolismo, seguidas de hi-
pertensão e diabetes. 

O jardim, cultivado no 
próprio campus do IFPB, já 
está pronto. “Temos pelo me-
nos dez espécies de plantas, 
entre camomila, babosa, ar-
nica e capim-santo, plantas 
que ajudam a minimizar os 
sintomas dessas e de outras 
doenças”, conta. 

A professora, formada 
em Biologia e com mestrado 
em Genética e Biologia Mole-
cular pela Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte 
(UFRN), lembra que as con-
dições menos complexas são 
as que podem ser tratadas 
com fitoterápicos e que ain-
da assim eles são auxiliares.

Outro ponto tratado 
dentro do projeto diz respei-
to à importância de “resga-

tar o saber popular” e ainda 
trabalhar as práticas agroe-
cológicas, já que todo o pro-
cesso de criação e cultivo da 
horta é feito com base na 
agroecologia, ou seja, sem 
utilização de agrotóxicos, 
priorizando o reúso da água, 
uso de adubação orgânica, 
além do cultivo consorcia-
do. “Pretendemos também 
ter uma criação para que ela 
sirva de fonte de nutrientes 
orgânicos para a horta”. A 
ideia, a princípio, é a criação 
de peixe, já que no campus 
há também o curso de Re-
cursos Pesqueiros.

Atualmente, cerca de 40 
docentes estão envolvidos no 
projeto. A ideia é que o “Far-
mácia no Jardim” chegue às 
unidades de saúde de todo o 
município de Cabedelo, con-
tribuindo para o bem-estar 
da população através do uso 
farmacêutico das plantas as-
sociado ao conhecimento das 
necessidades e demandas de 
cada lugar. “ Já entramos em 
contato com uma unidade 
de saúde do bairro do Bessa 
também, assim saímos do 
município de Cabedelo”. A 
docente lembra que o per-
fil dos moradores do Jardim 
Manguinhos não é necessa-
riamente igual ao de outro 
bairro e que “cada um tem as 
suas especificidades”. A ideia 
é que cada unidade de saúde 
tenha a sua horta e, caso não 
haja espaço, essas hortas se-
jam cultivadas nas escolas. 
Um glossário ilustrado com 
as plantas medicinais de in-
teresse da população local já 
foi desenvolvido pelo alunos 
de Ciências Biológicas.

Os alunos e professores 
participantes estão se pre-
parando para apresentar o 

Laura Luna 
Pesquisa IFPB Cabedelo

Horta medicinal do IFPB 
beneficiará comunidades

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Nara Valusca

“Farmácia do Jardim” à co-
munidade e, para isso, pro-
duziram uma peça de teatro e 
também fizeram algumas pa-
ródias. Os alunos das escolas 
públicas serão os primeiros a 
conhecer o projeto.

Mão na massa
Prestes a completar dez 

anos, o Instituto Federal Pa-
raíba (IFPB), campus Cabe-
delo, se destaca por desen-
volver pesquisas importantes 
e que visam atender deman-
das da comunidade localiza-

da no entorno da instituição. 
O diretor geral do IFPB, Lício 
Romero, pontuou a intenção 
que o instituto tem em traba-
lhar projetos que beneficiem 
de alguma maneira a popu-
lação do município de Cabe-
delo. “Nossas pesquisas têm 
características extensivistas 
fortes e acabam atenden-
do demandas internas dos 
nossos alunos que precisam 
realizar suas pesquisas, mas 
também com finalidade prá-
tica, porque nós entendemos 
a importância de colocar a 

mão na massa”, enfatizou.
Atualmente, cerca de 

1.900 alunos estão distribuí-
dos em seis cursos regulares, 
sendo quatro técnicos (Quími-
ca, Multimídia, Meio Ambiente 
e Recursos Pesqueiros) e dois 
superiores (Tecnologia em 
Design Gráfico e Licenciatura 
em Ciências Biológicas), esses 
dois últimos com conceito 5 
nas avaliações do Ministério 
da Educação (MEC) e Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixei-
ra (INEP).

Foto: Divulgação

Saúde

Frei Damião realiza mais de cinco 
mil atendimentos em quatro meses

A Maternidade Frei Da-
mião, que compõe a Rede 
Estadual de Saúde, realizou 
mais de cinco mil atendi-
mentos no primeiro quadri-
mestre deste ano. De 1º de 
janeiro a 30 de abril deste 
ano, foram registrados exa-
tamente 5,53 mil atendimen-
tos, entre eles 991 partos 
realizados, sendo 539 natu-
rais e 452 cesáreas. A unida-
de de saúde é referência no 
atendimento às gestantes de 
alto risco e às mulheres víti-
mas de violência sexual.

Em fevereiro deste ano, 
com o objetivo de fortale-
cer o serviço e proporcionar 
uma melhor avaliação do 
nível de satisfação por parte 
dos usuários, a unidade de 
saúde implantou um instru-
mento voltado especifica-
mente para a avaliação do 
serviço por parte do usuário.

O instrumento no mode-
lo de questionário, por meio 
do qual o usuário poderá 
fazer críticas e sugestões, é 
distribuído por toda a insti-
tuição, além de serem realiza-

das visitas por parte da equi-
pe de ouvidoria nos leitos da 
unidade de saúde, para ouvir 
a opinião da população sobre 
o serviço, sendo resguardado 
o anonimato do usuário ou 
acompanhante.

De acordo com a direto-
ra geral da Frei Damião, Selda 
Gomes, que completou recen-
temente cem dias à frente da 
gestão, “a meta é unir esforços 
para buscar cada vez mais pro-
porcionar uma maior qualida-
de no atendimento ao usuário, 
tendo como instrumento o in-
vestimento na educação per-
manente dos colaboradores, 
o que vem a refletir significati-
vamente na melhoria do fluxo 
do atendimento desde a porta 
de entrada até os setores de 
assistência, a exemplo do blo-
co cirúrgico, das enfermarias 
e dos ambulatórios, fortale-
cendo o serviço e garantindo 
assim uma maior eficácia na 
assistência ofertada”.

Referência
A Maternidade Frei 

Damião existe há 32 anos. 

Fundada em 26 de outubro 
de 1986 é referência para os 
223 municípios paraibanos e 
ainda atende cidades perten-
centes a estados vizinhos.

Destaque
A maternidade tem 

prestado relevantes serviços 
às mulheres e aos bebês pa-
raibanos, sendo referência 
no atendimento às gestantes 
de alto risco e às mulheres 
vítimas de violência sexual. 
Em reconhecimento aos tra-
balhos e ações pela univer-
salização do acesso e qualifi-
cação dos serviços de saúde 
da mulher, foi contemplada, 
em julho de 2017, com o Di-
ploma de Menção Honrosa – 
Prêmio Dr. Pinotti – Hospital 
Amigo da Mulher, concedido 
pela Câmara dos Deputados, 
por intermédio do então de-
putado federal Luiz Couto.

Locais pactuados
Em João Pessoa, são os 

bairros de Cruz das Armas, 
Oitizeiro, Bairro das Indús-
trias, Distrito Industrial, 

Bairro dos Novais, Costa e 
Silva, Gauchinha, Funcioná-
rios I, Jardim Planalto, Jardim 
Veneza e Vieira Diniz.

Além disso, estão pac-
tuados os municípios das 2ª, 
12ª e 14ª gerências regionais 
de saúde, entre eles Araruna, 
Bananeiras, Belém de Cai-
çara, Borborema, Mulungu, 
Pilõezinhos, Pirpirituba, Ser-
raria e Tacima, Salgado de 
São Félix, Mogeiro, Itabaiana, 
Caldas Brandão, Baía da Trai-
ção, Curral de Cima, Maman-
guape e Pedro Régis.

Estrutura
A unidade de saúde con-

ta com 69 leitos, entre eles 
36 obstétricos, distribuídos 
em nove enfermarias, sete de 
Unidade de Tratamento In-
tensivo Neonatal (Utin), qua-
tro enfermarias de alto risco, 
cinco de Unidade de Cuidados 
Intermediários Convencional 
(UCINCo), quatro de Unidade 
de Cuidados Intermediários 
Canguru (Ucinca) e seis de 
Unidade de Tratamento In-
tensivo (UTI materna).

Alunos e professores estão envolvidos no projeto, que levará a fitoterapia às unidades de saúde da comunidade

“Somos um hospi-
tal de portas abertas 
que recebe pacientes de 
todo o Estado e de todas 
as camadas sociais, in-
clusive aqueles mais ca-
rentes e que precisam, 
efetivamente, de políti-
cas públicas eficientes”. 
Partindo dessa premis-
sa, o diretor executivo 
do Hospital da Polícia 
Militar General Edson 
Ramalho (HPMGER), co-
ronel Almeida Martins, 
ressaltou que ter pro-
fissionais que acolham, 
combatam as desigual-
dades sociais e ofere-
çam um atendimento 
de excelência é funda-
mental para o hospital 
e para toda sociedade 
paraibana.

Ele se reuniu ontem 
com a Coordenação de 
Serviço Social do hospital 
com objetivo de discutir 
novas estratégias de aco-
lhimento e atendimento 
para pacientes e seus fa-
miliares.  

“Foi um momento 
para relatar as demandas 
técnicas e administrati-
vas que necessitam de 
ajustes, bem como buscar 
alternativas que dinami-
zem mais o desempenho 
da equipe”, destacou a 
coordenadora do Serviço 
Social do hospital, SGT Ja-
cilene.

Hospital vai 
fortalecer o 
acolhimento 
de usuários

Dando prosseguimen-
to às ações que visam pro-
porcionar condições para 
que a agricultora familiar 
desenvolva suas ativida-
des, o Governo do Estado 
está implantando projetos 
de energia solar em cinco 
municípios da região Zona 
da Mata Norte, benefician-
do mais dez agricultores. 
Os recursos são de um con-
vênio com o Ministério de 
Desenvolvimento Agrário 
– MDA - Proinf 2012.

O programa é coorde-
nado pelo Colegiado Ter-
ritorial da Zona da Mata 
Norte (Codeter), por meio 
de parceria com a Secre-
taria de Estado do Desen-
volvimento Agropecuário 
e da Pesca (Sedap), por 
meio da Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer).  O va-
lor orçado dos 11 projetos 
foi de R$ 110.000,00.

Os projetos agora 
implantados se destinam 
ao cultivo de hortaliças. 
A área cultivada de cada 
projeto é em torno de 
700 metros quadrados. O 

perfil dos agricultores be-
neficiados é de que sejam 
os assentados da reforma 
agrária, trabalhem com 
hortaliças e participem 
das feiras livres do agri-
cultor familiar. A Empaer 
participa do processo de 
elaboração dos projetos, 
da instalação e da assis-
tência técnica continuada 
aos agricultores. O siste-
ma de irrigação consta de 
uma placa solar, um drive, 
uma bomba, uma caixa de 
três mil litros, tubulação, 
mangueiras, microasper-
sores e conexões. A vazão 
do sistema varia de 600 a 
900 litros/hora.

Os municípios contem-
plados nesta fase são: Cruz 
do Espírito Santo, Sapé, 
Mari, Jacaraú e Rio Tinto. 
No município de Capim, 
na semana passada, foram 
entregues equipamentos 
agrícolas aos agricultores 
do Assentamento Paulo 
Gomes e da Associação de 
Olho D’água e, nessa sexta-
feira (4), foram contempla-
dos mais três agricultores 
familiares, sendo um em 
Rio Tinto e dois em Jacaraú.

Pequeno produtor 
terá energia solar
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Frequentadores de Tambaú, Manaíra e Cabo Branco lamentam que esgotos continuem sendo despejados na área

Moradores e frequenta-
dores da orla de João Pessoa 
continuam reclamando da 
poluição, mau cheiro, risco de 
contaminação e proliferação 
de doenças provocadas pela 
desembocadura dos esgotos, 
através das galerias pluviais, 
nas águas das praias do Cabo 
Branco, Tambaú e Manaíra. On-
tem, alunos da Escola Estadual 
João José da Costa, situada no 
bairro da Torre, tiveram uma 
aula externa com a professo-
ra de Química, Leneide Maria 
Lira, checando in loco como é 
o funcionamento das galerias 
pluviais, responsáveis por re-
ceber e encaminhar a água da 
chuva para o mar.

“Eu estou mostrando para 
os nossos alunos as consequên-
cias de jogar lixo no mar. Fica-
mos indignados com essa situa-
ção aqui na Praia de Manaíra, 
que é um dos pontos turísticos 
da nossa capital, e, por conta 
dessa fedentina os nossos turis-
tas não podem sequer fazer um 
passeios pela calçadinha. Então, 
eu mostrei aos nossos alunos a 
importância de não constar em 
nossas galerias pluviais vezes 
que chegam até aqui através de 
ligações clandestinas de esgoto 
e o lixo que a população joga 
inadequadamente nas ruas”, 
disse a professora.

Além dessa galeria na 
Praia de Manaíra, onde os alu-

nos tiveram aula, também exis-
tem pontos de desembocadura 
das galerias pluviais em frente 
ao Bar do Cuscuz e em outro 
local na rotatória localizada no 
final da Avenida Cabo Branco.

Esses pontos de despejo 
foram identificados pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF), 
que firmou um Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) com 
Estado e Prefeitura para que 
apresentem relatórios sobre a 
situação de poluição ambiental 
e despejo de esgoto irregular 
até 30 de junho próximo.

A meta principal é melho-
rar a balneabilidade. Porém, 
enquanto isso não acontece, o 
problema se agrava. Conforme 
a assessoria de comunicação 
da Companhia de Água e Esgo-
tos da Paraíba, o órgão tomou 
iniciativa para cumprir o que 
determina o TAC, e já adquiriu 
o JetScan, uma câmera de ví-
deo inspeção robotizada que 
vai ajudar a identificar ligações 
clandestinas de esgoto com 
rapidez e eficiência e também 
comprou um caminhão de suc-
ção de sólidos para atuar nas 
desobstruções de rede e ra-
mais de esgoto. 

Seguindo ainda o que foi 
acertado no TAC, a Cagepa, jun-
to com os demais órgãos envol-
vidos, irá fazer uma varredura 
completa nas redes de águas 
de chuvas e de esgotos do bair-
ro de Manaíra para identificar 
o derramamento irregular de 
dejetos nas galerias pluviais 

e na rede de esgotos. A partir 
daí, realizar a limpeza e de-
sobstrução das tubulações. Já a 
assessoria de comunicação da 
Secretaria de Meio Ambiente 
de João Pessoa (Semam) infor-
mou que já contribui, no dia a 
dia, com todas as ações para 
minimizar o problema dos es-
gotos na cidade. 

Em relação aos esgotos 
nas galerias pluviais da orla, a 
Semam e a Seinfra (Secretaria 
de Infraestrutura) têm atua-
do em parceria com Cagepa 
e Ministério Público Federal, 
localizando os responsáveis, 
multando e notificando donos 
de empresas e de residências. 
Além das ações de fiscalização, 
que são realizadas todos os 
dias, de segunda a segunda, os 
educadores ambientais da Se-
mam fazem palestras com em-
preendedores e empresários 
que são flagrados cometendo 
crimes ambientais.

Manutenção
A Seinfra realiza a limpeza 

e manutenção periódica das 
galerias da cidade. Quando é 
constatada ligação clandestina, 
a Semam é acionada para que 
os responsáveis sejam autua-
dos. Em João Pessoa existem 
galerias pluviais nas praias do 
Cabo Branco, Tambaú e Ma-
naíra. As denúncias de esgoto 
clandestino devem ser enca-
minhadas para o telefone 3218 
9208 ou 0800 281 9208, da Se-
mam, entre as 7h e 22h.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Poluição e mau cheiro nas 
praias urbanas da capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Sem trabalho

Ambulantes discutirão alternativas com a Sedurb 

A situação dos ambu-
lantes do Centro de João 
Pessoa continua indefinida. 
Retirados das ruas, onde 
ocupavam o espaço dos pe-
destres, eles reclamam da 
falta de alternativa que os 
permita ganhar algum di-
nheiro e garantir o sustento 
da família. As ruas do Par-
que Solon de Lucena, antes 
tomadas pelo comércio in-
formal, permanecem livres.

A presidente Márcia 
Medeiros relata que alguns 
ambulantes têm enfraque-
cido o movimento da As-
sociação de Ambulantes 
e Trabalhadores em Geral 
(Ameg) por terem procu-
rado, individualmente, a 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) em 

busca de alternativas. Uma 
reunião foi marcada com a 
Sedurb para a próxima se-
gunda-feira (6) para discu-
tirem alternativas sobre os 
ambulantes de feira livre.

Três sugestões serão 
apresentadas: a primeira 
seria realizar uma feira li-
vre uma vez por semana 
no Ponto de Cem Réis de 
maneira organizada e com 
respeito ao poder público. 
Outra possibilidade seria 
realizar uma feira livre em 
três bairros onde a Prefei-
tura de João Pessoa  pudes-
se fechar as ruas. Por fim, 
outra solução seria alugar 
um estacionamento ou casa 
para abrigá-los de forma 
padronizada.

As avenidas Santos Du-
mont, Santo Elias e Miguel 
Couto estão sobrecarrega-
das de vendedores ambu-

lantes. Maria Ferreira co-
mercializava açaí e água no 
Parque Solon de Lucena, em 
frente à C&A, e conta que a 
falta de solução tem preju-
dicado a todos. “Estamos 
na mesma luta. Tem pai de 
família que está voltando 
para casa sem nenhum real 
no bolso”, disse.

Antônio Figueira afir-
ma que esses 12 dias não 
têm sido fáceis e relata as 
dificuldades vivenciadas 
pelos ambulantes desde 
que saíram do Parque So-
lon de Lucena. “Ninguém 
fez feira essa semana, as 
contas estão atrasadas. 
Somos pais de famílias e 
precisamos trabalhar. Em 
duas semanas que estou 
nessa rua só vendi uma 
bolsa. A gente não quer 
problema com Guarda Mu-
nicipal ou com a Sedurb, só 

queremos uma solução para 
o nosso problema”, disse. 

Apesar de não concordar 
com a forma que os ambu-
lantes foram retirados de seu 

trabalho, Luciana Fernandes 
afirma que a desorgonização 
dos ambulantes estava ficando 
insustentável. “Muitos turistas 
deixavam de conhecer o centro 

da cidade por causa da  desor-
ganização. Mas esse ordena-
mento deveria ter sido plane-
jado antes para instalá-los em 
outro lugar”, afirmou.

Prefeitura de João Pessoa
A assessoria de Comunicação da 

Secretaria de Desenvolvimento Huma-
no (Sedurb) informou que os comer-
ciantes ambulantes têm procurado o 
secretário Zennedy Bezerra para dialo-
gar e expor a situação de cada um em 
busca de alternativas. No entanto, ne-

nhum comerciante foi relocado ainda. 
Enfatizou também que tem sido feito 
um trabalho contínuo de fiscalização e 
controle dos fornecedores que possuem 
boxe no Mercado Central e contratam 
comerciantes de rua, repassando o 
lucro em valores irrisórios.

A Rua Santos Dumont continua tomada por barracas e tendas montadas por comerciantes ambulantes

Foto: Marcos Russo

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Pontos de despejo de galeriais na praia foram identificados pelo MPF, que firmou acordo com Prefeitura e Estado

Fotos: Edson Matos
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Para Carlos Romero Filho, compreensão a respeito da ciência e da religião fica mais clara com a Física

Na sua concepção de fí-
sico moderno, onde residem 
os pontos mais conflitantes 
da Ciência com a Religião?

Antes de responder a essa 
questão, é importante notar 
que ao longo da história nossa 
civilização desenvolveu uma 
multiplicidade de correntes 
religiosas bem diferentes entre 
si. As três religiões majoritárias 
do Ocidente, isto é, o Cristianis-
mo, o Judaísmo e o Islamismo 
possuem uma concepção da 
divindade bem diversa da que 
é aceita pelas religiões orien-
tais, tais como o Budismo e o 
Hinduísmo. Além disso, a cha-
mada “verdade revelada” tem 
uma importância muito maior 
no Ocidente do que no Orien-
te. Mas, dentro da mesma reli-
gião existem diferenças enor-
mes entre algumas vertentes. 
Agora, não há como negar que 
a relação entre algumas reli-
giões e a Ciência nem sempre 
foi harmoniosa. Os conflitos da 
Igreja Católica, na época da In-
quisição, com alguns cientistas, 
como Galileu Galilei e Giorda-
no Bruno são bem conhecidos. 
Hoje em dia, em pleno século 
XXI, presenciamos entre algu-
mas correntes evangélicas fun-
damentalistas dos Estados Uni-
dos, uma resistência feroz ao 
ensino de uma teoria científica 
bem comprovada, como a teo-
ria da evolução de Darwin nas 
escolas secundárias america-
nas. Mas, eu diria que esses são 
casos isolados e que resultam 
de uma interpretação estreita 
e fanática de um determinado 
pensamento religioso. Basta 

lembrar da existência atual da 
Academia de Ciências do Vati-
cano, da qual vários cientistas 
famosos foram membros, in-
cluindo os físicos Heisenberg, 
Schrödinger e, recentemente, 
Stephen Hawking.

Historicamente, a comu-
nidade científica se dividiu 
entre os cientistas agnósticos 
e os que reverenciam uma in-
teligência suprema nos fenô-
menos da existência?

O agnosticismo me pa-
rece, às vezes, uma atitude de 
defesa, de extrema prudência 
diante de certas questões que 
não podem ser abordadas di-
retamente pela Ciência. De fato, 
o escopo da Ciência é limitado, 
por definição, aos fenômenos 
naturais. Então, a questão da 
existência de Deus transcende 
ao terreno da Ciência. Não é 
possível provar cientificamen-
te que Deus existe, nem que 
não existe. Aliás, mesmo fora 
do terreno da Ciência, diga-
mos, numa discussão filosófi-
ca, é preciso antes de tudo ter 
uma concepção razoavelmente 
bem definida do que entende-
mos por Deus. Por exemplo, 
estamos nos referindo a uma 
concepção transcendente e an-
tropomórfica de Deus, comum 
a muitas religiões, ou ao Deus 
imanente de Spinoza, como 
concebia Einstein? 

Hoje se vê cientistas 
como Francis Collins, cria-
dor do Projeto Genoma e o 
físico Marcelo Gleiser, que 
ganhou recentemente o Prê-

mio Templeton, considerado 
o Oscar da Espiritualidade, 
se afinarem à ideia de Deus, 
chegando a publicar livros, a 
exemplo de “A linguagem de 
Deus” (Collins) e “A Dança do 
Universo” (Gleiser). Como o 
Sr. vê essa tendência?

Na verdade, essa tendên-
cia entre alguns cientistas não 
é de hoje; existe há muito tem-
po. Basta citar Einstein, que 
sempre reverenciou e se ma-
ravilhou com o Criador. Quan-
do ele se opôs à interpretação 
“oficial” da Mecânica Quântica 
veiculada pela chamada “Esco-
la de Copenhagen”, em que se 
perde o determinismo clássico 
na descrição de alguns fenô-
menos físicos, Einstein disse: 
“Deus não joga dados com o 
Universo”. Ainda a respeito 
de sua divergência com a ex-
plicação proposta para certos 
fenômenos quânticos, disse: 
“Deus é sutil, mas nunca mali-
cioso”.  Menções a Deus foram 
frequentes na vida de Einstein. 
Hoje, com o avanço vertigino-
so da Ciência torna-se ainda 
mais forte, entre alguns cien-
tistas, esse sentimento de que 
estamos diante de uma inteli-
gência suprema.

Na Física Moderna atual, 
quais as descobertas que po-
deriam apontar para uma 
aproximação maior entre 
Deus e a Ciência?

Eu sou um cosmólogo. Es-
tudo o Universo como um todo. 
Os dados que temos hoje sobre 
o Universo visível são eston-
teantes: sabemos que existem 

centenas de bilhões de galáxias, 
cada uma contendo uma média 
de centenas de bilhões de es-
trelas. São números que não 
conseguimos imaginar. Cada 
galáxia é uma obra de arte, 
umas são espirais, outras elíp-
ticas, alguns ovais. As cores que 
nos mostram os telescópios es-
paciais são de uma beleza im-
pressionante. Na Cosmologia e 
Astronomia tudo é grandioso. 
Vemos hoje imagens luminosas 
que foram emitidas há bilhões 
de anos. Como o homem apare-
ceu cerca de um milhão de anos 
atrás, nossa existência não é 
mais que um breve relâmpago 
na história do Cosmos. Já as es-
trelas têm um ciclo, uma vida, 
e como nós, nascem, evoluem, 
morrem e renascem em outras 
partes do Universo. Nosso cor-
po é formado por átomos que 
foram fabricados no interior 
das estrelas. Quando uma es-
trela morre, às vezes explode 
espetacularmente, lançando 
seus elementos químicos para 
os confins do Universo. Alguns 
desses elementos vieram parar 
aqui, em nosso planeta, quase 
cinco bilhões de anos atrás. E 
deram origem à vida, como co-
nhecemos. Aqui estamos falan-
do do Universo, o macrocosmo, 
e de átomos, que fazem parte 
do microcosmo. Se a física do 
macrocosmo impressiona, o 
mundo microscópico me pa-
rece ainda mais fascinante. No 
micromundo as leis com as 
quais estamos acostumados 
em nossa vida cotidiana dei-
xam de valer. Os fenômenos 
atômicos são regidos pela teo-

ria quântica, a qual foge total-
mente à nossa intuição. Para 
concluir, gostaria também de 
me referir ao que me parecem 
ser os mais misteriosos e fasci-
nantes fenômenos do Universo: 
a formação da vida e o apareci-
mento da nossa consciência. 
Mas aí, já estamos entrando no 
terreno da Biologia e da Neu-
rociência, que não são mais do 
meu métier. Ainda assim, acho 
que qualquer um que se aven-
turar a estudar com profundi-
dade a origem da vida ou o fe-
nômeno da consciência, tenho 
certeza, vai vislumbrar o Deus 
de que falava Einstein. E apro-
veito para citar mais uma frase 
dele: “Tudo que eu gostaria de 
compreender é o pensamento 
de Deus; o resto é detalhe”. 

Como o Sr. considera a 
resistência veemente de al-
guns cientistas que, com cer-
ta superioridade, refutam a 
ideia de Deus?

Aqui é preciso, antes de 
tudo, saber precisamente qual é 
a ideia de Deus que se está con-
siderando. Estamos pensando 
num deus antropomórfico, que 
nos vigia o tempo todo, que é 
capaz de castigar eternamente 
seus filhos? Estamos pensando 
num deus que leva ao fanatis-
mo e que autoriza guerras re-
ligiosas e perseguição aos “he-
reges”? Tudo vai depender de 
qual é nosso conceito de Deus. 
Mesmo assim, reconheçamos 
que muitas vezes preponde-
ram certos preconceitos filosó-
ficos e arrogância acadêmica. 
Os maiores cientistas sempre 

deram o exemplo da humilda-
de diante do mistério, ou ainda, 
do milagre de nossa existência.

Há alguns anos, o Sr. pu-
blicou uma entrevista aqui, 
em A União, em que respon-
dia, à luz da Física Moderna 
de então, a algumas questões 
de O Livro dos Espíritos, de 
Allan Kardec, o codificador 
do Espiritismo. Conte-nos 
como se deu essa entrevista 
e qual a sua repercussão?

Essa entrevista se deu 
da seguinte maneira. Um dia, 
meu querido meu pai, Carlos 
Romero, me pediu para res-
ponder, por escrito, algumas 
perguntas sobre Física, à luz 
do conhecimento científico 
atual. Fiquei surpreso com a 
qualidade das perguntas e o 
interesse dele por aqueles as-
suntos.  Fiz o que pediu, pro-
curando responder a todas as 
questões com muito rigor e 
clareza. Eram perguntas difí-
ceis, sobre temas fundamen-
tais do conhecimento humano. 
No final, depois de lhe enviar 
as respostas, papai me revelou 
que se tratava de questões for-
muladas no Livro dos Espíri-
tos, de Alan Kardec, publicado 
em 1857, que deu origem ao 
Espiritimo, que no último dia 
18 completou 162 anos. Fiz, 
então, uma comparação do 
que escrevi com as respostas 
dadas por Kardec. Fiquei enor-
memente surpreso com a con-
sistência e coerência entre as 
duas. Resultou daí uma publi-
cação em forma de entrevista, 
que teve grande repercussão.

Físico paraibano provoca 
questões a respeito da fé

Oteto abre Interatos
Fundação Espaço Cultural da Paraíba abre neste mês de 
maio mais uma edição do Projeto Interatos - mostra e 
formação permanente de teatro, dança e circo. Página 12
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Em uma intrigante en-
trevista, o professor e pes-
quisador Carlos Romero 
Filho aponta linhas de con-
vergência entre ciência e fé, 
fazendo um percurso histó-
rico das relações  humanas 
e sua religiosidade e con-
cepções de divindades. 

Carlos Romero Filho é 
físico, nascido em Campi-
na Grande. Tem mestrado e 
doutorado  paraibano pelo 
Centro Brasileiro de Pes-
quisas Físicas (CBPF, Rio de 
Janeiro), e pós-doutorado 
pela University of London 
(Inglaterra). 

Atualmente é profes-
sor do Doutorado em Físi-
ca da Universidade Federal 
da Paraíba, onde também 
desenvolve pesquisas nas 
áreas de Cosmologia, Rela-
tividade e Gravitação, com 
publicações periódicas em 
revistas internacionais e 
participação frequente em 
congressos, simpósios e se-
minários no Brasil, Córsega, 
Austrália, Inglaterra, Fran-
ça, Rússia, Estados Unidos, 
entre outros.

Confira abaixo a en-
trevista do professor Car-
los Romero Filho ao Jornal 
A União.

Entrevista: Carlos Romero Filho

Carlos Romero Filho é 
professor do Doutorado 

em Física da Universidade 
Federal da Paraíba

Foto: Divulgação
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Corria o século XX. O exército 
boliviano, mais um contingente de 
elite anti-guerrrilha do exército nor-
te-americano, depois de intensa per-
seguição aprisionaram, torturaram 
e mataram o comandante Ernesto 
Guevara – o “Ché” das revoluções po-
pulares. Era 14 de outubro de 1967. 
O Brasil agonizava nas garras de uma 
ditadura nazi-fascista, sem horizonte 
de uma democracia, assim como a 
Argentina, o Uruguai, Paraguai, Chile, 
quase toda a América do Sul. 

O Juiz do Trabalho Bento da 
Gama acabava de tomar seu café 
matinal e preparava-se para ir ao 
trabalho. Era bisneto do Marechal 
Bento da Gama, nome da rua que 
deságua na Avenida Epitácio Pessoa, 
nas imediações do colégio de freiras 
das Lourdinas e da antiga estação de 
Força e Luz de Cruz do Peixe, hoje 
sede da Energisa, na Capital das Acá-
cias. O telefone do magistrado tocou. 
Na outra ponta da linha estava Bau – 
vulgo Giovani Montenegro.

Bau era uma redução de Bauer, 
volante da Seleção Brasileira de 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

De como Bento e Bau entraram nos AA
futebol nas Copas de 50 e 54. 
Aliás, único jogador brasileiro 
da Copa de 50 a jogar também 
na Copa de 54. Atendia ainda 
pela alcunha de Bau Calça 
Velha. Ambos, Bau e Bento, 
eram militantes ardorosos do 
Partido Comunista Brasileiro. 
Bau, pela posição que ocupava 
na usina de força e luz, com o 
líder operário, fazia parte da 
hierarquia do PC.

Ambos esperavam o mo-
mento oportuno para deflagra-
rem sua revolução proletária. 
E parecia chegado o momento, 
com a morte do comandante 
Guevara na cordilheira dos 
Andes.

-E agora, vamos fazer o 
quê? 

- Vamos prá Cuba, treinar 
guerrilha para vingar a morte 
do nosso comandante!

O bar de Leodécio, situa-
do no Ponto de Cem Réis, no 
centro da capital paraibana, 
explodia em aclamações de 

“viva o comunismo” e frases 
semelhantes. Parecia que o 
PC do Bar ia pegar fogo. Eis 
que chega à taverna a dupla 
revolucionária. Abancaram-se 
e pediram a de sempre – uma 
garrafa da finíssima aguarden-
te de cana “Serra Grande”, des-
tilada e engarrafada no vizinho 
estado de Pernambuco.

Nesse ínterim, vai che-
gando ao bar um major do 
Exército, à paisana, que todos 
já sabiam ser um olheiro da 
repressão. Oficial vinha atraído 
pelo evento que sabia ser mo-
tivo de ebulição do segmento 
subversivo de “maus brasilei-
ros”. De pronto foram reconhe-
cidos pelos maus brasileiros 
Bento e Bau, em que pesassem 
os bigodes amarfanhados dos 
disfarces.

- Vamos começar por 
aquele.

-Vamos!
Os revolucionários Bento 

e Bau pegaram seus copos de 

cana, mais as garrafas, e se 
dirigiram para o balcão em 
que estavam o major e seus 
bigodes postiços.

- Hein, Bau, o que vamos 
fazer?

- Vamos pra Cuba, treinar 
guerrilha para vir matar esses 
gorilas safados.

O major, flanqueado pelo 
bafo dos dois, a tudo ouvia ca-
lado. Mas o cerco prosseguia:

- Vamos pra Cuba!
Até que o militar saiu da-

quele fogo (ou bafo) cruzado e 
falou:

- Doutor Bento, Bau, 
permitam-me dar um conse-
lho aos senhores: não vão pra 
Cuba não, a cachaça de lá é 
uma merda!

Os dois saíram do bar aca-
brunhados e foram dar baixa 
no Partido Comunista. Filia-
ram-se aos Alcoólicos Anôni-
mos, onde fizeram sucesso.

( Terça, quinta, sábado )

- Vamos prá Cuba, 
treinar guerrilha 

para vingar a 
morte do nosso 

comandante

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Colegas de filmagens, como Harrison Ford e Mark Hamil, lamentaram a morte do amigo, que completaria 75 anos
Los Angeles (EUA) EFE.- O 

britânico Peter Mayhew, que 
interpretou Chewbacca na 
saga “Star Wars”, morreu aos 
74 anos, informou ontem a fa-
mília do ator na conta oficial 
que ele tinha no Twitter.

“A família de Peter 
Mayhew, com profundo amor e 
tristeza, lamenta compartilhar 
a notícia de que Peter faleceu”, 
diz o comunicado.

Embora a morte só tenha 
sido divulgada ontem, Mayhew 
faleceu na última terça-feira 
na casa em que vivia no Texas, 
nos Estados Unidos. Nascido 
em Londres em 1944, ele com-
pletaria 75 anos no dia 19 de 
maio. Mayhew encantou os fã 
de “Star Wars” pela interpreta-
ção de Chewbacca, o insepará-
vel companheiro de aventuras 
de Han Solo (Harrison Ford) e 
copiloto da nave Millennium 
Falcon.

Mayhew encarnou o pa-
pel nos três filmes originais da 
saga - “Uma Nova Esperança” 
(1977),”O Império Contra-A-
taca”(1980) e “O Retorno de 
Jedi” (1983) - e voltou a inter-
pretá-lo em “A Vingança dos 
Sith” (2005), que fechou a se-
gunda trilogia da saga, e em “O 
Despertar da Força” (2015), 
que iniciou a terceira e, até 
agora, última série de filmes de 
“Star Wars”.

Os familiares de Mayhew 
lembraram que ele trabalhou 
sem descanso para superar 
problemas de mobilidade e po-
der se colocar novamente na 
pele de Chewbacca uma última 
vez em “O Despertar da Força”.

Mayhew foi substituí-
do pelo ator finlandês Joonas 
Suoatamo em “Os Últimos 
Jedi” (2017) e no ainda inédito 
“A Ascensão Skywalker”, que 
estreará em dezembro.

Responsável por dar 
vida a Luke Skywalker em 
“Star Wars”, Mark Hamill, foi 
uma das estrelas de Holly-
wood que reagiu com tristeza 
à morte do ator conhecido 
pela sua longa estatura e que 

Morre o ator Peter Mayhew, 
o Chewbacca de “Star Wars”

Cidade do México (EFE) 
- Apesar de morar nos Esta-
dos Unidos, o ator e cantor 
mexicano Diego Boneta, co-
nhecido por interpretar Luis 
Miguel na série sobre a vida 
do músico para a Netflix, 
quer manter um pé no Mé-
xico e desenvolver parte da 
carreira no seu país, que tem 
“talentos impressionantes”.

Em entrevista à Agên-
cia Efe, Boneta revelou que 
não esperava ser indicado ao 
Prêmio Platino pelo traba-
lho que fez em “Luis Miguel 
- A Série”, por isso, aconteça 
o que acontecer na festa do 
próximo dia 12, afirmou que 
já se sente vencedor.

Atualmente, o artista 
está em um grande momen-
to da carreira, após o suces-
so da série, na qual dá vida 
e voz a Luis Miguel jovem. 
Na premiação, a mais im-
portante do cinema ibero-a-
mericano, Boneta concorre 
com Diego Luna (“Narcos: 
México”), Javier Rey (“Fa-
riña”) e Nicolás Furtado (“O 
Marginal II”) ao prêmio de 
melhor ator.

“Um ano depois da es-
treia da série é incrível cele-
brá-la assim. Aconteça o que 
acontecer, para mim já é uma 
vitória”, disse.

“Foi uma equipe muito 
grande que ajudou a fazer 
isso, é algo que normalmen-
te não se mostra porque o 
prêmio é entregue ao ator”, 
argumentou.

Hoje com 28 anos, Bo-
neta já tem algum tempo 
de carreira em Los Ange-
les, onde mora há 12 anos, 
e participou, por exemplo, 
de “Meninas Malvadas 2” e 
“Rock of Ages: O Filme” e de 

séries como “Jane The Vir-
gin” e “The Dovekeepers”, 
trabalhos que lhe valeram 
popularidade no seu país e 
no mundo e permitiu que ele 
se firmasse no competitivo 
mercado de Hollywood.

Apesar disso, destacou 
que quer “manter sempre 
um pé no México” porque 
ali há “um talento impres-
sionante: bons diretores, es-
critores e produtores”, que 
devem ser mantidos e pro-
movidos.

“Eu quero trabalhar 
com os melhores que pu-
der e acho que muitos dos 
melhores estão aqui”, argu-
mentou.

Quanto às aspirações e 
ao futuro, Boneta se mostrou 
simples, mas ambicioso.

“Quero ser a melhor 
versão de mim. Aprender o 
máximo que puder e crescer 
o máximo que puder, para 
ultrapassar o limite e ir além 
nos desafios”, comentou.

Na próxima edição 
do Prêmio Platino o gran-
de favorito é o aclamado 
“Roma”, do diretor mexi-
cano Alfonso Cuarón, mas, 
segundo o ator, existem 
muitas outras produções 
de países ibero-america-
nos, já que a região está fa-
zendo um grande cinema.

O ator também elogiou 
o fato de o cinema em língua 
espanhola produzido atual-
mente conseguir contar todo 
tipo de história e ter sucesso 
em países de outros idiomas, 
além de reconhecimento 
global, fenômeno que “antes 
não acontecia”.

“Foi e sempre será a 
união e a celebração de cul-
turas dos hispanófonos co-
memorando o nosso cinema 
e as nossas histórias”, com-
pletou Boneta. EFE

Boneta é indicado 
ao Prêmio Platino

tinha operado a coluna verte-
bral em 2018 para melhorar 
sua mobilidade.

“Era o mais amável dos 
gigantes. Um grande homem 
com um coração ainda maior 
que nunca deixou de me fazer 
sorrir e um amigo leal a quem 
amei sinceramente”, escreveu 
Hamill na sua conta do Twitter.

“A Walt Disney Company 
lamenta a perda de nosso que-
rido intérprete de Chewbacca”, 
afirmou na mesma rede social 
o executivo-chefe da compa-
nhia, Bob Iger, que definiu 
Mayhew como “um gigante 
amável interpretando um gi-
gante amável”.  

“Peter Mayhew era um 

homem bom e gentil, possui-
dor de uma grande dignidade 
e um caráter nobre. Fomos 
companheiros no cinema e 
amigos na vida real durante 
mais de 30 anos e eu o amava”, 
disse o ator Harrison Ford, em 
comunicado reproduzido por 
veículos de imprensa america-
nos. (Agência Efe)

Mayhew tinha problemas de mobilidade há vários anos, mas superou as dificuldades para gravar “O Despertar...”

Foto: Facundo Arrizabalaga/EFE

Inés Amarelo
Agência Efe
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Casa do Kaos lança projeto 
com bandas da PB no YouTube

Foi com a proposta de fortalecer a cena autoral 
brasileira e de registrar em audiovisual as bandas 
paraibanas e artistas que circulam pelo Estado, que 
o Casa do Kaos lançou o projeto “Kaos Live”, que é
gravado no próprio estúdio e tem exibição quinze-
nal, através do Youtube. Os registros têm um caráter 
intimista, onde a banda além de tocar, bate um papo 
com os apresentadores. Com cerca de 30 minutos de 
duração, cada artista apresenta de cinco a seis músi-
cas e conta a sua trajetória.

O evento de lançamento do Kaos Live aconte-
cerá no próximo dia 5 de maio, no Espaço Colores 
(Bancários). Haverá exibição de apresentação do 
projeto e shows com DMG e a Banda Vieira.

O Coletivo de Teatro Aruã encerra 
neste final de semana a temporada do 
espetáculo intitulado “Deus te faça feliz” 
na cidade de João Pessoa. O monólogo 
tem cunho autobiográfico, pois resgata 
as memórias da vivência do ator Herácli-
to Cardoso - que ocupa o palco - manteve 
com sua bisavó. A peça será apresentada 
nestes sábado (4) e domingo (5), sem-
pre a partir das 19h30, na Tamarindeira 
Processos Criativos, localizada na Rua 
Nevinha Cavalcante, nº 92, no bairro de 
Miramar. Preços das entradas: R$ 20 (in-
teira) e R$ 10 (meia e ingresso solidário). 

“Deus te faça feliz” é uma produ-
ção independente do próprio grupo e 
mostra a experiência que o ator Herá-
clito Cardoso - também o autor do texto 
do monólogo - viveu com sua bisavó, a 
exemplo das histórias e das cantigas que 
ouviu, e estreou no último final de se-
mana. “Foi muito bacana a receptivida-
de. Não só a classe artística gostou, mas 
também quem não vive no fazer artís-
tico mas acompanha o que acontece na 
área das artes cênicas”, disse para o jor-
nal A União um dos fundadores do Cole-
tivo de Teatro Aruã, Aelson Felinto, que 
também é ator e produtor da montagem. 
“É mais uma oportunidade para o públi-
co prestigiar o trabalho, ou seja, aqueles 
que não puderam ir e os que desejarem 
rever o espetáculo”, acrescentou ele.

“O público se identifica logo 
ao assistir ao espetáculo, embora 
seja autobiográfico, porque quem 
nunca teve uma bisavó?”, indagou 
Aelson Felinto. “O enredo remete à 
ancestralidade e é como um respi-
ro, diante de tantas inquietações. 
O espetáculo é um reencontro com 
nós mesmos e traz à cena certas 
sutilezas e levezas de algumas me-

Espetáculo sobre ancestralidade 
encerra temporada na capital

mórias que atravessaram - e ainda 
atravessam - o nosso cotidiano”, 
comentou, ainda, Aelson Felinto.

Deus te faça feliz estreou oficial-
mente no último mês de fevereiro, 
no Centro Cultural Mestre Benedito, 
na cidade de Cabedelo. Trata-se do 
primeiro espetáculo do Coletivo de 
Teatro Aruã, fundado no ano passa-
do por Heráclito Cardoso - professor 
do Curso de Teatro da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), Campus 
I de João Pessoa - Miguel Segundo e 
Aelson Felinto, ambos estudantes da 
mesma disciplina. Aelson antecipou 
para A União que, no momento, o trio 
está envolvido na pesquisa e no traba-
lho de corpo de uma nova montagem, 
ainda sem título, mas cuja previsão é 
de estrear ainda em 2019. E, enquan-
to esse projeto vai sendo elaborado,  
ele disse que o grupo vem estudando 

propostas para apresentar o monólo-
go em empresas e escolas, inclusive 
com possibilidade de uma tempo-
rada na cidade de Campina Grande. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Produção independente apresenta experiência que o autor e ator viveu junto à sua bisavó

Foto: Ewellyn Lima

VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação 
/ Fantasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: Após 
Thanos eliminar metade das criaturas vivas, os Vin-
gadores precisam lidar com a dor da perda de amigos 
e seus entes queridos. Com Tony Stark (Robert Downey 
Jr.) vagando perdido no espaço sem água nem comi-
da, Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov 
(Scarlett Johansson) precisam liderar a resistência 
contra o titã louco. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45, 
18:30 - 22:15;  MANGABEIRA 3 DUB: 11:40 - 15:15. 
MANGABEIRA 4 3D DUB: 12:40 - 16:30; MANGABEI-
RA 4: 20:15 (LEG). MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 
- 17:15. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 2 
LEG: 14:00 - 17:45 - 21:30. MANAÍRA 3 DUB: 13:00 
- 16:45 - 20:30. MANAÍRA 4 LEG: 12:15 - 15:45 - 
19:30; 15:45 - 19:30 (SEGUNDA, TERÇA e QUARTA). 
MANAÍRA 5 3D DUB: 11:10 - 14:45 - 18:30 - 22:15; 
14:45 - 18:30 - 22:15 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 
MANAÍRA 6 3D LEG: 13:30 - 17:15 - 21:00. MANAÍRA 
7 DUB: 13:45 - 17:30 - 21:15. MANAÍRA 8 3D DUB: 
18:45 - 22:30; 15:00 - 22:30 (SEGUNDA ATÉ QUAR-
TA). MANAÍRA 9 3D: 11:40 - 10:00 (DUB), 15:15 
- 22:45 (LEG). MANAÍRA 10 3D LEG: 12:40 - 16:15 
- 20:00; 16:15 - 20:00   (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 
MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 18:00 - 21:45. TAMBIÁ 
2 DUB: 14h - 17h20 - 20h45. TAMBIÁ 3 DUB: 13h - 
16h20 - 19h40. TAMBIÁ 4 DUB: 14h20 - 17h40 - 21h. 
TAMBIÁ 5 DUB: 13h20 - 16h40 - 20h (VERSÃO 3D). 
TAMBIÁ 6 DUB: 13h50 - 17h10 - 20h30 (VERSÃO 3D). 

UM ATO DE ESPERANÇA – (REINO UNIDO 2018) 
Drama / Crime. Duração: 106 minutos. Classificação in-
dicativa: 12 anos. Sinopse: Fiona Maye (Emma Thomp-
son) é uma eminente juíza da Alta Corte, que preside 
casos eticamente complexos do direito familiar. Com o 
serviço pesado, sua carga horária acaba exigendo um 
desgaste pessoal de Fiona. Em meio ao seu precário rel-
acionamentio com um professor (Stanley Tucci), ela pre-

cisa decidir sobre o caso de Adam (Fionn Whitehead), 
um garoto diagnosticado com leucemia que se recusa 
em fazer a transfusão de sangue que salvará sua vida, 
devido a uma crença religiosa. MANAÍRA 8 LEG: 14:30; 
19:20 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 

A MALDIÇÃO DA CHORONA – (EUA 2019) Terror. 
Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Na Los Angeles da década de 1970, uma as-
sistente social criando seus dois filhos sozinha depois de 
ser deixada viúva começa a ver semelhanças entre um 
caso que está investigando e a entidade sobrenatural La 
Llorona. A lenda conta que, em vida, La Llorona afogou 
seus filhos e depois se jogou no rio, se debulhando em 
lágrimas. Agora ela chora eternamente, capturando 
outras crianças para substituir os filhos. MANGABEIRA 
2 DUB: 20:45. MANAÍRA 1 LEG: 22:00. TAMBIÁ 1 DUB: 
16h15.

DE PERNAS PRO AR – (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da fran-
quia Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Gui-
marães) rode o mundo, visitando os mais diversos 
países em uma correria interminável. Sem tempo 
para se dedicar à família, quem assume a casa é seu 
marido João (Bruno Garcia), que cuida dos filhos 
Paulinho (Eduardo Mello) e Clarinha (Duda Batis-
ta), de apenas seis anos. Cansada de tanta agitação, 
Alice decide se aposentar e entregar o comando dos 
negócios à sua mãe, Marion (Denise Weinberg). 
Porém, o surgimento de Leona (Samya Pascotto), 
uma jovem competidora, faz com que mude seus 
planos. MANAÍRA 1:14:30 - 19:40 - 22:00. TAMBIÁ 
1: 14h10. MANGABEIRA 2: 15:45 - 18:00 - 20:45; 

SHAZAM! – (EUA 2018) Ação / Fantasia. Duração: 
132 minutos. Sinopse: Billy Batson (Asher Angel) tem 
apenas 14 anos de idade, mas recebeu de um antigo 

mago o dom de se transformar num super-herói adulto 
chamado Shazam (Zachary Levi). Ao gritar a palavra 
SHAZAM!, o adolescente se transforma nessa sua poder-
osa versão adulta para se divertir e testar suas habili-
dades. Contudo, ele precisa aprender a controlar seus 
poderes para enfrentar o malvado Dr. Thaddeus Silva-
na (Mark Strong). MANAÍRA 1 LEG: 17:00. TAMBIÁ 1 
DUB: 20h20. MANGABEIRA 2: 13:00.
A MENINA E O LEÃO – (FRANÇA / ALEMANHA / ÁFRI-
CA DO SUL 2018) Família / Aventura / Drama. Duração: 97 
minutos. Sinopse: Mia (Daniah De Villiers) é uma jovem de 
14 anos que desde pequena tem uma profunda amizade com 
Charlie, um leão branco da fazenda de sua família. Quando 
seu pai decide vender Charlie para caçadores de troféus, Mia 
não vê outra opção além de fugir com o leão para salvá-lo. 
MANAÍRA 1 DUB: 12:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).

SUPERAÇÃO – O MILAGRE DA FÉ – (EUA 2018) 
Drama / Biografia. Sinopse: John Smith, um menino 
de 14 anos, passeava com a família em uma manhã 
de inverno no Lago St Louis, no Missouri, quando, aci-
dentalmente, sofreu uma queda e se afogou. Chegando 
ao hospital, John foi considerado morto por mais de 
60 minutos até que sua mãe, Joyce Smith, juntou to-
das as suas forças e pediu a Deus para que seu filho 
sobrevivesse. Sua prece poderosa foi responsável por 
um milagre inédito. MANAÍRA 8 LEG: 17:20  - 22:20. 
TAMBIÁ 1 DUB: 18h05.

LOS SILENCIOS - CINE BANGÜÊ - SÁBADO (4) 
- 16:00; MUSSUM, UM FILME DO CACILDIS - CINE 
BANGÜÊ - SÁBADO (4) - 18:00; CHUVA É CANTORIA 
NA ALDEIA DOS MORTOS - CINE BANGÜÊ - DOMIN-
GO (6): 16:00; LOS SILÊNCIOS - DOMINGO (5) - CINE 
BANGÜÊ: 18:00; FEVEREIROS - CINE BANGÜÊ - SE-
GUNDA (6): 19:00; MUSSUM, UM FILME DO CACILD-
IS - CINE BANGÜÊ - TERÇA (7): 19:00; INFERNINHO 
(PRÉ-ESTREIA) - CINE BANGÜÊ - QUARTA (8): 19:00. 

FIChA TéCnICA: 
n Dramaturgia: Heráclito Cardoso 
n Encenação: Miguel Segundo
n Atuação: Heráclito Cardoso 
n Iluminação: Aelson Felinto 
e Miguel Segundo 
n Cenografia: Heráclito Cardoso 
e Miguel Segundo
n Sonoplastia: Heráclito Cardoso 
e Miguel Segundo  
n Fotos: Ewellyn Lima
n Produção: Aelson Felinto 
n Técnico de Som e Luz: Aelson 
Felinto
n Contato: (83) 99689-4424

Os cursos de Bachare-
lado e de Licenciatura em 
Teatro da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) ti-
veram boa avaliação do Mi-
nistério da Educação (MEC), 
ao atingirem o conceito 4.

Márcia Chiamulera, co-
ordenadora da Licenciatura 
afirma que houve melhora 
em todas as dimensões da 
avaliação: “Organização di-
dático-pedagógica”; “Corpo 
docente e tutorial” e “Infra-
estrutura”.

“A nota anterior havia 
sido 3. Verificamos que hou-
ve melhorias significativas. 
No quesito “Corpo docente 
e tutorial”, tiramos 4,75, ou 
seja, estamos muito próxi-
mos do conceito máximo, 
que é 5. No entanto, embora 
se perceba evolução na in-
fraestrutura, que subiu de 3 
para 4, esta continua sendo 
a menos favorável no con-
texto da avaliação do curso”, 
analisa Chiamulera.

Já o Bacharelado em 
Teatro caiu do conceito 5 
para 4. Ainda assim, Elthon 
Fernandes, coordenador do 
curso, considera positiva a 
avaliação. “Foi um momen-
to de reunir habilidades dos 
docentes do Departamento 
de Artes Cênicas, do qual o 
curso faz parte. Juntos, orga-
nizamos os documentos exi-
gidos e nos engajamos para 
angariar melhorias urgen-
tes, com ajuda da direção 
de Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA) e da 
Reitoria, principalmente na 
infraestrutura.”

Por ano, 30 vagas são 
oferecidas via Sistema de Se-
leção Unificada (Sisu), sendo 
15 para Bacharelado e 15 
para Licenciatura em Teatro. 
Atualmente, há 80 estudantes 
matriculados no Bacharelado 
e 62 alunos na Licenciatura. 
As duas graduações contam 
com o suporte de todos os 
professores do Departa-
mento de Artes Cênicas, ao 
todo 22 docentes.

Projetos
O curso de Licenciatura 

em Teatro tem, neste mo-
mento, 11 projetos de exten-
são, oito de ensino e quatro 
de pesquisa. Entre projetos 
de Pesquisa, destacam-se os 
seguintes: “Teatro, cultura e 
sociedade: eixos e diálogos 
em teatro na educação” e 
“Antropologia-dança: corpo, 
cena e pesquisa etnográfica”.

Os projetos de exten-
são que têm mais evidência 
são a oficina “Teatro e Edu-

cação”, o Coletivo de Dança 
Redemoinho/UFPB, o Cole-
tivo Teatral Boiúna Luna e o 
Laboratório Permanente de 
Figurino.

Entre os projetos de en-
sino, chamam atenção “Con-
tação de Histórias como re-
curso didático-pedagógico 
e cultura” e “A improvisação 
em dança e o espaço escolar 
como possibilidades de prá-
ticas artístico-pedagógicas”.

Enquanto isso, o Ba-
charelado tem os seguintes 
projetos de pesquisa: “Exer-
cício de investigação sobre 
o trabalho do ator”; “Teatro,
cultura e sociedade” e “An-
tropologia-Dança”.

Na extensão, estão em 
pleno funcionamento “A 
voz e a dona e o dono da 
voz”, o grupo teatral Boiúna 
Luna, “Contação de histó-
rias e Teatro Comunitário”, 
“Fomento Artes em Cena”, 
Laboratório de Figurino, o 
curso de extensão “Experi-
mentações para voz, cena 
e expressividade de marca-
dores de quadrilha junina” e 
“Bregaço: sons, movimentos 
e sensações na experiência 
teatral”. Participa também 
do grupo de Dança Coletivo 
Redemoinho.

No âmbito do ensino, 
há os projetos “Metodolo-
gias de trabalho e experi-
mentações para voz e so-
noridade em artes cênicas” 
e “Entre a prática artística e 
pedagógica”.

Consolidação
Para se consolidar cada 

vez mais, entres as discus-
sões atuais do colegiado de 
Licenciatura, estão o acom-
panhamento didático-pe-
dagógico dos discentes e a 
busca por estratégias para 
fortalecimento do curso. 
Também está sendo discuti-
da a reformulação do proje-
to pedagógico.

Em curto prazo, o Ba-
charelado tem cuidado do 
rendimento acadêmico dos 
discentes. Em médio pra-
zo, trabalha para que haja 
o crescimento do número
de trabalhos oriundos de 
práticas artísticas enquanto 
pesquisas científicas, com 
o intuito, em longo prazo,
consolidar grupos artísticos 
no país.

Os cursos de Bachare-
lado e de Licenciatura em 
Teatro, mais a Licenciatura 
em Dança, que teve nota 5 
na mesma avaliação, inte-
gram o Departamento de 
Artes Cênicas da instituição. 
Outras informações sobre 
os cursos na página do De-
partamento. 

Cursos de teatro da 
UFPB têm conceito 4
Pedro Paz
Ascom/UFPB
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Evento promovido pelo Iphan propõe mapear municípios a fim de preservar as tradições para as futuras gerações

Nos dias 8, 9 e 10 deste 
mês de maio será realizado 
no Centro Cultural Cais do 
Sertão, no Recife Antigo, na 
cidade de Recife (PE), o Se-
minário Forró e Patrimônio 
Cultural, promovido pelo 
Iphan (Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Na-
cional) e que terá a partici-
pação da presidente da ONG 
paraibana Associação Cultu-
ral Balaio Nordeste (ACBN), 
Joana Alves, que também é a 
coordenadora do Fórum Na-
cional de Forró de Raiz. “Na 
ocasião, haverá o lançamen-
to do registro do forró como 
patrimônio cultural ima-
terial do Brasil”, antecipou 
ela, durante entrevista para 
o jornal A União. Ela disse 
que, a partir de tal iniciativa, 
medidas serão tomadas para, 
por meio de políticas públi-
cas, mapear os municípios 
onde as manifestações em 
torno do forró de raiz, tra-
dicional, ocorrem, no intuito 
de que seja preservado para 
as futuras gerações.

A propósito, foi a Asso-
ciação Cultural Balaio Nor-
deste, cuja sede se localiza na 
cidade de João Pessoa, quem 
solicitou - formalizado por 
meio da entrega - em 2011 
o pedido de Registro para o 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional.  
Desde então, muitos fóruns 
de forró têm sido realizados 
em outros estados do Brasil, 
sendo a realização do Semi-
nário Forró e Patrimônio 
Cultural em Recife mais um 
passo nesse sentido de pre-

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

PB vai a seminário para incluir 
forró como patrimônio cultural

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

servar o forró de raiz. “Estou 
me sentindo muito honrada 
por ter tomado essa iniciati-
va já há oito anos. Mas quero 
agradecer o apoio que obti-
vemos de outras autorida-
des, ao longo desse tempo, a 
exemplo da então senadora 
e hoje governadora do Rio 
Grande do Norte (RN), Fá-

tima Bezerra, que realizou 
quatro audiências para de-
bater o assunto, e do então 
deputado federal Luiz Couto, 
que designou R$ 100 mil de 
verba parlamentar para que 
se fizesse o Registro, ambos 
do PT. O Iphan também está 
se empenhando muito. Esta-
mos no caminho certo”, con-

fessou Joana Bezerra para A 
União. 

Joana Bezerra esclareceu 
que, a partir do lançamento 
do Registro, será dado o pon-
tapé para o início do mapea-
mento, por meio de pesquisa, 
nos nove estados da Região 
Nordeste, além de São Paulo, 
Rio de Janeiro e Brasília, com 

o intuito de saber em que ci-
dades, comunidades aconte-
cem as manifestações que ga-
rantem a prática do forró de 
raiz. Em seguida, ela acredita 
que políticas públicas serão 
elaboradas e implementadas 
para que tal patrimônio seja 
preservado. A presidente da 
Associação Cultural Balaio 

Nordeste previu que a pes-
quisa se estenderá até mea-
dos de 2020, o que resulta-
rá no dossiê de Registro a 
ser analisado pelo Conselho 
Consultivo do Patrimônio 
Cultural, que deliberará se o 
bem receberá o reconheci-
mento como Patrimônio Cul-
tural do Brasil.

Durante o evento em 
Recife, Joana Alves antecipou 
que vai esclarecer as ações 
que vêm sendo desenvolvidas 
pelo Fórum Nacional de Forró 
de Raiz. A programação - que 
também será cumprida em 
outros três locais - o Paço do 
Frevo, Praça do Arsenal e o 
Teatro Mamulengo - ainda in-
clui outros temas, a exemplo 
do “O processo de Registro 
das Matrizes Tradicionais do 
Forró”, “Forró, dança e patri-
mônio”, “Compartilhamento 
de experiências na salvaguar-
da de bens culturais imate-
riais” e “Perspectivas para 
a salvaguarda das Matrizes 
Tradicionais do Forró”.

Joana Alves acrescentou 
que o Seminário em Recife  - 
cuja entrada é gratuita para 
o público - marcará o início 
do processo de pesquisa que 
investigará a complexidade 
das Matrizes Tradicionais 
do Forró. Do evento deve-
rão participar forrozeiros, 
artistas, músicos, artesãos e 
dançarinos, além de gesto-
res públicos e culturais, pro-
dutores e pesquisadores de 
todo o Nordeste e de estados 
com forte presença nordesti-
na, que há décadas acolhem e 
ajudam a fortalecer as Matri-
zes Tradicionais do Forró, a 
exemplo de São Paulo, Rio de 
Janeiro e o Distrito Federal. 

Funesc abre nova temporada 
do projeto Interatos na capital

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
realiza, de 5 a 26 de maio, 
mais uma edição do projeto 
Interatos - mostra e forma-
ção permanente de teatro, 
dança e circo. A programação 
do mês tem ações nas áreas 
de formação e espetáculos 
em João Pessoa, Cabedelo e 
Campina Grande. A primeira 
atração é o espetáculo inter-
nacional “Oteto”, com Coleti-
vo Na Esquina (França/Bra-
sil). A apresentação acontece 
neste domingo (5), às 17h30, 
no Anfiteatro Humorista 
Cristóvam Tadeu, localizado 
no Parque Parahyba II, bair-
ro Bessa, em João Pessoa. O 
acesso a toda a programação 
é gratuito. 

Ainda na área de circo, há 
uma atividade de formação. 
Trata-se da oficina Acrobacia 
Coletiva, que será ministrada 
por Liz Braga e Pedro Guerra, 
do Coletivo na Esquina. As 
aulas serão ministradas de 6 
a 8 de maio, na Escola Livre 
de Circo Djalma Buranhêm, 
localizada no Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo, em João 
Pessoa. As inscrições podem 
ser feitas pelo e-mail circo.fu-
nesc@gmail.com.

 Na segunda semana, a 
programação do Interatos 

visita o município de Cabe-
delo com destaque para a 
dança. No sábado (11), será 
ministrada a oficina Moto 
Perpétuo, com o Coletivo Tri-
bo Éthnos (PB). A atividade 
acontece às 18h, na Praça 
Getúlio Vargas, centro do mu-
nicípio. Em seguida, às 20h, o 
grupo apresenta, no mesmo 
local, o espetáculo improvi-
sado “O Preto e o Branco no 
Mundo dos Sonhos”.

Finalizando a programa-
ção do mês, o projeto Intera-
tos chega a Campina Grande 
com dois espetáculos do gru-
po Loucos de Palco (RS). No 
sábado (25), o Teatro Muni-
cipal Severino Cabral recebe 
“Dois Perdidos Numa Noite 
Suja”. A apresentação será 
às 20h. No domingo, no mes-
mo palco, será apresentado 
“Dom Quixote”, às 16h.

Parcerias e patrocínio 
- A Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba, com patro-
cínio do Bradesco realiza, 
mensalmente, o projeto In-
teratos, colocando o estado 
no roteiro das principais 
produções de teatro, dança e 
circo do país. O evento conta, 
ainda, com apoio da PBGás 
e Hotel Ambassador e tem 
parceria com o Grupo Lavou-
ra de Teatro.

Interatos
Realizado pela Funda-

ção Espaço Cultural da Pa-
raíba, o Interatos – Mostra 
e Formação Permanente 
de Dança promove mensal-
mente apresentações e ati-
vidades formativas (ofici-
nas, cursos, debates, rodas 
de conversa, seminários) 
com artistas paraibanos, 
nacionais e internacionais.

Sob a gerência de Ân-
gela Navarro, o setor de 
dança tem programação re-
gular nos equipamentos da 
Fundação Espaço Cultural 
José Lins do Rêgo (Funesc), 
complexo cultural com 
uma das maiores áreas 
construídas na América La-
tina que possui, entre seus 
equipamentos, uma esco-
la de dança, com cerca de 
500 alunos. Já a parte de 
Teatro tem coordenação de 
Suzy Lopes e mantém um 
curso anual de formação, 
além de oficinas e monta-
gens teatrais. A gerência de 
circo tem à frente Diocélio 
Barbosa e conta com a Es-
cola Livre de Circo Djalma 
Buranhêm, onde são reali-
zados cursos de formação 
regulares e atividades lúdi-
co-educativas para jovens, 
adultos, crianças e bebês.

Pedra do Reino

Imperial Russian Ballet se 
apresenta amanhã em JP

O Imperial Russian 
Ballet anuncia para este 
domingo (5), no teatro 
Pedra do Reino, o inédito 
espetáculo “The Best of 
Tchaikovsky”, com trechos 
dos três mais importantes 
balés do repertório clás-
sico: “O Lago dos Cisnes”, 
“A Bela Adormecida” e “ O 
Quebra-Nozes”. 

Criado em 1994 por 
Gediminas Taranda, es-
trela do Ballet Bolshoi de 
1980 a 1993, o Imperial 
Russian Ballet reúne ar-
tistas vindos das melhores 
escolas de balé do mundo, 
como a Ópera de Paris, 
Teatro Mariinsk, Teatro 
Bolshoi e American Ballet 
Theatre. 

O grupo representa 
a harmonia e integridade 
da Escola Russa de Balé, 
mantendo as tradições e a 
continuidade daquilo que 
é passado de geração para 
geração. Taranda, diretor 
artístico do conjunto, é o 
responsável por realizar as 
versões que a companhia 
apresenta, baseadas nas 
coreografias originais. A 

principal tendência é o es-
tilo clássico, mas, ao mes-
mo tempo, as apresenta-
ções do grupo apresentam 
também o estilo moderno 
- e esse fenômeno foi pio-
neiro para a Rússia. O re-
pertório é montado com 
base em uma combinação 
de explorações artísticas 
clássicas e modernas.

No elenco de 28 baila-
rinos que virão ao Brasil, 
destaque para os solistas 
Ivan Zviagintsev (que já 
passou por companhias 
como Bolshoi, Russian 
Ballet Theatre e Russian 
National Ballet); Kseniia 
Pukhlovskaia (Russian 
Ballet Theatre e Russian 
National Ballet); Lina She-
veliova (Teatro Nacional 
de Ópera e Balé da Mol-
dávia); e Nariman Bek-
zhanov (Teatro de Ópera 
e Balé Abay State, no Caza-
quistão). 

No Imperial Russian 
Ballet, o talento e a perso-
nalidade de todos os pro-
fissionais são altamente 
respeitados. Cada artista 
do grupo tem a chance 

de mostrar seu potencial 
criativo ao máximo.

‘Imperial’ é o nível 
mais alto na concepção 
do balé russo, significan-
do o melhor no mundo. 
Os fundadores do grupo 
expressaram dessa forma 
o respeito pela dinastia 
que deu uma grande con-
tribuição para o desenvol-
vimento da cultura russa e 
estabeleceu o sistema dos 
teatros imperiais, incluin-
do o Bolshoi e o Mariinsk. 

O Imperial Russian 
Ballet faz turnês por todos 
os continentes desde sua 
criação, já tendo passado 
por países como Japão, 
China, Espanha, Portugal, 
França, Alemanha, Fin-
lândia, Emirados Árabes, 
Cazaquistão, Nova Zelân-
dia, Austrália, Argentina 
e Chile. Suas apresenta-
ções em Moscou são fixas 
no Tchaikovsky Concert 
Hall, no Teatro Mosso-
vet, mas o palco princi-
pal do grupo é o Teatro 
E. Kolobov “New Opera”. 
Duração: 1:45 min., com 
intervalo de 15 min.  

Ilustração: Tônio
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Diplomacia
Presidente Jair Bolsonaro participou ontem da formatura 
dos novos diplomatas brasileiros, em cerimônia no Palácio 
Itamaraty, em Brasília. Ele quer mais empenho. Página 14 Fo
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Para o deputado federal Paulo Teixeira, o governo Jair Messias Bolsonaro vai sacrificar os brasileiros mais pobres

O vice-presidente nacio-
nal do PT e deputado federal, 
Paulo Teixeira(SP), disse, 
ontem, em João Pessoa, que 
a proposta de reforma da 
Previdência do Governo Bol-
sonaro vai sacrificar os brasi-
leiros mais pobres, e que  o 
mais grave da crise política 
na Venezuela é a intromissão 
dos Estados Unidos.

“O que mais nos preocu-
pa no momento é o sacrifício 
que a proposta de reforma 
vai criar para os mais pobres, 
para quem ganha até dois 
salários mínimos”, afirmou 
Paulo Teixeira, em entrevista 
que concedeu pela manhã na 
sede do PT em João Pessoa, 
onde veio participar de uma 
reunião com a direção esta-
dual do partido.

Para Paulo Teixeira, do 
valor de R$ 1,2 trilhão que 
os defensores da proposta 
dizem que o Brasil vai econo-
mizar, R$ 900 milhões serão 
dos brasileiros cuja faixa de 
renda está entre um e dois 
salários mínimos. “Entende-
mos reforma como uma coi-
sa feita para melhorar e se a 
proposta do Governo aponta 
para sacrifícios desse tipo, 
nem podemos chamar de re-
forma”, disse.

Ele afirmou que os nor-
destinos e especificamente 
as mulheres serão fatalmen-
te os mais prejudicados, isso 
porque atinge sobremaneira 
o trabalhador rural e aumen-
ta o tempo de contribuição e 
a idade. “Precisamos nos mo-
bilizar e ficarmos atentos no 
sentido de levar a sociedade 
e particularmente a maioria 
do Congresso a não aprovar 
a proposta”, sugeriu Teixeira.

Venezuela
A respeito da crise polí-

tica que há dias toma conta 
da Venezuela, o vice-presi-
dente nacional do PT é de 
opinião que o que mais preo-
cupa e o que mais agrava o 
problema é a intromissão dos 
EUA. “O problema da Vene-
zuela é dos venezuelanos e os 
Estados Unidos não tinham 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Vice-presidente nacional do 
PT critica reforma do governo 
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O mercado financeiro brasileiro vem pas-
sando por grandes mudanças. Se, antes, um 
número reduzido de empresas de grande porte 
dominava o setor, hoje, a situação é bem dife-
rente. Com o desenvolvimento das tecnologias 
e o surgimento das fintechs – startups da área 
financeira – e dos bancos digitais, a maneira 
como as pessoas se relacionam com o dinheiro 
e suas transações está, paulatinamente, se di-
versificando. 

Agora, ninguém precisa mais ficar preso a 
um banco ou a uma financeira, com seus juros 
altos e taxas sobre todas as operações. Com 
essa nova realidade, as fintechs têm se tornado 
grandes empresas que conseguem competir – 
embora ainda não em pé de igualdade – com os 
grandes bancos.

O Banco Central vem, desde 2017, conce-
dendo abertura às fintechs para vários tipos de 
operações antes feitas apenas pelas instituições 
financeiras tradicionais. Esse movimento per-
mitiu, por exemplo, que a Nubank, já considera-
da a fintech mais inovadora da América Latina, 
e tantas outras, como Neon e Next, passassem 
a oferecer diversos serviços, desde contas cor-
rentes e para recebimento de salário, emprésti-
mos e pagamentos com cartão de crédito.

Um levantamento do Finnovation mostrou 
que o número de startups que atuam no seg-
mento quase dobrou entre o fim de 2016 e o 
meio de 2018, chegando a quase 400 delas. 
Elas oferecem serviços como meios de paga-
mentos, gestão financeira e empréstimos.

A vantagem primordial das fintechs e dos 
bancos digitais é que eles conseguem oferecer 
serviços com preços, taxas e cobranças mais 
baixos que as instituições financeiras tradicio-
nais. Tudo por conta da tecnologia, que per-
mite às startups trabalhar com uma estrutura 
menor, total ou parcialmente online, sem ne-
cessidade de gastos com pessoal e locação de 
espaços, por exemplo. E ainda trazem a prati-
cidade de o cliente conseguir fazer tudo pelo 
celular, sem necessidade de ir a uma agência 
– o que, por si só, já é uma grande vantagem, 
pois evita gasto de tempo com deslocamento e 
as grandes filas.

A força das fintechs é tão grande que até 
mesmo alguns grandes bancos criaram suas 
startups para oferecer esse novo modelo de ser-
viço aos clientes. O Next, por exemplo, foi cria-
do pelo Bradesco. É uma mudança estrutural 
marcante nesse mercado que, no Brasil, sempre 
foi muito dominado por poucas empresas. Essa 
quebra de paradigma é muito boa para o consu-
midor, que passa a ter mais opções para esco-
lher, e estimula a competitividade, o que pode 
fazer com que as companhias que antes domi-
navam o setor busquem se adaptar a uma nova 
realidade – e isso significa melhores serviços e 
menos cobranças.

O impacto das 
fintechs no mercado 
financeiro do Brasil

Diniz
janguie@sereducacional.com

Janguiê

porque se meter”, afirmou.
Frisou que “isso só faz es-

cancarar que o interesse que 
está por trás naturalmente 
que é o petróleo, mas que não 
se justifica. O problema é dos 
venezuelanos e, como espe-
ramos e desejamos, que eles 
mesmo resolvam de forma 
pacífica e democrática”, disse.

Cândidato próprio
Indagado sobre a pos-

tura que o PT deve adotar 
nas eleições municipais do 
próximo ano, Paulo Teixei-
ra comentou que a orien-
tação para todas as cida-
des do país é que o partido 
lance candidato próprio e 
que, onde não puder, preste 
apoio a nomes lançados por 
partidos aliados.

Especificamente sobre 
João Pessoa, ele disse que o 
PT sempre dispõe de bons 
quadros e que não deverá 
enfrentar problemas para 
escolher um, destacando o 
nome do ex-deputado fede-
ral Luiz Couto como o me-
lhor de todos. 

“Tive o prazer de tra-
balhar com ele(Couto) na 
Câmara durante doze anos 
e, todos os anos, seu nome 

estava sempre entre os es-
colhidos como melhores 
pelos órgãos de pesquisa e 
imprensa que acompanham 
o Congresso”,  afirmou Paulo 
Teixeira, ao completar que 
Luiz Couto não é senador 
hoje porque foi vítima de 
abuso do poder econômico 
nas eleições de 2018.

Paulo Teixeira chegou a 
João Pessoa na manhã de on-
tem e esteve reunido com di-
rigentes do PT da capital nos 
períodos da tarde e da noite, 
o mesmo estando previsto 
para fazer hoje na cidade de 
Campina Grande.

LDO 
A Câmara Municipal de 

João Pessoa começou ontem 
a convocar secretários do 
município e a sociedade em 
geral para a audiência públi-
ca que deve realizar no final 
deste mês com o objetivo de 
discutir o projeto da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) para o exercício finan-
ceiro de 2020.

O prazo para que os ve-
readores apresentem emen-
das ao projeto da LDO 2020, 
junto à Comissão de Finan-
ças, Orçamento, Obras e Ad-

ministração Pública vai até 
17h do dia 5 de junho, no ga-
binete do relator da matéria, 
vereador Humberto Pontes 
(Avante).

De acordo com o docu-
mento, o relatório da LDO 
2020 será apresentado em 
reunião da Comissão de Fi-
nanças e Orçamento no dia 
10 de junho, com votação em 
plenário prevista para acon-
tecer na sessão ordinária do 
dia seguinte, 11 de junho. O 
projeto da LDO 2020 elenca 
39 prioridades e metas de 
Governo. 

Entre essas prioridades, 
a matéria destaca desenvol-
vimento social, econômico e 
administrativo; valorização 
do setor público;  critérios 
de parcelamento do solo; e 
melhoria das condições de 
vida da população no tocante 
à mobilidade urbana, saúde, 
habitação e educação. 

Pelo Regimento da Câ-
mara, o projeto da LDO deve 
ser lido durante três sessões 
ordinárias, em plenário, a fim 
de que todos tomem conhe-
cimento do documento. Isso 
deve acontecer antes que a 
peça seja discutida em au-
diência pública.

Adequação do ‘Acesso Seguro’ 

Presidente do TJPB recebe comissão 
de policiais civis para tratar questão

O presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, recebeu 
a presidente da Associação 
dos Policiais Civis de Carrei-
ra da Paraíba (Aspol), Suana 
Melo, e uma comissão for-
mada por policiais civis. A 
reunião aconteceu na tarde 
dessa quinta-feira (2), na 
Presidência do TJPB e o prin-
cipal ponto da pauta foi a 
adequação do Projeto Aces-
so Seguro, para que policiais 
portando arma acautelada 

pelo Estado possam entrar e 
permanecer nos prédios do 
Poder Judiciário. 

O Projeto Acesso Seguro 
foi instituído pela Resolução 
nº 11/2017 do TJPB, na área 
de Infraestrutura e Tecnolo-
gia, e estabelece as normas 
de segurança para o ingresso 
e permanência de pessoas 
nas dependências do Poder 
Judiciário estadual. O texto 
tem como base a Resolução 
nº 176/2013 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). A 
medida do Conselho insti-

tuiu o Sistema Nacional de 
Segurança do Poder Judiciá-
rio (Sinaspj), formado pelas 
Comissões de Segurança Per-
manente dos Tribunais de 
Justiça e Militares, dos Tribu-
nais Regionais Federais, Elei-
torais e do Trabalho.

“Ouvi, atentamente, as 
reivindicações da categoria. 
A ideia que eles trouxeram 
é que seja feito um acordo 
quanto ao acesso nas depen-
dências dos fóruns de todo o 
Estado e demais edifícios do 
Judiciário”, comentou Márcio 

Murilo. O presidente do Tri-
bunal lembrou que qualquer 
mudança no texto da Resolu-
ção nº 11/2017, que trata do 
Projeto Acesso Seguro, tem 
que ser aprovado pelo Tribu-
nal Pleno.

A gestora do Projeto 
Acesso Seguro, juíza Micheli-
ni de Oliveira Dantas Jatobá, 
disse que a posse de armas 
pelos policiais não é proibi-
da, desde que ele não esteja 
na condição de parte ou tes-
temunha, como previsto na 
Resolução do CNJ.

Foto: Divulgação/PT

Teixeira: “Do valor de R$ 1 trilhão que os defensores dizem que o Brasil vai economizar, R$ 900 milhões serão dos brasileiros”
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Presidente orientou os novos chanceleres que trabalhem por um Brasil aberto aos grandes fluxos econômicos

O presidente Jair Bol-
sonaro participou ontem da 
formatura dos novos diplo-
matas brasileiros, em ceri-
mônia no Palácio Itamaraty, 
em Brasília. Em seu discurso, 
Bolsonaro orientou que tra-
balhem por um Brasil aberto 
aos grandes fluxos econômi-
cos, conectados aos centros 
tecnológicos, e na defesa da 
democracia.

“Estudem as correntes 
de comércio e como aumen-
tá-las, mas estudem também 
as correntes de pensamento. 
O mundo é um grande fluxo 
de bens e mercadorias, mas 
também é cada vez mais um 
grande fluxo de ideias, e são 
as ideias que determinarão as 
estruturas do poder político e 
econômico no futuro”, disse.

Bolsonaro pediu ain-
da que os novos diplomatas 
tenham humildade de reco-
nhecer as limitações do Bra-
sil e ousadia para trabalhar a 
fim de superá-las. “Busquem 
compreender o Brasil e de-
fendê-lo e não permitam que 
nosso país seja definido de 
fora, com base em conceitos e 
interesses alheios”, orientou.

O Ministério das Re-
lações Exteriores celebrou 
nessa sexta-feira o Dia do Di-
plomata, quando relembra o 
nascimento do Barão do Rio 
Branco, patrono da diploma-
cia brasileira.

O presidente afirmou 
ainda que o governo mante-
rá o concurso público anual 
que seleciona alunos para o 
Instituto Rio Branco, órgão 
de formação de diplomatas 
do ministério. A turma 2017-
2019 do Instituto Rio Branco 

é composta de 30 diplomatas 
brasileiros, aos quais se so-
mam sete diplomatas da Ar-
gentina, Cazaquistão, Guiné 
Bissau, Japão, Moçambique e 
Timor-Leste.

A patrona escolhida pela 
turma é Aracy de Carvalho 
Guimarães Rosa, conhecida 
como o “Anjo de Hamburgo”, 
por ter salvado a vida de de-
zenas de judeus, aprovando 
seus pedidos de visto ao Bra-
sil, durante a 2ª Guerra Mun-
dial. Por seu gesto de huma-
nidade, Aracy foi reconhecida 
como “Justa entre as Nações”, 
título conferido pelo Museu 
do Holocausto, em Jerusalém, 
aos não judeus que arrisca-
ram a vida na Segunda Guer-
ra. Seu nome figura ao lado de 
Oskar Schindler e do embai-
xador do Brasil em Paris no 
período de 1922 a 1943, Luiz 
Martins de Souza Dantas.

“Sigam o exemplo da 
patrona de vocês, Aracy Gui-
marães, que foi além de de-
ver burocrático e assumiu 
seu dever moral, salvando 
centenas de judeus da morte 
do Holocausto, movida por 
seus valores profundos e não 
por regras abstratas. Mos-
trou que aqueles que fazem 
a política externa precisam 
olhar o ser humano em sua 
realidade concreta”, disse o 
presidente Bolsonaro aos 
formandos.

A paraninfa da turma é a 
embaixadora Eugênia Barthel-
mess, atual diretora do Depar-
tamento de América do Sul do 
Itamaraty. Em seus 30 anos de 
serviço ao Brasil, Eugênia ser-
viu na missão do Brasil junto 
à Organização dos Estados 
Americanos em Washington, 
na embaixada em Quito e na 
missão do Brasil junto à União 
Europeia em Bruxelas.

Andreia Verdélio e 
Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Bolsonaro pede empenho de 
diplomatas para ajudar o país

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Araújo fala da busca pela democracia na Venezuela
Em seu discurso aos formandos, 

o ministro das Relações Exteriores, 
Ernesto Araújo, disse que a política 
externa brasileira ajudou “de ma-
neira decisiva a criar uma marcha 
irreversível rumo à democracia na 
Venezuela e na região”.

Ele lembrou que o Brasil par-
ticipa do esforço diplomático do 
Grupo de Lima, que voltou a se 
reunir ontem , na capital peruana, 
para discutir os desdobramentos da 
crise política venezuelana. 

O Grupo de Lima divulgou nota 
na terça-feira (30) pedindo que 
as Forças Armadas venezuelanas 
apoiem Juan Guaidó, presidente da 
Assembleia Nacional da Venezuela 
e autoproclamado presidente inte-
rino do país. A Venezuela vive dias 
de conflitos nas ruas após Guaidó 
convocar protestos contra o atual 
presidente Nicolás Maduro.

O Grupo de Lima é formado 
por Argentina, Brasil, Canadá, Chi-
le, Colômbia, Costa Rica, Guatema-
la, Honduras, Panamá, Paraguai, 
Peru e Venezuela.

O presidente Jair Bolsonaro 
também comentou a situação no 
país vizinho e reafirmou que há 
fissuras nas patentes mais baixas do 
Exército venezuelano, que ele espe-
ra que subam para os altos escalões 
dos generais. “Se não enfraquecer 
o Exército da Venezuela, o Maduro 
não cai”, disse. “Não temos o que 
conversar com ele [Maduro], o que 
nós queremos, no meu entender, 
ele não vai ceder.”

Bolsonaro mostrou ainda preo-
cupação com o futuro político da 
Argentina. “Além da Venezuela, a 
preocupação de todos nós deve vol-
tar-se um pouco mais ao sul, para a 
Argentina, para quem poderá voltar 

a comandar aquele país. Não que-
remos, acho que o mundo todo não 
quer, uma outra Venezuela mais ao 
sul do nosso continente”, disse.

Além da formatura dos novos 
diplomatas, Bolsonaro participa da 
imposição de insígnias da Ordem 
de Rio Branco, que reconhece a 
atuação de brasileiros e estrangei-
ros nas mais diversas áreas. Entre 
os agraciados em diversas ordens 
estão governadores, parlamentares, 
ministros e militares.

O vice-presidente Hamilton 
Mourão, os ministros da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio Moro, 
e da Economia, Paulo Guedes, o 
presidente do Senado, Davi Alco-
lumbre (DEM-AP), e o escritor Olavo 
de Carvalho foram admitidos no 
quadro suplementar da Ordem de 
Rio Branco em seu grau mais alto, 
o Grã-Cruz.

Bolsonaro entregou 
medalha a Priscila Liz 

Alves, segunda colocada 
do Curso de Formação 

de Diplomatas

Foto: Marcos Corrêa/PR

Rebatendo a Veja

Damares nega que pediu 
para deixar o Ministério 

A ministra da Mulher, da 
Família e dos Direitos Huma-
nos, Damares Alves, negou, 
ontem que pediu ao presi-
dente da República, Jair Bol-
sonaro, para deixar o cargo. 
De acordo com a revista Veja, 
a ministra havia feito o pedido 
ao chefe do Palácio do Planal-
to por cansaço e para cuidar 
da saúde.

Mas, em nota enviada 
através da pasta, ela negou. 
“Informo que não pretendo 
sair do governo”, diz o curto 
texto. Mais cedo, em entre-
vista à Rádio Gaúcha, Dama-
res afirmou que não se sente 
desanimada, nem ameaçada 
e fez questão de dizer que 
permanecerá ministra até 
quando este for o desejo do 
presidente e até quando sua 
saúde suportar.

De acordo com a publi-
cação da Veja, Damares sofre 
ameaças de morte e, por isso, 
abandonou a residência, em 
Brasília, e passou a morar em 

um endereço mantido em se-
gredo, por recomendação do 
Gabinete de Segurança Ins-
titucional da Presidência da 
República (GSI).  A ministra, 
diz a publicação, também não 
divulga agenda pública, circu-
la escoltada e um segurança 
fica na porta do gabinete dela.

Na entrevista à rádio, a 
ministra disse que não con-
versou com o presidente 
sobre o assunto. “Não tenho 
medo de pressão, não tenho 
medo de ameaça de morte. 
Tenho trabalhado de 16 a 18 
horas por dia. No pique que 
estou, vou até os 100 anos de 
idade”, afirmou Damares.

Mesmo com a negação, 
a revista mantém a informa-
ção. “A ministra explicou ao 
presidente que não tem mais 
condições físicas e emocio-
nais para suportar por mui-
to mais tempo as demandas 
que o cargo impõe. Bolsona-
ro, ao ouvir as queixas, des-
denhou: “Você vai sair, mas 
daqui a quatro anos”. A mi-
nistra avisou que permane-

cerá no cargo, no máximo, 
até dezembro deste ano”, diz 
a publicação da Veja. 

Damares Alves também 
afirmou que a publicação não 
se trata de uma notícia falsa, 
mas, sim de um mal-enten-
dido. “Não é fake news, mas 
um mal-entendido. Alguns 
jornalistas conversaram co-
migo e eu disse que ficarei 
nesse governo até quando o 
presidente desejar e preci-
sar de mim, e até quando a 
minha saúde aguentar. E eles 
(jornalistas) devem ter en-
tendido diferente”, acredita.

Do Correio Braziliense

De acordo com a Veja, 
Damares sofre ameaças 

de morte e, por isso, 
abandonou a residência, 
em Brasília, e passou a 
morar em um endereço 

mantido em segredo

Moro inaugura o Centro 
Integrado de Inteligência

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, inaugurou ontem o 
Centro Integrado de Inteli-
gência de Segurança Pública 
Nacional (CIISPN), em Bra-
sília. O órgão vai integrar e 
coordenar informações de 
segurança e operações com 
outros órgãos de inteligência 
nos estados. De acordo com o 
ministro, o centro é estratégi-
co para o combate a organi-
zações criminosas.

“A integração é tudo em 
matéria de segurança públi-
ca. Estamos insistindo muito 
nessa política e acredito que 
com isso nós conseguimos 
fazer mais com menos”, disse 
Moro. “Às vezes a polícia de 
um Estado não se comuni-
ca com a de outro Estado ou 
com a Polícia Federal. E uma 
das principais ideias aqui é 
fortalecer essa troca de infor-
mações”, acrescentou.

A unidade de inteligên-
cia é composta por agentes 
das Polícias Civis e Militares, 
órgãos federais e outras ins-
tituições especializadas no 

combate às organizações cri-
minosas, como o Ministério 
Público e o Poder Judiciário.

Esse é o segundo centro 
de integrado de inteligência. 
O primeiro, voltado para a 
Região Nordeste, foi inaugu-
rado no ano passado, em For-
taleza (CE), pelo então mi-
nistro da Segurança Pública, 
Raul Jungmann. Na próxima 
semana, Moro inaugura, em 
Curitiba (PR), o Centro da Re-
gião Sul. A intenção do gover-
no é que exista um centro em 
cada uma das regiões do país.

Entre os objetivos dos 
centros estão a integração 
entre os agentes de seguran-
ça pública para produção de 
conhecimentos estratégicos 
e o acesso integrado dos con-
teúdos das bases de dados 
das diversas instituições e 
órgãos que compõem a es-
trutura de segurança pública.

“Essa unidade não é só 
questão de espaço físico. 
Você convoca policiais de 
diferentes estados e do Dis-
trito Federal e isso faz com 
que diferentes experiências 
estejam reunidas e vai cons-
truindo laços de confiança e 
integração”, disse o ministro.

Coaf
Questionado sobre a 

possibilidade de o Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras (Coaf) sair da 
Justiça e retornar para a Eco-
nomia, o ministro disse que 
não há nenhum movimento 
dentro do governo para fazer 
a mudança.

“Não existe nenhuma 
área do governo defen-
dendo o retorno, a posição 
do governo foi externa-
da na Medida Provisória 
[870/19]. Foi o governo 
quem editou a MP transfe-
rindo o conselho da então 
Fazenda para o Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública”, disse o ministro. 
“Achamos que o Coaf fica 
melhor aqui e não tem ne-
nhum movimento dentro do 
governo [para mudar]. Vocês 
podem perguntar o ministro 
Paulo Guedes que ele vai di-
zer que não tem nenhum in-
teresse no conselho”.

Moro disse que a discus-
são em relação ao Coaf, tra-
vado no Congresso Nacional, 
resulta de incompreensão 
sobre a atuação do Conselho 
na Justiça. 

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil  
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Líder opositor convoca para o protesto “as principais unidades militares para que se juntem à Constituição”

O deputado venezuelano 
e autodeclarado presidente 
interino Juan Guaidó voltou a 
apelar ao povo venezuelano 
para que saia às ruas neste 
sábado, numa manifestação 
pacífica frente às bases mili-
tares do país, de modo a pe-
dir ao Exército que deixe de 
apoiar Nicolás Maduro. .

Em sua conta no Twitter, 
Guaidó escreveu: “Sábado, 
dia 4: mobilização pacífica 
nacional nas principais uni-
dades militares para que se 
juntem à Constituição”.

“Convoco todos os seto-
res do país a pronunciar-se e 
a exigir o fim da usurpação, a 
ação constitucional das For-
ças Armadas, a sua participa-
ção na Operação Liberdade e 
a organizar e realizar um dia 
de greve ou protesto setorial 
durante a próxima semana”.

O Exército é ator central 
no poder venezuelano, pois 
domina o setor de petróleo, 
do qual o país obtém 96% de 
suas receitas.

“Continuar nas ruas é a 
única maneira de manter a 
atenção, pressão e ação da 
comunidade internacional, 
impulsionar a ação constitu-
cional das Forças Armadas 
e demonstrar a quem ainda 
apoia o ditador que não ha-
verá estabilidade enquanto a 

Da Agência Brasil 

Guaidó pede manifestação 
pacífica hoje na Venezuela

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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O líder opositor Juan Guaidó está convocando a população venezuelana para novo protesto contra o governo 

usurpação continuar”, acres-
centou. Guaidó destacou, no 
entanto, a importância de 
que essas manifestações se-
jam pacíficas. “Peço a todos 
que mantenham o caráter 
massivo e pacífico dos pro-
testos e que não coloquem a 
vida em risco”.

Reunião com generais
Em entrevista à porta da 

embaixada da Espanha em 
Caracas, onde está refugiado, 
o líder político venezuelano, 

Leopoldo López, afirmou não 
ter medo de Nicolás Maduro, 
nem da ditadura.

Ele revelou ainda que 
durante semanas, enquanto 
estava em prisão domici-
liar, teve reuniões com ge-
nerais para lançar a “Ope-
ração Liberdade” e afastar 
Nicolás Maduro e garantiu 
que esta ação é irreversível. 
Na quinta-feira (2), López 
teve revogada a prisão do-
miciliar, decretada em feve-
reiro de 2014.

Para o 5o Tribunal de 
Execução Criminal de Cara-
cas, López violou as condições 
estabelecidas para que fizesse 
jus ao benefício. Na terça-feira 
(30), o deputado venezuelano 
e autodeclarado presidente 
interino Juan Guaidó afirmou 
ter concedido “indulto presi-
dencial” a López, que deixou 
sua residência e foi se encon-
trar com Guaidó, com quem 
fez uma rápida aparição em 
público e gravou um vídeo di-
vulgado pelas redes sociais. 

Proibição de conteúdo

Facebook bane extremistas de suas 
redes sociais por violação de regras

Numa tentativa de re-
duzir o conteúdo extremista 
em suas plataformas, o Face-
book baniu vários extremis-
tas americanos, conhecidos 
por seus discursos de ódio, 
e alegou que eles violaram 
sua proibição de “indivíduos 
perigosos”.

Entre os banidos estão 
Alex Jones, radialista ame-
ricano de extrema direita e 
teórico da conspiração, Lou-
is Farrakhan, líder do grupo 
Nação do Islã, que é acusado 
de antissemitismo, e Milo 
Yiannopoulos, comentarista 
político britânico e ex-editor 

do site de extrema direita 
americano Breitbart News.

Também foram puni-
dos Paul Nehlen, que con-
correu como “candidato 
cristão branco” na eleição de 
2018 para o Congresso dos 
Estados Unidos, Paul Joseph 
Watson, radialista britânico 
e teórico da conspiração, e 
Laura Loomer, ativista po-
lítica que trabalhou como 
repórter da página canaden-
se de extrema direita Rebel 
Media.

O banimento se aplica 
tanto à rede social Face-
book quanto ao Instagram. 
As páginas de fãs (fanpa-
ges) e outras contas rela-

cionadas também foram 
enquadradas na proibição, 
afirmou  o Facebook.

Proibição
A medida faz parte de 

um esforço conjunto do gi-
gante das redes sociais para 
remover indivíduos, grupos 
e conteúdos extremistas 
de sua plataforma. No mês 
passado, o Facebook baniu 
vários grupos britânicos de 
extrema direita – incluindo 
a Liga de Defesa Inglesa e o 
Partido Nacional Britânico 
– e instituiu uma proibição 
ao conteúdo nacionalista 
branco.

“Indivíduos e organiza-

ções que disseminam ódio, 
ou atacam ou pedem a ex-
clusão de outro com base no 
que eles são não têm lugar 
no Facebook”, afirmou a em-
presa.

Críticos elogiaram a 
decisão, mas disseram que 
mais precisa ser feito.

“Sabemos que continu-
am existindo  outras figuras 
extremistas que ativamente 
usam ambas as plataformas 
para disseminar seu ódio e 
preconceito”, disse Keegan 
Hankes, analista da Sou-
thern Poverty Law Center, 
uma organização que moni-
tora grupos de ódio nos Es-
tados Unidos.

Da Agência Brasil

Holanda proibirá o uso de veículos 
a gasolina e diesel a partir de 2030

Carros e motos movi-
dos a gasolina e diesel serão 
proibidos em Amsterdã a 
partir de 2030, anunciou o 
Conselho Municipal da capi-
tal holandesa na quinta-feira 
(2). Segundo as autoridades 
locais, trata-se de um esforço 
para despoluir o ar da cidade.

“A poluição costuma ser 
um assassino silencioso e 
é um dos maiores riscos à 
saúde em Amsterdã”, disse a 
conselheira de trânsito da ci-
dade, Sharon Dijksma.

Apesar do uso generaliza-
do de bicicletas na Holanda, o 
nível de poluição do ar fica aci-
ma do permitido pelas normas 
europeias em muitas áreas do 
país, principalmente devido ao 
tráfego pesado em Amsterdã e 
na cidade portuária de Roter-
dã. O Ministério da Saúde da 
Holanda alertou que os níveis 
atuais de dióxido de nitrogênio 
e de material particulado po-
dem levar a doenças respirató-
rias, e que a exposição crônica 
pode reduzir a expectativa de 
vida em mais de um ano.

O governo da cidade de 

Amsterdã comunicou que 
pretende substituir todos 
os motores a gasolina e die-
sel por alternativas livres de 
emissões, como carros elétri-
cos e a hidrogênio, até o fim 
da próxima década.

A medida começará a 
ser implementada em 2020, 
com o banimento de carros 
a diesel produzidos antes de 
2005. A proibição será gradu-
almente expandida.

O governo local informou 
que pretende oferecer subsí-
dios e permissões de estacio-
namento para estimular os ci-

dadãos a trocarem seus carros 
por veículos mais limpos.

A associação da indústria 
automotiva holandesa criticou 
os planos e afirmou que pes-
soas pobres, “que não têm di-
nheiro para um carro elétrico”, 
serão excluídas da cidade.

Amsterdã segue uma 
tendência internacional. Ma-
dri já anunciou que vai res-
tringir o acesso à cidade de 
veículos a diesel e gasolina 
fabricados antes de 2000. 
Roma pretende fechar o cen-
tro da cidade para veículos a 
diesel a partir de 2024.

Da Agência Brasil 

Senso de bem-viver

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

As sociedades contemporâneas, no sistema 
mundo atual, bem que poderiam desejar para si um 
sentido viável de bem-viver. Este sentido alcançado 
semanticamente como um conceito para se polarizar 
com a hipotético-dedutiva renda per capita. A econo-
mia ortodóxica nos ensina que a divisão do produ-
to interno bruto pelo número de habitantes resulta 
numa renda média absoluta.

Tudo bem se nas sociedades contemporâneas 
inexistissem má distribuição e concentração de ren-
da. Em países como o Brasil, cujo estágio civilizacio-
nal ainda permanece sofrido, no sentido de bem-vi-
ver, renda per capita não representa muita coisa. Em 
último relatório de estudos internacionais coordena-
do por Thomas Piketti, em 2016 na França, o Brasil 
liderou o ranking dos países com maior concentração 
de renda no planeta. Aliás, o Brasil foi o campeão com 
1% da população detendo 30% de todas as riquezas 
nacionais. Assim, fica difícil acreditar em um desen-
volvimento econômico e social extensivo a toda a po-
pulação.

O conceito de bem-viver inclui o de bem-estar 
e mais outras felicidades. Um conceito descoberto 
pelos pós-colonialistas, muito embora há muitos sé-
culos os andinos já o tenha levado em consideração 
sincera e aplicável.

A ausência de sentido de bem-viver engendra no 
Brasil uma série de mal-entendidos. Podemos obser-
var a urgência e a emergência de temas tomarem a 
agenda sem o devido merecimento. O país relega ou 
dá pouca importância aos assuntos que mais inte-
ressam. O sistema político está moldado para operar 
muitas insanidades que respeitam ao mundo do de-
senvolvimento como uma utopia política.

Neste diapasão, temos a reforma da Previdên-
cia Social com pauta dramática tomando de conta 
da agenda de discussão do país e a reforma tribu-
tária correr em paralelo sem muita importância na 
sociedade.

No sentido mínimo de bem-viver, a reforma tri-
butária deveria acontecer primeiro. Várias distorções 
seriam abolidas. Os sistemas fiscais (das três esferas 
de governos) deveriam funcionar melhor. Serem efi-
cientes, justos e simples. Com isso a tributação seria 
mais progressiva, havendo melhor distribuição da 
renda e da riqueza entre os cidadão e cidadãs. A re-
forma da Previdência Social deveria se chamar refor-
ma da Seguridade Social. A previdência compreende 
apenas uma das partes que compõem a seguridade, 
restam ainda mais duas, a assistência e a saúde. Qua-
se todos os problemas e distorções da Previdência 
Social são de ordem orçamentária. São três contas 
distintas com natureza de gastos diferente, mas com 
sentido de proteção comum.

A conta deveria ser única, a da Seguridade So-
cial. Se o sistema político ajuda a moldar uma econo-
mia formal e outra subterrânea numa mesma socie-
dade, então teremos uma previdência desfalcada de 
trabalhadores, pois só abarca os formais. Ademais, 
a Previdência Social é morosa na cobrança dos dé-
bitos previdenciários de grandes empresas, sem 
contar os incobráveis débitos públicos contraídos, 
em longo prazo, pelos governos subnacionais. Desta 
forma, vale o argumento falacioso de que a Previ-
dência é deficitária.

Não obstante, o Brasil não costuma planejar as 
suas reformas estruturais. Os interesses privados 
são maiores que a devida promoção das mudanças 
necessárias. Se à reforma tributária fosse dada a re-
levância necessária, haveria a compreensão da reali-
dade cotidiana sem enganos e mentiras. É impossível 
que a tributação sobre o consumo corresponda a me-
tade da carga fiscal. Temos um sistema de tributação 
regressivo, portanto injusto.

Imaginem um sistema fiscal progressivo capaz 
de afetar com eficiência, distribuir renda e riqueza 
com justiça e simplicidade em ambiente competitivo 
transnacional. A primeira lição de civilidade para se 
chegar ao sentido de bem-viver no Brasil seria provi-
denciar uma reforma tributária que se pautasse mais 
na equidade. O sentido de justiça é o que mais se as-
semelha ao de bem-viver.
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Casa Branca revelou que o diálago entre os presidentes norte-americano e russo aconteceu por telefone

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
conversou nessa sexta-feira 
durante mais de uma hora por 
telefone com o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin, sobre 
a situação na Venezuela, além 
de Ucrânia, Coreia do Norte e 
de um possível novo acordo 
nuclear que incluiria a China.

A conversa foi revelada 
pelos porta-vozes da Casa 
Branca, Sarah Sanders, e do 
Kremlin, Dimitri Peskov. Por 
enquanto, apenas o governo 
americano divulgou detalhes 
sobre o conteúdo do diálogo 
entre os dois presidentes. A 
Rússia não deu mais infor-
mações.

Sanders afirmou que 
Trump reiterou a Putin a ne-
cessidade de uma “transição 
pacífica” na Venezuela, que 
vive grave crise desde o levan-
te iniciado pelo líder da oposi-
ção, Juan Guaidó.

Perguntada sobre a situa-
ção da Venezuela e as ações da 
Rússia no país, a porta-voz da 
Casa Branca evitou fazer crí-
ticas diretas ao Kremlin, mas 
deixou claro que todas as op-
ções estão sendo considera-

Trump e Putin conversam 
sobre a crise na Venezuela

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira
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das pelo governo americano 
para resolver a crise.

Segundo Sanders, Trump 
deixou claro a Putin que os 
EUA estão do lado do povo da 
Venezuela e usou a conversa 
para tentar garantir que ali-
mentos e a ajuda que a popu-
lação precisa cheguem ao país.

A ligação ocorreu en-
quanto o secretário de Esta-
do dos EUA, Mike Pompeo, e 
o assessor de Segurança Na-
cional da Casa Branca, John 
Bolton, visitavam o Pentágo-
no para estudar possíveis op-
ções militares para solucio-
nar a crise da Venezuela.

Bolton e Pompeo foram 
duas das vozes mais críticas 
às ações da Rússia para apoiar 
Maduro e desde terça-feira 
vêm responsabilizando direta-
mente o Kremlin pela manute-
ção do líder chavista no poder.

Pompeo, inclusive, acusou 
a Rússia de convencer Maduro 

a não deixar a Venezuela após 
o levante iniciado pelo presi-
dente do parlamento da Vene-
zuela, Juan Guaidó. O Kremlin 
nega.

O caso foi discutido por 
Pompeo e pelo ministro das 
Relações Exteriores da Rús-
sia, Sergei Lavrov, em conver-

sa por telefone.
O secretário de Estado 

dos EUA disse que a interven-
ção do Kremlin é ruim para 
a Venezuela e para a relação 
entre americanos e russos. 
O chanceler russo, por outro 
lado, respondeu que a inge-
rência da Casa Branca em Ca-
racas viola o direito interna-
cional.

Trump e Putin também 
conversaram ontem sobre a 
possibilidade de assinar um 
acordo nuclear com a China, 
mas Sanders não deu mais de-
talhes sobre o possível pacto 
entre os três países.

Outro assunto da ligação 
foi a Coreia do Norte. O líder 
do país, Kim Jong-un, conta 
com o apoio de Putin e visitou 
a Rússia pela primeira vez na 
última semana.

Além disso, os dois con-
versaram “muito brevemen-
te”, segundo Sanders, sobre 
as conclusões da investiga-
ção do promotor especial Ro-
bert Mueller sobre a interfe-
rência da Rússia nas eleições 
de 2016.

“Ambos os líderes sabiam 
que não houve conspiração”, 
disse a porta-voz da Casa 
Branca. 

Levante da oposição na Venezuela foi um dos assuntos tratados pelos dois presidentes; Trump reiterou que espera uma “transição pacífica” no país 

Foto: Carlos Garcia Rawlins/Reuters
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Missão, que chega na próxima segunda-feira, dará apoio à implementação do Projeto Paraíba Rural Sustentável

Uma missão do Banco 
Mundial liderada por Mau-
rizio Guadagni desembarca 
na Paraíba na próxima se-
gunda-feira (6) e permanece 
até o dia 10 deste mês. Esta 
é a primeira missão de apoio 
à implementação do Projeto 
Paraíba Rural Sustentável. 
A delegação será recepcio-
nada pelos secretários de 
Agricultura Familiar e do 
Desenvolvimento do Semiá-
rido, Luiz Couto, e executivo 
do Projeto Cooperar, Omar 
José Batista Gama. 

Seu principal objetivo 
é apoiar a equipe do proje-
to para que tenham todos 
os mecanismos necessários 
para o início da execução 
das atividades, além de con-
duzir discussões técnicas e 
operacionais voltadas para 
os avanços na efetivação do 
projeto e elaborar plano de 
ação e cronograma para os 
próximos seis meses das ati-
vidades. 

Além de Maurizio Gua-
dagni, a missão contará ain-
da com a participação de 
Pablo Valdivia, especialista 
em agronegócios e riscos 
agropecuários, Alberto Cos-
ta, especialista sênior em 
salvaguardas sociais, Dit-
mar Alfonso Zimath, con-
sultor do Banco Mundial, 
e Miguel Santiago Oliveira, 
coordenador de gerencia-
mento financeiro do Bird. 
Fernanda Balduino, analista 
em gerenciamento financei-
ro, conduzirá a missão es-
pecífica de sua área nos dias 
16 e 17 de maio. 

Conforme a agenda de 
trabalho elaborada pelos téc-
nicos do Cooperar, na segun-
da-feira (6), às 8h30, acon-
tecerá a abertura da missão, 
entre os representantes do 
BM, o secretário de Agricul-
tura Familiar e do Desenvol-
vimento do Semiárido, Luiz 
Couto, e do secretário exe-
cutivo do Projeto Cooperar, 

Omar Gama, seguindo-se da 
apresentação das equipes de 
trabalho e ajustes na agenda; 
exibição do novo portal web 
do Projeto Cooperar e hotsite 
PB Rural Sustentável; discus-
são dos ajustes propostos; 
além da proposta do Plano 
de Comunicação. Participam 
dos trabalhos, membros do 
BM, gerentes e coordenado-
res do Cooperar e da Secre-
taria de Comunicação. 

Na terça-feira (7), às 
8h30, os trabalhos serão 
retomados com a apresen-
tação e discussão dos ajus-
tes propostos no projeto. À 
tarde, aprovação dos ajustes 
das alterações. Nessa ofici-
na de trabalho estarão pre-
sentes representantes do 
BM, gerentes e coordenado-
res e assessoria jurídica do 
Cooperar. 

A elaboração e discus-
são do Plano de Ação para 
seis meses, incluindo moni-
toramento e avaliação, será 
o trabalho desenvolvido pela 
oficina da manhã da quarta-
feira (8). À tarde, a reunião 
será com os parceiros do 
Projeto Cooperar (BM, Aesa, 
Cagepa, Sudema, BNB, Cinep 
e Seirhma). Participam desse 
trabalho os gerentes, coorde-
nadores e assessoria jurídica 
do Cooperar. 

Na quinta-feira (9), às 
8h30, a missão volta a se 
reunir com os técnicos do 
Projeto Cooperar para dis-
cutir Salvaguardas Socioam-
bientais. Às 9h, os gerentes e 
coordenadores do Cooperar 
mantém a reunião de nivela-
mento. Às 14h, acontecerá a 
leitura e discussão da Ajuda 
Memória da Missão. 

Já na sexta-feira (10), 
às 6h, a missão faz visita de 
campo deslocando-se para o 
município de Monteiro, onde 
visita a Cooperativa de Bene-
ficiamento de Leite – Capri-
bom e Unidade de Produção 
e Beneficiamento.

Cooperar: Banco Mundial 
implementará ações na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Algo que importa neste final de ano: 
Chico Buarque e Gilberto Gil, entre 
outros, não se vendem. Não dizem que 
querem que vá tudo pro inferno. Por 
outro lado vejo alguns dos melhores da 
minha geração se jogando ao lixo políti-
co-cultural.
       As coisas de repente ficam assim e eu 
tenho que estar como naquela música “Like 
a bridge over troubled water” (como uma 
ponte sobre águas turbulentas), de Simon 
& Garfunkel. Fico evitando a ponte não 
cair.
       Não dá mais para continuar com nos-
sos sistemas partidários e eleitorais como 
estão. É necessária uma Constituinte e 
abolir o presidencialismo tal qual é. Os Su-
premos Tribunais devem intervir. Terão o 
máximo apoio popular se assim o fizerem. 
Como gravou Belchior: precisamos todos 
rejuvenescer.
       

nnnnnnnnnn

       “Agora / quadro a quadro / só sinto a 
vida. / Tudo passa / neste filme / inacabado”. 
Caso não me engane, é de Walter Galvão.
       Eu, tendo inspiração em Augusto dos 
Anjos: “Ninguém imprimiu o inefável 

Como gravou Belchior: precisamos rejuvenescer
apreço de de minh’última primavera. 
Somente o solstício, esse solo d’extremos, 
foi meu estrangeiro inseparável. Camus. 
Albert ou Marcel. Stranger in the night. 
High com noites e quintais”. Com certeza 
não somos mais os mesmos nem vivemos 
como os nossos pais. A estrada ainda é 
longa e agora mais turbulenta. 
       De repente, nossa adolescência 
jamais vai terminar. Tanto que foi fan-
tástico quando a Academia Sueca, em 
2016, escolheu o genial poeta, composi-
tor e cronista Bob Dylan para o Prê-
mio Nobel de Literatura. Obra-prima: 
“Blowin’ in the wind”. 
       Há cinquenta e um anos tive a rara 
chance de verouvir Tom Zé cantando junto 
com Gal Costa no Teatro de Arena em “São 
São Paulo” também meu amor. Divinomara-
vilhosos. Era dezembro de 1968.
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       Os primeiros passarinhos de ontem 
chegaram ao jardim e à janela do meu 
quarto em Cruz das Armas. Eram alegres 
em viver e não temiam a morte. Clareza, 
claridade. Somos mais claros que os po-
deres. Eleitos por nossos pais e mães. Não 
custa lembrar que, 56 anos depois, “Vidas 

secas”, o filme de Nelson Pereira dos Santos 
baseado em Graciliano Ramos, continua 
impactante. 
       Tenho muita saudade de quando era 
adolescente e estudava no Colégio Pio X. 
Foi no Pio X que pela primeira vez me apai-
xonei. Éramos puros, ousados, criativos, 
belos de coração e fiéis. Saudades, sim, ao 
som de Ray Conniff, Agostinho dos Santos, 
The Platters e Rita Pavone (foto). Afinal, 
escrevo às 3 e 54 da madrugada, escutando 
“Come te non c’e nessusno”.
       Antes que (não) me esqueça: os 
artistas, jornalistas, professores, etc. e 
tal, devem ser tratados pelos políticos 
como pessoas que mudam a sociedade 

para melhor, e não como meros “objetos” 
eleitoreiros.
       Quando fazia parceria de shows com Zé  
Ramalho, no Asa Branca, em Tambaú, nós 
cantávamos: “Longe das cercas embandeira-
das que separam quintais, no cume calmo do 
meu olho que vê assenta a sombra sonora de 
um disco voador”...

nnnnnnnnnn

       De que vale a pena conhecer mil pessoas 
e ser conhecido por mil? Não são. Sequer 
estão. Lembrando “Roda viva”, tem dias que 

a gente se sente... Como uma rede social imensa: 
a solidão... “A solidão dos astros; a solidão da 
lua; a solidão da noite; a solidão da rua” (Alceu 
Valença).
       Jake Bugg e Max Schneider: music’s new 
generation in England and USA.
       Retas essências, reticências. Exageradecên-
cias. Descendências e pendências. Um dia o cur-
so do Rio da História e da Amizade será mudado.  
       Precisamos fazer algo que possa mudar 
nossas famílias, nossas amizades, nossas cidades, 
nossos meios-de-vida, nossas expressões cultu-
rais, nosso país. Podemos viver transformando 
nossas idéias em fortes ações. É nossa humana 
predesti(nação). A hora é agora? Eles dizem que 
estamos errados quando de fato estamos certos.

Saúde mental

Fundac retoma terapia comunitária 
em unidades socioeducativas do Estado

Cuidar da saúde física 
e mental dos adolescentes 
e jovens em cumprimento 
de medidas e dos seus fa-
miliares. Este é o papel da 
Terapia Comunitária nas 
unidades socioeducativas 
da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac). As atividades 
terapêuticas fizeram parte 
das ações desenvolvidas 
pela diretoria técnica da 
Fundac em 2018 e, no mês 
de abril, por meio do eixo 
Abordagem Familiar e Co-
munitária, foram retoma-
das em quatro unidades 
socioeducativas do Estado.

“A Terapia Comunitária 
tem um papel importante 
no processo de cumpri-
mento da medida, pois por 
meio dela se trabalha tanto 
a saúde física quanto a men-
tal, bem como é uma forma 
de trabalhar os conflitos fa-
miliares e o fortalecimento 
das relações sociais. A te-
rapia leva o socioeducando 
e suas famílias a refletir 
sobre a prática do ato infra-
cional, levando o indivíduo 
a repensar sobre sua vida, 
ações e atitudes”, explicou 
Cida Pereira, coordenadora 
do eixo Abordagem Fami-
liar e Comunitária.

Segundo Waleska Ra-
malho, diretora técnica da 
Fundac, o Eixo assume no-
vamente essa ação, em par-
ceria com as equipes técni-
cas das unidades, de forma 
a materializar a pedagogia 
da presença no processo de 
ressignificação da medida. 

“A terapia comunitária pro-
picia a construção e recons-
trução dos vínculos fami-
liares, da interação família 
e corpo técnico e da escuta 
propositiva para melhor in-
tervenção no atendimento”, 
disse a diretora.

Para Cida Pereira, o Eixo 
Abordagem Familiar e Co-
munitária tem a responsabi-
lidade de articular as ações 
da Terapia Comunitária nas 
unidades socioeducativas. 
“Durante a atividade é possí-
vel trabalhar a autoestima e 
traçar novo projeto de vida. 
Pra mim a prática da terapia 
é um convite ao diálogo e 
ao descobrimento de novos 
conhecimentos, inclusive a 
conhecer a si mesmo, porém 
é importante estar aberto a 
essa nova descoberta”, disse 
a coordenadora do Eixo.

Neste novo ciclo de te-

rapias comunitárias (2019) 
a diretoria técnica da Fun-
dac, por meio do eixo Abor-
dagem Familiar e Comuni-
tária, está estendendo as 
atividades terapêuticas ao 
Centro Socioeducativo Ed-
son Mota, ao Centro Edu-
cacional do Jovem e ao Lar 
do Garoto (Lagoa Seca). 
Neste mês de retomada das 
terapias, quatro unidades 
socioeducativas foram con-
templadas: Centro de Aten-
dimento Socioeducativo Rita 
Gadelha, Centro Educacional 
do Adolescente, Semiliber-
dade e Centro Socioeducati-
vo Edson Mota.

Conceição Belmiro, as-
sistente social da Fundac, 
explicou que a Terapia Co-
munitária, criada pelo psi-
quiatra Adalberto Barreto, 
está fundamentada sobre 
cinco pilares: Pensamen-

to sistêmico; Antropologia 
Cultural; Teoria da Comuni-
cação; Pedagogia de Paulo 
Freire; Resiliência. “Trata-se 
de um método que promove 
a atenção integral à saúde 
através do acolhimento, da 
escuta, diálogo, formação de 
redes sociais solidárias, tro-
ca de experiências e vivên-
cias entre os participantes, 
fortalecendo os vínculos e o 
resgate da autoestima”, pon-
tuou Conceição.

Exercendo a técnica da 
Terapia Comunitária nas 
unidades Rita Gadelha e 
Semiliberdade com as ado-
lescentes e seus familiares, 
Conceição Belmiro, enfati-
zou ainda, que a atividade 
terapêutica não está focada 
na doença, mas na compe-
tência das famílias, trazen-
do soluções para seus pro-
blemas cotidianos.

As atividades terapêuticas fazem parte das ações desenvolvidas pela diretoria técnica da Fundac

Foto: Secom-PB
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De acordo com o Ministério da Saúde, mais de 41 mil postos de saúde devem ficar abertos em todos os estados ao longo do dia

O Dia D de mobiliza-
ção contra a gripe ocorre 
hoje (4) em todo o país. A 
previsão, de acordo com o 
Ministério da Saúde, é que 
mais de 41 mil postos de 
saúde permaneçam aber-
tos em todos os estados ao 
longo do dia. A Campanha 
Nacional de Vacinação con-
tra a Influenza começou no 
último dia 10 e prossegue 
até 31 de maio. A meta é 
imunizar pelo menos 90% 
de cerca de 59,5 milhões 
de pessoas.

Devem receber a dose 
crianças com idade entre 6 
meses e menores de 6 anos; 
grávidas em qualquer perí-
odo gestacional; puérperas 
(até 45 dias após o parto); 
trabalhadores da saúde; po-
vos indígenas; idosos; pro-
fessores de escolas públicas 
e privadas; pessoas com co-
morbidades e outras condi-
ções clínicas especiais; ado-
lescentes e jovens de 12 a 
21 anos sob medidas socio-
educativas; funcionários do 
sistema prisional e pessoas 
privadas de liberdade.

Profissionais das forças 
de segurança e salvamento 
também passaram a fazer 
parte do público-alvo da cam-
panha neste ano. Por meio de 
nota, o ministério informou 
que o grupo inclui policiais 
civis, militares, bombeiros e 

membros ativos das Forças 
Armadas, totalizando cerca 
de 900 mil pessoas.

Vacina Brasil
De acordo com o Minis-

tério da Saúde, até o dia 30 de 
abril, 12,2 milhõe s de pesso-
as haviam sido imunizadas. O 
número representa 21% do 
total de grupos que devem 
receber a dose. O público 
com maior cobertura, até o 
momento, é o de puérperas, 
com 38,8%, seguido pelas 
gestantes (33,4%); indígenas 
(27,6%); crianças (26,4%); 
idosos (21,5%); trabalhado-
res de saúde (17,1%) e pro-
fessores (14,2%).

“Neste ano lançamos o 
movimento Vacina Brasil e 
não só para a vacina da gri-
pe, mas como uma oportu-
nidade para todos atualiza-
rem as suas cadernetas de 
vacinação. Amanhã (hoje) 
é o dia D, um dia de gran-
de mobilização e estamos 
fazendo um trabalho para 
aumentar os índices de va-
cinação no estado de São 
Paulo também”, disse ontem 
o ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta.

Mandetta seguiu no fi-
nal da tarde de ontem (3) 
para o Rio de Janeiro. O mi-
nistro acompanha o Dia D na 
parte da manhã em Copaca-
bana, e à tarde retorna para 
São Paulo para visitar uma 
Unidade Básica de Saúde da 
capital paulista.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil 

Dia D de vacinação contra a 
gripe será hoje em todo o país

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

No Rio
A meta no estado do 

Rio de Janeiro é vacinar 
cerca de 4,8 milhões de 
pessoas. “e a gente espera 
atingir, no mínimo, 90% 
dessa população”. As va-
cinas estão disponíveis. A 
campanha está sendo de-

senvolvida nos 92 muni-
cípios, incluindo o Dia D. 
São 14 mil profissionais 
trabalhando em 1.845 pos-
tos de saúde, informou o 
subsecretário estadual de 
Vigilância em Saúde do Rio 
de Janeiro, Alexandre Chie-
ppe. Dados da Secretaria 

de estado de Saúde (SeS) do 
Rio de Janeiro revelam que já 
foram imunizadas 15% das 
pessoas, entre gestantes e 
crianças de seis meses a me-
nores de seis anos de idade.

O estado teve baixa trans-
missão de gripe neste ano, ao 
contrário de outros estados. 

“Não houve nenhum óbito por 
influenza confirmado no Rio 
de Janeiro. esse é um dado po-
sitivo mas, por outro lado, há 
um desafio maior que é sensi-
bilizar as pessoas sobre a ne-
cessidade da vacinação, para 
manter essa baixa transmis-
são”, disse Chieppe.

Inédito na área de saúde, 
um programa de inovação 
tecnológica - o Multisaúde - 
foi lançado ontem (3) pelo go-
verno paulista. O anúncio foi 
feito pelo governador de São 
Paulo, João Doria, acompa-
nhado do ministro da Saúde, 
Luiz Henrique Mandetta, e do 
secretário de estado da Saú-
de, José Henrique Germann. 
O projeto pretende agilizar o 
atendimento médico especia-
lizado à população e reduzir o 
tempo de diagnóstico e início 
de tratamento, por meio de 
teleconsultoria com médicos 
de hospitais renomados.

“O programa possibili-
ta aos médicos das unidades 
básicas de saúde utilizar um 
aplicativo para coleta de ima-
gens de alterações na pele dos 
pacientes e enviá-las aos der-
matologistas do Hospital Al-
bert einstein”, explicou Doria. 
O piloto do programa Multi-
saúde conta com atendimento 
na área de dermatologia, com 
início das atividades na cida-
de de Catanduva, localizada 
na região de São José do Rio 
Preto e teve início no dia 25 
de abril, na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) Central da cida-
de. O projeto também já está 
ativo em outras cinco cidades: 
Itajobi, Novo Horizonte, Pin-
dorama, Pirangi e Tabapuã.

“A dermatologia foi esco-
lhida por uma questão de gra-
vidade e a urgência que existe 
para os casos de câncer de 

pele, que é uma causa de mor-
talidade importante no Brasil, 
por conta da incidência solar”, 
justificou o ministro da Saúde. 

Aplicativo exclusivo
Com o uso de um aplica-

tivo criado para o programa 
do Governo do estado, profis-
sionais das UBSs da região de 
Catanduva vão coletar ima-
gens de alterações na pele 
de cada paciente, bem como 
aspectos clínicos, e enviarão 
o conteúdo para telederma-
tologistas do Hospital Israe-
lita Albert einstein, por meio 
de parceria gratuita com a 
pasta neste piloto do progra-
ma. A partir da troca de infor-
mações, os especialistas do 
serviço parceiro vão emitir 
laudos a distância e sugestões 
terapêuticas, garantindo agi-
lidade e eficiência. O paciente 
poderá ter seu atendimento 
concluído na própria UBS, 
receber o encaminhamen-
to para avaliação presencial 
com um dermatologista em 
serviço de referência da re-
gião ou, ainda, encaminhado 
para a realização de biópsia 
nos casos que indicarem sus-
peita de câncer. O laudo fica 
pronto em sete dias úteis.

Capacitação
Os profissionais da 

Atenção Básica dos municí-
pios estão sendo capacita-
dos para o uso do aplicativo 
e contarão com a expertise 
dos teleconsultores para 
análise dos casos inseridos 
na nova ferramenta.

SP terá consultas 
médicas a distância

Em Minas Gerais

Justiça homologa as indenizações 
individuais de vítimas de Brumadinho

O Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais (TJMG) 
homologou os primeiros 
acordos de indenizações 
individuais em favor de víti-
mas do rompimento da bar-
ragem de Brumadinho, em 
Minas Gerais. Intermedia-
dos pela Defensoria Pública 
de Minas Gerais (DPMG), os 
acordos possibilitam maior 
celeridade para o pagamen-

to de indenizações, sem 
prejudicar eventuais direi-
tos que porventura venham 
a ser reconhecidos em ação 
coletiva futura.

A partir da homologa-
ção do acordo, feita anteon-
tem (2), a Vale terá cinco 
dias para depositar o di-
nheiro na conta dos benefi-
ciários. Os valores das inde-
nizações, bem como outros 
detalhes do termo de com-
promisso, não foram divul-
gados sob a justificativa de 

preservar a segurança e a 
privacidade dos atingidos.

Firmados por meio de 
termo de compromisso ce-
lebrado entre a Defensoria 
e a Vale - empresa respon-
sável pela barragem loca-
lizada no Córrego Mina do 
Feijão - os acordos foram 
firmados “com o objetivo 
de agilizar o pagamento de 
indenizações extrajudiciais, 
individuais ou por núcleo 
familiar, por danos mate-
riais e morais, aos atingidos 

pelo rompimento da barra-
gem”, informou a DPMG por 
meio de nota.

“De acordo com o ter-
mo, não serão descontados 
da indenização pecuniária 
tratada nos acordos valores 
recebidos pelo atingido a 
título de pagamento emer-
gencial acertado na audiên-
cia de 20 de fevereiro deste 
ano, ou doações recebidas 
da Vale – emergenciais ou 
de caráter alimentar”, 
acrescenta a nota.

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil  

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil  

Violência contra a mulher é tema 
de debate em bairro de Santa Rita

As ferramentas de enfren-
tamento à violência doméstica 
contra a mulher foram divulga-
das em uma ação realizada na 
manhã de ontem (3) na escola 
estadual Francisco Leocádio 
Ribeiro Coutinho, Bairro de 
Várzea Nova no município de 
Santa Rita, localidade marcada 
pela ocorrência, no mês pas-
sado, de um feminicídio que 
chocou a população. Durante 
o evento, representantes dos 
órgãos que compõem a Rede 
estadual de Atenção às Mu-
lheres, Crianças e Adolescen-
tes em situação de Violência 

(ReAMCAV) expuseram para a 
população como se perpetua o 
ciclo das agressões de gênero e 
ofereceram assistência social e 
jurídica. A juíza Graziela Quei-
roga, coordenadora da Mulher 
em Situação de Violência Do-
méstica do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, participou do ato.

A magistrada lembrou 
que a Comarca de Santa Rita 
apresenta um número muito 
expressivo de processos desta 
natureza, tanto que em todas 
as edições da Campanha Justiça 
pela Paz em Casa, a unidade é 
colocada em serviço extraordi-

nário, como João Pessoa e Cam-
pina Grande.

“Foi uma manhã muito 
produtiva, que marcou a pri-
meira ação da Rede de Prote-
ção à Mulher do estado sob 
um novo olhar, com esperança, 
como nos disse uma das aten-
didas. estimulamos mulheres 
a não se calarem e a buscarem 
seus direitos. Muitas disseram 
que puderam ver que não es-
tão sozinhas e que se vierem 
a passar por qualquer tipo de 
violência, sabem, agora, onde 
buscar os serviços e sabem que 
existe uma rede de apoio. Fi-

zemos chegar à comunidade a 
presença do Poder Judiciário”, 
analisou Graziela Queiroga. 

De acordo com Mônica 
Brandão, da Secretaria estadu-
al da Mulher e da Diversidade 
Humana (SeMDH) foram expli-
cados o funcionamento e obje-
tivo da Casa Abrigo, os serviços 
prestados pelos Centro de Re-
ferência especializada de Assis-
tência Social (Creas), os aten-
dimentos feitos pelo Centro de 
Referência da Mulher de João 
Pessoa, a atuação da Delegacia 
especializada da Mulher, entre 
outros instrumentos.

A Campanha Nacional de 
Vacinação contra a Influenza 
começou no último dia 10 
e prossegue até 31 de maio

Foto: Erasmo Salomao/Ministério da Saúde
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Dezesseis das 26 atividades pesquisadas tiveram queda, com destaque para os alimentos, que recuaram 4,9%

A produção industrial 
brasileira recuou 1,3% na 
passagem de fevereiro para 
março, segundo dados da 
Pesquisa Industrial Mensal 
divulgados ontem (3), no 
Rio de Janeiro, pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). No mês 
anterior, a indústria havia 
crescido 0,6%.

Foram registradas que-
das em todos os tipos de 
comparação temporal: em 
relação a março do ano pas-
sado (-6,1%), média móvel 
trimestral (-0,5%), acumula-
do do ano (-2,2%) e acumu-
lado de 12 meses (-0,1%).

Dezesseis das 26 ativi-
dades industriais pesquisa-
das tiveram queda na produ-
ção na passagem de fevereiro 
para março, com destaque 
para os alimentos, que recu-
aram 4,9%.

 Outros setores que in-

fluenciaram a queda de 1,3% 
da indústria em março, na 
comparação com fevereiro, 
foram automotores, rebo-
ques e carrocerias (-3,2%), 
coque, produtos derivados 
do petróleo e biocombus-
tíveis (-2,7%), indústrias 
extrativas (-1,7%) e outros 
produtos químicos (-3,3%).

Nove segmentos tiveram 
alta na produção e evitaram 
uma queda maior da indús-
tria no período, com desta-
que para produtos farmoquí-
micos (4,6%).

Entre as quatro grandes 
categorias econômicas, ape-
nas os bens de capital, isto é, 
as máquinas e equipamentos 
usados no setor produtivo, 
tiveram alta (0,4%). A maior 
queda foi observada nos bens 
intermediários, isto é, os insu-
mos industrializados usados 
no setor produtivo (-1,5%). 
Entre os bens de consumo, 
houve queda de 1,3% nos 
bens duráveis e de 1,1% nos 
bens semi e não duráveis.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil 

Produção industrial no país cai 
1,3% de fevereiro para março

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Entre as quatro grandes categorias econômicas, apenas os bens de capital - isto é, as máquinas e equipamentos usados no setor produtivo - tiveram alta

O Índice de Confiança 
do Empresário do Comér-
cio (Icec), medido pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC), re-
cuou 1,5% na passagem de 
março para abril. Na com-
paração com abril do ano 
passado, no entanto, houve 
uma alta de 9,4%.

Segundo a CNC, a que-
da de 1,5% de março para 
abril ocorreu por causa das 
expectativas dos empresá-
rios em relação ao futuro 
(-2,3%) e pelas intenções 
de investimentos (-1,9%). 
A intenção de contratar 
funcionários, por exemplo, 
caiu 4,6%.

Já a confiança no mo-
mento presente cresceu 
0,4%, principalmente por 
causa de uma avaliação 
melhor em relação à situa-
ção atual do setor (0,7%).

Na comparação com 
abril do ano passado, a 
confiança na situação atual 
cresceu 16,7%, principal-
mente por causa da ava-
liação sobre a economia 
(24,9%). As expectativas 
cresceram 6,1% e as in-
tenções de investimento, 
7,7%.

Segundo o presiden-
te da CNC, José Roberto 
Tadros, as vendas do co-
mércio do início do ano 
apresentaram as maiores 
taxas de crescimento des-
de 2014, o que gerou ex-
pectativas positivas para 
2019.

“No entanto, a per-
da na força das vendas e 
o ritmo das medidas que 
poderiam dar sustentabili-
dade à retomada do cresci-
mento, como a reforma da 
Previdência, vêm contri-
buindo para um cenário de 
cautela do empresário, o 
que se reflete na queda do 
Icec”, disse.

Comércio: Índice de 
Confiança  recua 1,5% 

Novas regras

Sancionada lei que muda a relação 
financeira entre BC e Tesouro Nacional

O Banco Central (BC) e 
o Tesouro Nacional passa-
rão a seguir novas regras de 
transferências de recursos 
relacionados às contas cam-
biais, resultado da variação 
em reais do valor das reser-
vas internacionais (ativos 
em moedas estrangeiras) 
e da posição em operações 
de câmbio chamadas de 
swaps. O Diário Oficial da 
União traz ontem (3) a Lei 
nº 13.820, que dispõe so-
bre as relações financeiras 
entre a União e o Banco 
Central do Brasil. A lei foi 
sancionada na última quin-
ta-feira (2) pelo presidente 
da República, Jair Bolsona-
ro, sem vetos.

Atualmente, os ganhos 
do BC com as contas cam-
biais são transferidos para o 
Tesouro Nacional, que pode 
usar o dinheiro para amor-
tizações da dívida pública 
ou pagar juros. Quando o BC 
tem perdas, o Tesouro re-
passa títulos públicos para 
cobrir os prejuízos.

Para chegar aos resul-
tados de ganho ou perda, 
o BC converte em reais o 

valor das reservas interna-
cionais. Quando há queda 
do dólar, as reservas in-
ternacionais perdem valor 
se convertida em reais. O 
efeito é o contrário, quando 
há alta do dólar. Segundo o 
BC, as reservas internacio-
nais funcionam como uma 
espécie de seguro para o 
país fazer frente às suas 
obrigações no exterior e a 
choques de natureza exter-
na, como crises cambiais e 
interrupções nos fluxos de 
capital para o país.

Nesse cálculo dos re-
sultados, também são con-
siderados os swaps (troca, 
em inglês) cambais, um 
contrato feito para troca 
de rentabilidade. Ao fa-
zer essas operações, o BC 
quer fornecer às empresas 
proteção contra variações 
excessivas da moeda ame-
ricana em relação ao real e 
liquidez (recursos disponí-
veis) ao mercado de câmbio 
doméstico.

Quando utiliza o lucro 
do BC, o Tesouro Nacional 
podia redirecionar para 
custeio de novas despe-
sas recursos que estavam 
programados inicialmente 
para pagamento da dívida. 

Assim, essa prática permi-
tia a expansão da despesa 
primária, ou seja, havia, 
segundo economistas, uma 
espécie de financiamento 
implícito do BC ao Tesouro.

A nova lei cria a “reser-
va de resultado” para evitar 
essa transferência de recur-
sos. Quando o BC tiver lucro 
na conta cambial, os recur-
sos serão transferidos para 
essa reserva que será usada 
quando houver prejuízo. A 
parte do lucro do BC não 
ligada a câmbio permane-
ce sendo transferida para o 
Tesouro Nacional.

Segundo a Casa Civil, 
o objetivo da lei é “afastar 
possíveis entendimentos 
de financiamento indireto 
do Banco Central do Bra-
sil a despesas primárias da 
União, que é vedado pela 
Constituição Federal”. Além 
disso, informa a Casa Civil, 
a medida reduz o fluxo de 
recursos transferidos en-
tre os órgãos, minimiza os 
custos do Tesouro Nacional 
com o pagamento de juros 
sobre os títulos públicos na 
carteira do Banco Central, 
garante a adequada quan-
tidade de títulos públicos 
do Tesouro Nacional na car-

teira do banco para fins de 
política monetária.

O subchefe adjunto de 
Política Econômica da Sub-
chefia para Assuntos Jurídi-
cos da Casa Civil, Sérgio Ra-
vagnani, explicou que essa 
diferença entre repassar 
dinheiro e receber em título 
cria uma assimetria, que re-
duz “o capital monetário do 
Banco Central para intervir 
no mercado e controlar a in-
flação”. “A assimetria aumen-
tou após a constituição de 
reservas internacionais pelo 
BC, pois com muito dinhei-
ro estrangeiro no balanço, 
a probabilidade de ter mais 
resultado negativo ou positi-
vo aumenta, pela volatilida-
de das cotações [das moedas 
estrangeiras que compõem 
as reservas]”, disse.

Com a nova lei, acres-
centa Ravagnani, o resul-
tado positivo das reservas 
cambiais fica guardado com 
o BC para cobrir um resul-
tado negativo futuro, “dimi-
nuindo a assimetria - neces-
sidade de fluxo de dinheiro, 
por uma parte, e de títulos 
pela outra”. “Isso ajuda o 
BC a implementar a política 
monetária, que é a sua mis-
são”, destacou.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil  

A inflação medida 
pelo Índice de Preços 
ao Consumidor Semanal 
(IPC-S) avançou em três 
das sete capitais pes-
quisadas pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV), na 
passagem de março para 
abril. Os dados foram di-
vulgados ontem (3). A 
maior alta foi observada 
em Salvador (0,44 ponto 
percentual), ao passar de 
0,64% para 1,08%.

Também tiveram 
alta na taxa de inflação 
as cidades de Brasília 
(0,23 ponto percentual, 
ao passar de 0,47% para 

0,7%) e Belo Horizonte 
(0,08 ponto percentual, 
ao passar de 0,18% para 
0,26%).

Em Porto Alegre, 
a inflação manteve-se 
em 0,89% nos dois me-
ses. Três capitais tive-
ram queda na taxa: Rio 
de Janeiro (-0,26 ponto 
percentual, ao passar 
de 0,83% para 0,57%), 
São Paulo (-0,14 ponto 
percentual, ao passar de 
0,56% para 0,42%) e Re-
cife (-0,07 ponto percen-
tual, ao passar de 0,71% 
para 0,64%). A média na-
cional do IPC-S, divulga-
da na última quinta (2), 
caiu de 0,65% em março 
para 0,63% em abril.

IPC-S avança em 
3 capitais, diz FGV

Governo lança programa para 
mapear entraves na produtividade

O Governo Federal vai 
mapear os gargalos e deba-
ter políticas públicas que 
possam contribuir com a 
geração de emprego e ren-
da nos municípios.

Essa é a proposta do 
programa Mobilização pelo 

Emprego e Produtividade 
para Todos, lançado ontem 
(3), em Belo Horizonte, 
pela Secretaria Especial de 
Produtividade, Emprego e 
Competitividade do Minis-
tério da Economia, em par-
ceria com os governos esta-
duais e o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-

nas Empresas (Sebrae).
Além do lançamento 

do programa, 300 empre-
sários participaram da 
plenária durante a manhã 
de ontem, quando também 
foi lançado o webaplicati-
vo Mobiliza Brasil, que vai 
levantar os gargalos com 
base em temas e subtemas.

A ferramenta permi-
tirá aos empresários indi-
car os principais obstácu-
los, que serão ranqueados 
de forma inteligente para 
con s trução ,  d i rec i on a-
mento e apresentação das 
políticas públicas neces-
sárias à solução das ques-
tões no país.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil  

Da Agência Brasil



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 4 de maio de 2019 20
Diversidade

ON THE ROAD - A jornalista Rosa 
Aguiar e a produtora cultural Ana 
Gondim viajam hoje para dois países 
da América Latina. São eles Argentina 
e Uruguai. Delícia! 

EM CG - Começam amanhã (5) as 
atividades do Campina Hair, no Cen-
tro de Convenções de Campina 
Grande. Contando com 60 estandes 
e cerca de 80 marcas participantes,  
este será o primeiro evento voltado 
ao setor a ser organizado em Cam-
pina Grande. Realizado pelo Sebrae 
Paraíba, o Campina Hair estende-se 
até a segunda-feira (6). 

GOLDA MEiR

YiTzHAk RAbiN 

 Os seres humanos não são feitos de aço                                                                                                                                           

 Prefiro receber protestos a receber condolências                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Antônio Fábio Rocha, Augusto 
de Almeida Júnior, bruno Felix, 
Cleumy braga da Gama, Fabíola 
Navarro, Fátima Saraiva bandeira, 
Gitana Lira, Herbert Vianna, João 
Coura, Lívia Pontes, Manfredo 
Gouvêa Júnior, Paulo Sérgio San-
tiago, Renato Miranda de Sá braga, 
Rogério Almeida, Tereza Teixeira, 
Terezinha bezerra Florentino. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Rosane Mariz na inauguração da Constance

A jornalista Daluanne Melo. Exuberante! 

Chá das Mães
idealizado por Vasti Oliveira, o 

Chá  das Mães será realizado hoje, a 
partir das 17h, no Deck Gourmet. O 
intuito da tarde é comemorar o Dia 
das Mães com palestras e confrater-
nização. Um cardápio maravilhoso 
de goluseimas foi idealizado pela 
chef Deborah Guedes especialmente 

para a ocasião. O convite custa R$ 25 
e parte dos lucros será destinada à 
instituição Rede Feminina do Câncer. 
Wanicleide Leite, blogdaMaury, Maisa 
Cartaxo, Carmem Eleonôra Amorim e 
Vasti Oliveira vão compartilhar expe-
riências durante a tarde. brindes se-
rão sorteados entre as presentes. 

Socorro Araújo, Gláucia Silveira e Ildenir Palitot no 

casamento de Thaís Rodrigues e Gutenberg Pessoa Botelho Neto

Ui!
MÉRITO -  Ontem pela manhã (3) a Câmara Munici-

pal de João Pessoa concedeu ao advogado, empresá-
rio e ex-deputado Ariano Mário Fernandes Fonsêca a 
Medalha Cidade de João Pessoa em sessão solene. 
“Eu só tenho a agradecer ao pai que tenho. A Meda-
lha só vem a engradecer a honradez com a qual ele 
trata seus negócios e sua carreira”, disse Ariano Fer-
nandes Filho. 

ESPAÇO PÚBLICO -  Nosso destaque hoje vai 
para os idealizadores da Eco Praça do Jardim 
Oceania, no Bessa. Os moradores do bairro 
transformaram uma praça que necessitava de 
cuidados. Sem esperar pelo poder público, fize-
ram uma horta orgânica e até uma biblioteca. E 
agora atividades culturais estão sendo promovi-
das no local. 

PROgRAMAÇãO

“Hoje tem espetáculo? Tem sim, senhor!”. A peça “Deus te 
faça feliz“ está em cartaz hoje e amanhã na Tamarindeira Proces-
sos Criativos. Na bilheteria, a meia-entrada vai custar R$ 10 e a 
inteira R$ 20. Às 19h30. A Tamarindeira fica localizada na Rua 
Nevinha Cavalcante, 92 no bairro do Miramar. Chama todo mun-
do e que DEUS TE FAÇA FELiz! 

Vinícius Nóbrega, a decoradora Ivanise Targino e Aniere Targino

Chegou o dia do Miss Paraíba Gay e Trans 
Oficial 2019. O propósito do evento é reunir 
arte,  diversidade, música, história, informação 
e o lazer num só lugar. Neste sábado, às 19h, 
no Theatro Santa Roza. O evento será abri-
lhantado com show de Marcinha do Corintho 
e de outros artistas paraibanos, além de contar 
com  a presença da Miss brasil Gay Oficial, Ya-
kira Queiroz. Será uma noite de muita alegria, 
brilho e glamour. 

Miss Paraíba gay 
e Trans 

Foto: Dalva Rocha

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Dandara Costa

O coletivo Na Esquina abriga a 
possibilidade de produzir a diferença, 
para além do reforço das identidades, 
a partir de um encontro entre 
amigos. Ele rompe a previsibilidade 
entre o que deve ser mostrado e o 
que é excluído de um espetáculo.  
Neste domingo (4), o Anfiteatro 
Humorista Cristóvam Tadeu, no Paque 
Parahyba ii, recebe o espetáculo 
“Oteto“, interpretato pelos artistas 
franco-brasileiros do Na Esquina. 
A programação gratuita integra o 
interatos Circo. Às 17h30. 

BACkSTAgE

O coletivo franco-brasileiro Na Esquina

Foto: Reprodução | Facebook

Foto: Fepile Gesteira
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Agressão no futebol
Jogador Yago Pikachu, do Vasco da Gama, agrediu um torcedor 
quando da chegada da delegação no aeroporto de Manaus. Ele 
foi retirado pela polícia local.  Página 24
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Equipe paraibana faz seu primeiro jogo em competições nacionais; no Paraibano, caiu para a segunda divisão

O Serrano estreará hoje 
na Série D do Campeonato Bra-
sileiro diante do América-RN 
no Estádio O Amigão às 16h. 
A equipe paraibana enfren-
tará o Campeão Potiguar de 
2019 pela primeira partida 
do Grupo A6 da quarta divi-
são. Essa também será a pri-
meira partida do clube em 
competições nacionais.

Rebaixado para a segun-
da divisão do Campeonato 
Paraibano deste ano e acu-
mulando a pior defesa e o 
pior ataque da competição, 
o Serrano, cumpriria a sina 
da maior parte dos clubes 
de futebol do país após seus 
torneios regionais, ficar sem 
calendário. Contudo, o time 
de Campina Grande, em 
2018, construiu uma histó-
ria completamente diferente, 
ficando em terceiro lugar no 
final da competição estadual 
e garantindo uma vaga para 
a Série D em 2019.

É pela campanha no Pa-
raibano do ano passado que 
o Serrano disputará, a partir 
de amanhã, a sua primeira 
competição em nível nacio-
nal. O “Lobo da Serra” está no 
grupo A6 da Série D, que ain-
da conta com o América-PE e 
o Bahia de Feira-BA. 

Visando as disputas da 
Série D a equipe do Serrano 
efetuou doze novas contrata-
ções. Chegaram os zagueiros 
Alesson e Fábio; os laterais 
Renan, Élton Lucas e Lucas 
Sousa; os meias Diego Ser-
ra, Diego, Igor Vinícius, Igor 
Rodrigues, Breno e Juninho; 
além do atacante Ítalo. 

Com os novos contrata-

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Serrano estreia na Série D 
contra o América-RN, em CG

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

dos, a equipe também reali-
zou dispensas, foram três no 
total. Não fazem mais parte 
do elenco do Serrano o za-
gueiro Darlan, o lateral Jef-
ferson Sandes e o Atacante 
André Ferreira. Além das dis-
pensas, o volante Fernando 
foi transferido para o Treze. 
Por fim, na última semana de 
preparação, a equipe acabou 
perdendo três atletas que es-
tavam nos planos para a Série 
D, saíram para o Campinense, 
os meias Robertinho e Neto, 
além do atacante Erivan.

Chegando do futebol po-
tiguar, o meia Diego Serra, 
que estava na equipe do Assu 

antes de se transferir para o 
Serrano, conhece bem o ad-
versário da partida de hoje 
e acredita que mesmo com 
o favoritismo do América, 
o time paraibano fará uma 
grande partida.

“Tive a oportunidade 
de jogar no futebol potiguar 
esse ano, lá enfrentei duas 
vezes o América, vencemos 
uma e perdemos outra. Espe-
ro que aqui no Serrano a gen-
te possa realizar aquilo que 
estamos treinando, cumprin-
do as orientações do nosso 
treinador e fazer uma grande 
estreia e buscar a vitória den-
tro de casa para conquistar 

esses pontos”, afirma o meio-
campo.

Quem também chegou 
para a Série D, foi o técnico 
Jairo Santos, que já esteve no 
comando da equipe no jogo 
treino realizado contra o Tre-
ze no dia 22 de abril e que 
terminou com o placar em-
patado em 0 a 0. O treinador 
acredita em um bom desem-
penho do Serrano na com-
petição, a pesar das dificul-
dades passadas pela equipe 
e da campanha negativa que 
levou o time ao rebaixamento 
no estadual.

“Temos nos estruturado 
para vencer as dificuldades, 

a gente sabe que o desafio é 
muito grande e ainda acaba-
mos perdendo três atletas 
na reta final da preparação. 
Nossa estreia será contra uma 
equipe tradicional e qualifica-
da, mas nós temos trabalhado 
para superar isso, fazer uma 
grande partida e conquistar 
o resultado que é importante 
para o decorrer do campeona-
to”, explicou o treinador.

De acordo com Diego Ser-
ra, que deve ser titular hoje, o 
Serrano está preparado para 
surpreender os adversários e 
mostrar dentro de campo um 
novo time que buscará ir longe 
dentro do torneio.

A Série D é um campeona-
to complicado. O América é um 
dos candidatos ao acesso, mas 
a gente vem trabalhando forte 
para surpreender nessa com-
petição, ir o mais longe possí-
vel e quem sabe conquistar o 
acesso”, comentou o atleta.

Para o jogo de hoje, a di-
retoria do Serrano informa 
que as bilheterias do Está-
dio Amigão estarão abertas a 
partir das 14h. Os valores dos 
ingressos foram definidos 
para o primeiro jogo da equi-
pe no Campeonato Brasilei-
ro da Série D. Arquibancada 
principal: R$ 50,00; cadeiras: 
R$ 100,00

Série C

Botafogo enfrenta o Sampaio Corrêa e tenta a 1a vitória

Após um tropeço na 
estreia, quando não foi 
além de um empate em 1 
a 1 contra o Ferroviário no 
Almeidão, o Botafogo tenta 
hoje recuperar os pontos 
perdidos contra o Sampaio 
Corrêa, em São Luís do Ma-
ranhão. O jogo é válido pela 
segunda rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C, e está programado para 
das 16 horas, no Estádio 
Castelão. A arbitragem do 
jogo será de um trio cario-
ca, comandado por Daniel 
Victor Costa Silva, auxiliado 
por Lilian da Silva e Fernan-
des Bruno.

Mesmo necessitando 
pontuar, o Botafogo deverá 
jogar com um meio campo 
mais defensivo na partida 
de hoje, com a entrada do 
volante Wellington no lu-
gar de Juninho ou Marcos 
Vinícius. Mais uma vez, o 
meia Marcos Aurélio vai 
desfalcar a equipe. Ele está 
se recuperando de uma 
contusão, e só retornará a 

equipe na próxima quinta-
feira contra o Náutico, pelas 
semifinais da Copa do Nor-
deste.

O técnico Evaristo Piza 
faz mistério em relação a 
escalação para o jogo de 
hoje. Ele desconversa di-
zendo que tem ainda algu-
mas dúvidas, mas garante 
que o time que entrar em 
campo vai jogar da mesma 
forma que sempre jogou, 
tentando a vitória, mesmo 
respeitando o adversário e 
sabendo das dificuldades 
que é jogar fora de casa 
com uma equipe do nível do 
Sampaio Corrêa.

A provável escalação 
do Botafogo para esta parti-
da é Saulo, Neilson (Israel), 
Lula, Donato e Fábio Alves; 
Rogério, Wellington (Ju-
ninho) e Marcos Vinícius, 
Clayton, Nando e Dico.

Pelo lado do Sampaio 
Corrêa, o otimismo é gran-
de. Após uma bela estreia 
na competição, com uma vi-
tória sobre o Confiança por 
2 a 0, em Sergipe, o time 
voltou a enfrentar o adver-
sário no meio de semana, 

desta vez pela Pré-Copa do 
Nordeste, e arrancou um 
empate fora de casa. 

A equipe passou por 
uma total reformulação em 
relação ao elenco que par-
ticipou da Copa do Nordes-
te deste ano, e que perdeu 
para o Botafogo, na opor-
tunidade. Só esta semana, 
o clube dispensou mais 5 
atletas, e já contratou 10 jo-
gadores para a Série C. 

O técnico Juninho Ca-
margo reconhece que o Bo-
tafogo é um time entrosado 
e de muita qualidade técni-
ca, mas promete que o Sam-
paio vai em busca de fazer 
o dever de casa e se isolar 
na liderança da Série C. Sem 
nenhum problema físico 
ou disciplinar, ele deverá 
escalar a força máxima, ou 
seja, a mesma equipe que 
enfrentou o Confiança.

Sendo assim, o Sam-
paio Corrêa deverá entrar 
em campo com a seguinte 
escalação: Andrey,  Everton, 
Moisés, Vitor e Lucas Ga-
briel; Lucena, Felipe Dias, 
Neto e Bruninho; Elior e Sa-
latiel Junior.O Botafogo da Paraíba vai tentar vencer o Sampaio Corrêa, em jogo a ser realizado hoje, no Estádio Castelão

O Serrano, que caiu para a segunda divisão do futebol paraibano, está empolgado para a estreia numa competição nacional. Hoje, enfrenta o América de Natal, no Estádio Amigão

Foto: Ascom/Botafogo

Foto: Ascom/Serrano
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Equipe paraibana vence segunda partida contra o Cerrado e vai lutar pela classificação contra o Londrina

O Basquete Unifacisa está 
fazendo história no esporte. 
Com duas vitórias sobre o Cer-
rado de Brasília, a equipe pa-
raibana se classificou para as 
semifinais da Liga Ouro 2019 e 
está a apenas uma série de cin-
co jogos para disputar a elite 
na próxima temporada. O ad-
versário na próxima fase será o 
Basquete do Londrina com os 
dois primeiros jogos no Para-
ná e as datas ainda não foram 
divulgadas pela Liga Nacional 
de Basquete (LNB). A outra se-
mifinal será entre São Paulo e 
Campo Mourão, com a equipe 
paulista realizando os dois pri-
meiros jogos em casa. 

Com a Arena Unifacisa lo-
tada o representante de Cam-
pina Grande venceu a equipe 
do Distrito Federal por 99 a 
76. A vitória e a classificação 
aconteceu anteontem em noite 
inesquecível para o torcedor 
paraibano.

Como aconteceu nas últi-
mas partidas, o Basquete Uni-
facisa dominou os quatro pe-
ríodos do jogo de anteontem. 
As excelentes participações de 
Audrei e Okorie, que anotaram 
cinco pontos cada, foi impor-
tante para a equipe vencer o 
primeiro quarto por 23 a 16. 
O segundo período do jogo foi 
bastante equilibrado quando o 
Cerrado esboçou uma reação, 
mais foi contido pela equipe 
paraibana que venceu por 42 
a 34, sendo mais uma vez im-
portante a participação do ala 
Nick Okorie, um dos destaques 
da partida.

Na volta do intervalo, o 
Cerrado buscou as infiltrações 
e faltas, pontuando 11 pontos 
apenas em lances livres. Por 
outro lado, o Basquete Unifa-
cisa contou com a mira apu-
rada de Reggie, que anotou 11 
pontos no período, sendo duas 
bolas de três convertidas. Além 
dele, o ala Audrei também se 
destacou, com oito pontos 
marcados. O terceiro quarto, 
que teve marcação intensa de 
ambas as equipes, terminou 
com a vitória parcial do  Bas-
quete Unifacisa por 71x55.

Nos dez minutos finais de 
partida, o Basquete Unifacisa, 
com uma vantagem confortá-
vel no placar, jogou de forma 
inteligente, buscando cessar 
as ações ofensivas do Cerrado. 
Com participações importan-
tes de Paulo Nery, Luizinho e 
Audrei, o time paraibano segu-
rou a vantagem até o final, con-
solidando a vitória por 99x76 e 
garantindo a inédita classifica-
ção para as semifinais da Liga 
Ouro.

Ao final do jogo e come-
morou a classificação o treina-
dor Eduardo Schafer projetou 
os duelos contra o Londrina 
pelas semifinais. “Desde o iní-
cio do projeto, nosso objetivo 
é levar a Paraíba ao Novo Bas-
quete Brasil (NBB) e agora es-
tamos mais próximos disso. O 
público mais uma vez lotou a 
Arena e nos ajudou a conquis-
tar essa classificação. Agora 
vamos pensar no Londrina, 
serão jogos difíceis contra uma 
equipe muito qualificada, mas 
esperamos fazer bons duelos 
e levar o basquete paraibano 
à final da Liga Ouro”, afirmou o 
técnico.

Unifacisa está próximo de 
vaga na elite do basquete

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Cardoso Filho
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Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Brasileirão feminino

Belas decidem classificação à próxima fase  
contra o Cruzeiro-RN, no Estádio Almeidão

Depois de uma péssi-
ma campanha no Campeo-
nato Brasileiro Feminino 
A2, no ano passado, quando 
não venceu um único jogo, 
o Botafogo quer mostrar 
que este ano será diferente, 
e vai brigar pela classifica-
ção para a segunda fase da 
competição. O Belo enfren-
ta o Cruzeiro do Rio Grande 
do Norte, no próximo dia 8 
de maio, às 17 horas no Al-
meidão, pela última rodada 
da fase de classificação.

O Botafogo feminino 
está na terceira posição 

com 6 pontos, um ponto 
atrás do Cruzeiro, que ocu-
pa a segunda colocação, 
podendo se classificar com 
um simples empate. 

Após o empate em 0 a 
0 contra o Lusaca, líder do 
grupo 3 da competição, em 
Salvador, a equipe do Bo-
tafogo ganhou alguns dias 
para a preparação para este 
jogo decisivo diante do re-
presentante norteriogran-
dense. Para a técnica Gleide 
Costa, o principal problema 
da equipe no momento é 
com o desperdício de opor-
tunidades criadas durante 
as partidas. 

“Nosso time continua 

pecando muito na finaliza-
ção, apesar de eu ter insis-
tido neste fundamento nos 
últimos treinos. Este é um 
problema antigo do nosso 
ataque, que vem desde o 
Campeonato Paraibano do 
ano passado”, disse a trei-
nadora.

O Cruzeiro, adversário 
do próximo jogo, passou o 
Botafogo na tabela de clas-
sificação, e é agora o segun-
do colocado do grupo 3, 
com 7 pontos, 1 a mais do 
que o Belo. Para não depen-
der de outros resultados, 
o Botafogo precisa vencer 
o time do Rio Grande do 
Norte, para garantir a vaga 

à próxima fase da competi-
ção, como segundo coloca-
do do grupo.  

“Será um jogo muito 
difícil. Vejo as duas equi-
pes muito iguais. O Cruzei-
ro tem um time com uma 
marcação muito dura, por 
vezes até violenta, e temos 
que superar esta barreira, 
sobretudo porque ele joga 
pelo empate. Porém, esta-
mos em casa, e temos que 
nos impor em busca do re-
sultado que nos interessa”, 
disse a treinadora.

Para esta partida, Glei-
de vai poder contar com o 
retorno Carolzinha, Natécia 
e Kássia, que não foram re-

lacionadas para o jogo con-
tra o Lusaca, em Salvador. 
Elas deverão ficar como 
opção no banco, já que o 
pensamento da treinadora 
é manter o time que vem fa-
zendo boas apresentações 
no Brasileiro. O Botafogo 
venceu o Canindé por 3 a 
1, e empatou com Náutico 
(0x0), Uda (1x1) e Lusaca 
(0x0).

No jogo contra o Lusa-
ca, em Salvador, o Botafo-
go-PB atuou com Karoline; 
Juliana, Cristiane, Zayra e 
Erika; Rayanne, Regiane 
(Larissa), Janicleide e Fafá; 
Kaith e Willi (Michelle/Na-
talia).

Diferente do ano 
passado, quando 
não venceram 
nenhum jogo, as 
Belas mostram 
novo perfil no 
campeonato

Foto: Daniel Nery/Unifacisa

A Unifacisa está fazendo história no basquete nacional. No segundo jogo, a equipe paraibana venceu o Cerrado de Brasília e conseguiu a classificação para disputar uma vaga para a NBB

Foto: Fernanda Almeida
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Comissão Disciplinar pune Mbappé e diz que analisará caso de agressão cometida pelo brasileiro contra um torcedor

A Federação de Futebol 
da França (FFF) anunciou 
nesta sexta-feira que decidiu 
impor três jogos de suspen-
são a Mbappé e abrir uma 
investigação contra Neymar 
após a final da Copa da Fran-
ça. A Comissão Disciplinar da 
entidade optou por punir o 
jovem francês por uma dura 
entrada que levou à sua ex-
pulsão diante do Rennes, no 
último sábado, e analisar o 
caso de agressão do brasilei-
ro a um torcedor.

Mbappé recebeu a puni-
ção por conta de uma entrada 
violenta em Damien Silva, no 
fim da prorrogação da parti-
da decisiva. O jovem recebeu 
o cartão vermelho direto do 
árbitro Julien Stephan e tor-
nou-se alvo da Comissão Dis-
ciplinar nesta semana. O ata-
cante, desta forma, desfalcará 
o PSG em três dos quatro jo-
gos restantes no Campeonato 
Francês, diante de Nice, An-
gers e Dijon. Restará apenas o 
confronto contra o Reims, no 
dia 24 de maio.

Neymar, por sua vez, fica 
à espera de uma futura deci-
são da Comissão Disciplinar 
da FFF. Após marcar um gol 
e dar uma assistência para 
Daniel Alves na final, que aca-
bou vencida pelo Rennes nos 
pênaltis, o brasileiro atingiu o 
rosto de um torcedor quando 
subia para receber a premia-
ção pelo vice-campeonato, 
após provocação.

O camisa 10 poderia re-
ceber uma suspensão de três 
a oito jogos, segundo a im-
prensa local, por ter agredi-
do um torcedor rival quando 
subia para a premiação pelo 
vice-campeonato no torneio. 
O caso poderia enquadrar 
Neymar em um de dois arti-
gos, o que poderia variar sua 
punição. Por isso, o “L’Équi-
pe” aponta que a decisão so-
bre o caso do camisa 10 pode 
demorar mais alguns dias, 
pois a comissão pode pedir 
mais tempo para análise das 
imagens.

O PSG, desta forma, se 
prepara para defender o jo-
gador na FFF, com vídeos 
inéditos e testemunhas, caso 
Neymar vá a julgamento. O 
diretor de comunicação da 
equipe, Jean-Martial Ribes, 
afirmou que o clube não 
compreendeu a proporção 
que o gesto do atacante ga-
nhou no Brasil.

Segundo ele, Neymar 
sempre foi um atleta exem-
plar e participou de todas 
as iniciativas sociais promo-
vidas pelo clube. Ele admite 
que a reação não foi a ideal, 
mas que o torcedor estava ali 
justamente para provocar os 
jogadores e criar algum tipo 
de polêmica na internet. Até 
por isso, filmou tudo.

“O tipo de demonstra-
ção dessa pessoa não deve-
ria ter sido permitido nessa 
área restrita. É um espaço 
dedicado a premiações, para 
celebrar os atletas das duas 
equipes finalistas pela Copa 
da França, não por ações ver-
bais tão fortes contra nossos 
jogadores. Houve uma clara 
falta de segurança da organi-
zação. Essa pessoa passou dos 
limites. Vamos conversar com 
a FFF (Federação de Futebol 
Francesa) para bani-lo de to-
dos os estádios na França”, 
disse Jean-Martial Ribes.

Globo Esporte

Globo Esporte

TNT1

Federação investiga Neymar

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

A diretoria do CRB apre-
sentou oficialmente, no CT 
Ninho do Galo, o atacante 
Willie, quarto reforço do Re-
gatas para a Série B do Cam-
peonato Brasileiro. 

Acompanhado do vice 
de futebol Thiago Paes, Wil-
lien afirmou estar motivado 
para estrear com a camisa 
alvirrubra. 

“Estou bastante motiva-
do, bastante alegre de estar 
na convivência do clube. Foi 
bem rápida a negociação, 
aceitei logo de cara. Conhe-
ço o trabalho do professor, 
sabia da estrutura do clube 
também, alguns amigos já 
jogaram aqui. Foi bem rápi-
do nesse quesito. [...] Estou 
preparado. A adaptação no 
Brasil é muito mais fácil que 
lá fora. É mais o quesito de 
se readaptar a forma de trei-
namento e eu já tive isso no 
Ceará. Estou bastante moti-
vado para que tudo dê certo 
aqui”, discursou o atacante, 
descrevendo em seguida o 
estilo de jogo.

“Quem me conhece sabe 
que sempre busco as jogadas 

de ataque, buscando o gol, 
ajudando também na marca-
ção, mas sempre buscando 
mais a parte ofensiva”. 

Willie é o quarto refor-
ço do Galo para a Série B do 
Campeonato Brasileiro. O 
zagueiro Ewerton Páscoa, 
o meia Guilherme Costa e o 
atacante Felipe Ferreira já 
foram apresentados oficial-
mente pelo clube.

“Atacante que vem para 
qualificar o setor ofensivo do 
clube. Jogador que o Chamus-
ca já conhece dos tempos de 
Vitória, quando ele passou 
por lá. Foi um pedido espe-
cífico dele. A gente acredita 
muito no atleta. Já vem numa 
batida de treinos há alguns 
dias. Temos a expectativa de 
que ele tenha o nome publi-
cado no BID amanhã e já viaje 
com a gente para Curitiba”, 
analisou Thiago Paes. 

Willie Hortencio Bar-
bosa é natural de Caravelas
-BA, tem 1,69m de altura e 
já atuou por Vitória, Vasco, 
América-MG, Atlético-GO, 
Red Bull Brasil, Braganti-
no, FC Botosani (Romênia), 
Apollon Smyrnis (Grécia), 
Servette (Suíça) e Ceará.

CRB reforça o elenco 
para disputa da Série B

Doriva indica mudanças 
para enfrentar o Figueirense

O São Bento enfrenta 
às 11h deste sábado, 4 o 
Figueirense pela Série B do 
Brasileiro, no estádio Or-
lando Scarpelli, em Santa 
Catarina. Para esta partida 
o clube paulista terá mu-
danças no time titular para 
este confronto. Na última 
entrevista coletiva antes do 
embarque para Florianópo-
lis, o treinador admitiu que 
a derrota para o Atlético-
GO foi determinante para 
repensar ideias sobre a for-
mação para a sequência do 
campeonato.

“A derrota nos trouxe 
parâmetros importantes 
para fazer correções, alte-
rações que são necessárias 
para termos sempre uma 
equipe forte em campo. 
Ainda estamos em forma-
ção. Vou fazer algumas alte-
rações porque entendo que 
a equipe precisa de ajustes”, 
revela Doriva.

As mudanças que Do-
riva se refere devem ser as 
entradas do zagueiro Wes-
ley, do volante Feijão e do 
atacante Cafu nas vagas de 
Luizão, Paulinho e Raphael 
Martinho, respectivamente.

Sobre o adversário, 
Doriva não escondeu preo-
cupação em enfrentar o Fi-
gueirense fora de casa. Trei-
nador do Criciúma no início 
da temporada, o conheci-
mento do futebol catarinen-
se deve ajudar Doriva na 
estratégia de olho nos três 
primeiros pontos do São 
Bento na Série B.

“Não podemos despre-
zar um ponto, mas preci-
samos ter uma estratégia 
para vencer. O empate é 
bom em determinadas cir-
cunstâncias, mas a vitória 

é muito melhor. Vamos 
enfrentar um adversá-
rio qualificado, que teve 
poucas mudanças com 
relação ao estadual. Esta-
va no futebol catarinense 
e posso falar que o He-
merson Maria é um gran-
de técnico e sabemos as 
características deles. Te-
remos que fazer um gran-
de jogo e estar em uma 
manhã muito inspirada”, 
analisou Doriva.

Além de Figueirense 
e São Bento, a Série B do 
Campeonato Brasileiro 
programa mais três jogos 

para hoje. No Barradão, 
em Salvador, o Vitória re-
cebe o Vila Nova de Goiás. 
O clube baiano ocupa a 18a 
colocação, enquanto que o 
representante goianense 
está na 9a posição.

O Paraná, que está na 
10a colocação vai enfren-
tar no Durival Brito o CRB 
de Alagoas, primeiro fora 
da zona de rebaixamen-
to. No outro jogo de hoje, 
o Cuibá (60 colocado) en-
frenta o Operário do Para-
ná (60). A partida acontece 
às 19h na Arena Pantanal, 
em Cuiabá.

Mbappé se desespera após receber cartão vermelho na decisão. A Federação Francesa de Futebol decidiu punir o atacante por três jogos após expulsão no jogo contra o Rennes, sábado passado

Thiago Paes e Willie no CT Ninho do Galo: equipe recebe reforços

Cafu deve ser titular do São Bento contra o Figueirense, neste sábado

Foto: EFE/EPA/Ian Langsdon

Foto: Gustavo Henrique/CRB

Foto: Neto Bonvino
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele ficou conhecido no mundo do 
futebol como “Galeguinho”, um lateral 
direito que jogava com bastante 
regularidade, com domínio da bola  e 
visão do jogo, pois já naquela época 
ele não só defendia com segurança e 
firmeza como auxiliava o ataque de 
seu time. 

Batizado como Milton Candóia de 
Araújo, “Galeguinho” chegou para o Bo-
tafogo Futebol Clube no ano de 1949, 
sendo logo efetivado como titular da 
lateral direita da equipe. Naquele ano 
o então apenas alvinegro sagrou-se tri-
campeão paraibano. Outros e impor-
tantes títulos foram conquistados pelo 
atleta homenageado.

Ele foi um dos destaques do Bota-
fogo na década de 50, década na qual 
grandes jogadores vestiram a camisa 
do alvinegro da capital. Galeguinho 
também jogou no antigo e conceituado 
time do Paulistano, da belíssima cidade 
de Campina Grande e no Campinense 

Clube. Outra grande contribuição sua 
foi na antiga Seleção Paraibana de 
Futebol da FPF, que disputava torneios 
acirrados com os vizinhos estados. Era 
uma época que não havia campeonatos 
nacionais de clubes.

Galeguinho conseguiu, junto com 
outros grandes laterais direitos como 
Lúcio Mauro e Vinícius, honrar e dar 
destaque a camisa de número dois.

Com mais de oito décadas de 
idade, morando no Bairro do Treze 
de Maio, em João Pessoa, Galeguinho 
pegava as fotografias da sua época e 
recordava juntamente com os seus 
familiares o seu passado de glórias e 
conquistas com a camisa do Botafogo e 
do Campinense.

No ano de dois mil e treze, tive-
mos o prazer de localizá-lo e levá-lo ao 
estádio

José Américo de Almeida, o Almei-
dão, e em nome da diretoria do Bota-
fogo Futebol Clube entregamos uma 

camisa com o seu nome escrito nas 
costas, uma revista do clube, um certi-
ficado de honra ao mérito e a comenda 
Nininho o fiapo de ouro. Foi uma tarde 
de muita emoção e gratidão.

E quando foi na última semana de 
abril do corrente ano, os seus familia-
res me avisaram que aquele craque do 
passado havia nos deixado e ido morar 
no andar superior, junto a Ivan Bezerra, 
cronista, e Francisco de Assis Silva, vi-
ce-presidente do Botafogo, que partici-
param comigo das justas homenagens 
que o clube fez a ele.

Para nós torcedores, cronistas e 
desportistas ficou a certeza que Milton 
Candóia de Araújo, o popular “Galegui-
nho”, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano!

· No dia 24 de maio do corrente 
ano, às 19 horas, na churrascaria Bas-
tos Tambaú será realizado o II Encon-
tro dos Desportistas Paraibanos.

Você se lembra de Galeguinho?

Jogador desferiu um soco na direção do homem, que o estaria provocando, no saguão do aeroporto de Manaus

Um episódio lamentável 
ocorreu na madrugada desta 
sexta-feira, no desembarque 
do Vasco em Manaus, onde 
o time Cruz-Maltino enfren-
tará o Corinthians, neste sá-
bado. Yago Pikachu desferiu 
um soco na direção de um 
torcedor que o provocara, no 
saguão do aeroporto da capi-
tal amazonense.

Nas imagens que circu-
lam na internet, não é pos-
sível identificar se o soco 
atingiu o torcedor. Policiais 
retiraram o jogador vascaíno 
após o ato, enquanto o res-
tante da delegação passava 
pelo local rumo ao hotel.

Pikachu seguiu com o 
grupo e, até o momento, ain-
da não se manifestou sobre o 
fato. O Vasco enfrenta o Co-
rinthians pela terceira roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro, em duelo no qual vendeu 
o mando de campo.

Lance!

Globo Esporte

Pikachu agride torcedor 
no desembarque do Vasco 

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Globo Esporte 

Nascido no Rio de Ja-
neiro, Vagner Love falou 
nesta sexta-feira sobre 
os duelos do Corinthians 
contra dois times cariocas: 
o Vasco, adversário deste 
sábado pelo Campeonato 
Brasileiro, e o Flamengo, 
rival do Timão nas oitavas 
de final da Copa do Brasil.

Assim como Emerson 
Sheik, hoje coordenador 
técnico do Timão, o ata-
cante vê o Flamengo como 
favorito nos duelos de 
Copa do Brasil. Vale lem-
brar que Love tem duas 
passagens pela Gávea.

– Pode ser (Flamengo 
favorito), pelas contrata-
ções, pelo dinheiro que 
o Flamengo gastou é até 
obrigação deles ganhar da 
gente. Mas futebol é jogado 
dentro das quatro linhas. 
Sabemos das dificuldades 
que serão encontradas, vai 
vencer quem errar menos, 
espero que seja o Corin-
thians.

Antes, porém, o foco 
do Corinthians estará no 
Brasileirão. Hoje, joga con-
tra o Vasco, na Arena da 
Amazônia, em Manaus, às 
19h (de Brasília). 

Perguntado sobre o 
calor da capital amazonen-
se, o jogador minimizou o 
efeito dentro de campo.

– Está calor aqui, esta-
ria calor se fosse no Rio... 
É bom jogar numa cidade 
que não jogamos há alguns 
anos, ficar próximo de um 
torcedor que não costuma 
ver um Corinthians x Vas-
co. Vai ser bom, é válido, 
estádio de Copa, não co-
nheço, mas falaram bem 
do estádio e do gramado.

Vagner Love 
vê equilíbrio 
no confronto 
com o Vasco

Boas atuações

Zeca fala em confiança 
com atuação contra o Fla

Após oscilar neste iní-
cio de temporada, Zeca re-
tomou o caminho das boas 
atuações com uma partida 
sólida na vitória por 2 a 1 
sobre o Flamengo, na última 
quarta-feira, no Beira-Rio. 
O desempenho no triunfo 
serve de parâmetro para o 
lateral repetir a dose neste 
sábado, às 19h, contra o Pal-
meiras, em São Paulo, pela 
3ª rodada do Brasileirão.

Em entrevista coletiva 
antes do treino desta sexta-
feira, o jogador afirmou que 
o bom momento o faz refor-
çar sua “autoconfiança” para 

a sequência da temporada. 
Zeca ainda dividiu os méri-
tos da atuação com os com-
panheiros.

– Até meu vô, minha fa-
mília liga, faz autocrítica. Eu 
sempre comentei com eles 
e com todo mundo, venho 
fazendo trabalho ao todo 
igual. Não é porque joguei 
uma ou oscilei outra. Eu faço 
o meu trabalho para poder 
fazer as boas partidas. É um 
bom momento. Fizemos. 
Não o Zeca, o grupo, em si, 
foi bem. Em todos os aspec-
tos. Procuramos manter os 
pés no chão. É um começo. 
Tem muita coisa pela frente. 
Mas claro que atuações boas 
te dão autoconfiança para 

fazer um bom jogo – afirma 
o lateral-direito.

A partida contra o Fla-
mengo serve de inspiração 
ao lateral para encarar o 
Palmeiras neste sábado. De 
acordo com Zeca, é preciso 
ter atenção com a velocida-
de do ataque da equipe pau-
lista, característica seme-
lhante à apresentada pelos 
atacantes do Flamengo. O jo-
gador alerta os companhei-
ros a manterem a marcação 
alta para incomodar o time 
comandado por Felipão.

– O time do Palmeiras é 
qualificado. Conversamos e 
vamos conversar sobre isso. 
Como o do Flamengo, é um 
time rápido na frente. Va-

mos buscar marcar em cima, 
não deixar dominar muito a 
bola. A maior virtude é não 
deixar dominar e ir para fren-
te. É onde eles têm maior qua-
lidade. Temos que ter atenção 
– ressalta o lateral.

Inter x  Palmeiras
Local: Arena Palmeiras, 

em São Paulo.
Data e horário: sábado 

(4), às 19h (de Brasília).
Escalação provável do 

Inter: Marcelo Lomba; Zeca, 
Rodrigo Moledo, Víctor Cuesta 
e Iago; Rodrigo Dourado, Ede-
nílson, Patrick, D’Alessandro 
(Sarrafiore) e Nico López; Pao-
lo Guerrero.

Lateral do Inter foi um dos destaques na partida contra o Flamengo

O jogador foi retirado do local 
pelos policiais que faziam a 
segurança dos atletas do Vasco 
na chegada a Manaus

Foto: Divulgação

Foto: Eduardo Deconto
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Noel de Medeiros Rosa foi um 
sambista, cantor, compositor, 
bandolinista, violonista e um 
dos maiores e mais importantes 
artistas da música no Brasil; teve 
contribuição fundamental na 
legitimação do samba de morro e 
no “asfalto”. Morreu aos 26 anos

Moses Harry Horwitz, líder dos 
‘Three Stooges’ (‘Os Três Patetas’, 
no Brasil; ‘Os Três Estarolas’, em 

Portugal), grupo cômico que 
estrelou em filmes e na televisão 

por mais de quatro décadas. 
Morreu aos 77 anos

1937 — Noel Rosa, músico brasileiro

1975 — Moe Howard, 
comediante norte-americano

2000 — Sandra Bréa, 
atriz brasileira

2012 — Tinoco, cantor brasileiro (Millôr Fernandes)

“Sim, do mundo 
nada se leva. 

Mas é formidável 
ter uma porção 
de coisas a que 

dizer adeus.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRTeS Na daTa de HoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Especialistas explicam como deixar e-mails, fotos e documentos para a posteridade e o que fazer com dados das redes sociais

É inevitável: quando uma 
pessoa morre, alguém preci-
sa cuidar da burocracia. Tem 
que fazer atestado e certidão 
de óbito (sim, são coisas di-
ferentes), contatar o serviço 
funerário da cidade, agendar o 
velório, escolher o caixão, avi-
sar os parentes… Dá trabalho.

Esse processo pós-morte 
está ficando mais complicado, 
e tudo por conta da internet. 
Você já se perguntou o que 
acontece com os dados digi-
tais de um falecido? O que era 
uma preocupação inexistente 
alguns anos atrás já está se 
tornando algo comum. Afinal, 
como recuperar arquivos na 
nuvem ou contas em jogos on-
line de quem já não está mais 
por aqui? E o que fazer com os 
perfis das redes sociais?

É bom adiantar: ainda 
não há uma lei específica para 
tratar desse assunto. Mas dá 
para tomar providências junto 
ao Google e ao Facebook, por 
exemplo. Também existem 
empresas que cuidam dessa 
missão – algo como “agências 
funerárias digitais”. Vamos 
entender aqui como tudo isso 
funciona.

Durante a vida, você acu-
mula seu patrimônio: automó-
vel, casa, ações, dinheiro no 
banco. Não importa. Quando 
você morre, entra em ação o 
direito sucessório, que lida 
com a transmissão desse pa-
trimônio para os herdeiros, 
algo definido por lei, e por in-
ventários e testamentos.

No mundo virtual, a cha-
mada herança digital até exis-
te, mas ainda não foi criada 
uma lei para tratar dela es-
pecificamente. E essas coisas 
demoram mesmo. “Antes de 
haver uma lei, é preciso que o 
fato aconteça bastante na so-
ciedade para, aí sim, sair uma 
posição judicial”, explica Vic-
tor Simões Pereira, advogado 
e especialista em Direito Su-
cessório.

Victor trabalha em um es-
critório que, entre outros ser-
viços, recebe clientes que pe-
dem a remoção dos dados de 
um parente falecido. “Nesses 
casos, a comunicação é direto 
com as empresas que guar-
dam essas informações, geral-
mente por aquela área de ‘Fale 
Conosco’ de cada site mesmo”. 
Caso você não seja da família 
do morto, é necessário possuir 
um interesse relevante, ou 
seja, provar que os dados que 
existem ali podem prejudi-
car você de alguma forma. Do 
contrário, seu pedido pode ser 
negado. É assim, por exemplo, 
que uma página do Facebook 
se torna um “perfil memorial” 
após a morte do dono.

Se o seu pai morre, você 
herda carro, roupa, relógio e 

conta bancária. Mas e se ele 
comprou filmes pelo iTunes? 
Você herda também? Herda. 
Mesmo não existindo uma lei 
específica dizendo, por exem-
plo, que a Apple deve passar 
os filmes dele para o seu nome.

É possível colocar “pos-
ses digitais” no inventário – ou 
seja, na descrição de todos os 
bens que ele tinha. A diferen-
ça é que os advogados vão ter 
mais trabalho, já que preci-
sarão traduzir leis feitas para 
casas e relógios de modo que 
elas se apliquem a coisas mais 
abstratas, como uma biblio-
teca de aplicativos no Google 
Play ou uma conta de jogo.

Mas, claro, também exis-
tem os bens sem valor eco-
nômico, mas de grande valor 
afetivo: os perfis nas redes 
sociais. Vamos ver o que pode 
acontecer com eles quando 
você morre.

Configurações
O Facebook possui desde 

2009 uma opção para trans-
formar a conta de um falecido 
em um memorial. Nele, é pos-
sível prestar homenagens ou 
compartilhar lembranças. Isso 
acontece quando há uma soli-
citação de amigos e familiares 
informando a plataforma que 
a pessoa morreu.

O melhor jeito de contro-
lar esse tipo de homenagem 
é escolher, em vida, um “con-
tato herdeiro”. Essa pessoa de 
confiança será a responsável 
por aceitar novas solicitações 
de amizade, mudar a foto de 
perfil do memorial e fixar uma 
publicação por lá.

Em março de 2019, o 
Facebook deu ainda mais 
poderes para esse modera-
dor, como a possibilidade de 
desmarcar o morto em fotos 
que ele julgar inconvenien-
tes, além de um novo recurso 
chamado “Tributo”, que orga-
niza melhor as homenagens 
criando um espaço dedicado 
para isso na linha do tempo do 
perfil memorial. A ferramenta 
ainda não está disponível para 
todos os países.

Para escolher um contato 
do tipo, é só entrar em “Con-
figurações > Gerenciar con-
ta”. Ele não terá acesso à sua 
conta nem às mensagens, mas 
dá também para selecionar a 
opção de excluir permanen-
temente o seu perfil quando a 
hora chegar.

O Google permite fazer 
uma espécie de “testamento” 
para a sua conta na plataforma 
por meio da ferramenta “Ge-
renciador de contas inativas”. 
Ali você decide o que deve ser 
feito com as mensagens do 
Gmail, as imagens do Google 
Fotos, os arquivos do Google 
Drive. Dá para escolher um 
contato de confiança, que fica-
rá com tudo, ou simplesmente 
estabelecer um prazo de inati-

vidade após o qual tudo será 
excluído. Nota: o contato de 
confiança não receberá suas 
senhas. Nem ele nem ninguém 
poderão passar e-mails em 
seu nome depois da sua mor-
te.

Fora isso, familiares e ou-
tros conhecidos podem entrar 
em contato com a plataforma 
para encerrar uma conta ou 
solicitar os dados dela. Mas é 
bom preparar a papelada. O 
Google pede uma extensa lista 
de documentos digitalizados 
do falecido – tudo em inglês, 
com tradução juramentada 
– documento oficial feito por 
um tradutor habilitado.

No Twitter não dá para 
especificar um “herdeiro”. Se 
você quiser desativar a conta 
de um parente morto, terá de 
passar pela mesma burocracia 
de denunciar uma conta falsa. 
A empresa pede, por e-mail, 
uma série de documentos, de 
modo a evitar fraudes.

Enterro terceirizado
Embora escondidas nos 

meandros das configurações, 
as maneiras de cuidar das 
contas digitais de uma pessoa 
morta estão lá, não podemos 
negar. Mas por que, então, 
quase não se fala disso?

“No Brasil, nós não te-
mos uma cultura de planejar 
o que será feito com os nossos 
bens após a morte”, diz Cíntia 
Pereira de Lima, professora 
de Direito Civil da USP e pes-
quisadora na área de dados 
pessoais na internet. De fato. 
Em 2016, o Brasil registrou 
33.640 testamentos. O núme-
ro aumentou em 42% em re-
lação ao ano anterior, mas fica 
pequeno se compararmos aos 
1.240.029 mortos acima de 
15 anos naquele período, se-
gundo o IBGE (a idade mínima 
para fazer um documento do 
tipo é 16 anos).

Se a cultura de cuidar do 
pós-vida ainda não se consoli-
dou por aqui, em outros países 
já há até empresas especiali-
zadas nisso.

É o caso da DigitalOX, 
do Reino Unido. Ela oferece o 
chamado cyber funeral, que 
ajuda familiares a remover os 
dados de um ente próximo. 
Eles atuam sob leis federais 
que já garantem esse tipo de 
direito à população. Em 2018, 
ela realizou 80 remoções – 25 
delas precisaram ir ao tribu-
nal após o Google se recusar a 
excluir.

A companhia britânica 
realiza dois tipos de velório. 
O primeiro, mais simples, dá 
o controle sobre as contas 
para a família do morto. Já o 
segundo é para casos em que 
os vestígios digitais criam 
uma imagem negativa tanto 
para o falecido quanto para os 
seus parentes. Para isso, eles 
entram em contato com bus-

cadores como o Google para 
diminuir os resultados de pes-
quisa sobre o indivíduo, e co-
bram um valor mínimo de R$ 
1.500,00.

Na Coreia do Sul, uma das 
primeiras do tipo foi a Santa 
Cruise. Fundada em 2008, ela 
atua na tarefa de limpar as 
pegadas digitais de alguém, 
sobretudo vítimas de reven-
ge porn (quando ex-parceiros 
compartilham vídeos íntimos 
como forma de vingança). Nos 
últimos anos, a companhia se 
especializou em aceitar tam-
bém pedidos de famílias que 
queriam tirar da rede dados 
de um parente morto. Desde 
2017, a Santa Cruise realizou, 
ao todo, 5,5 mil remoções. O 
funeral coreano custa a partir 
de R$ 2 mil.

O céu pode esperar
O mercado de enterros 

online está surgindo, mas ele 
não é o único no setor pós-
morte. O aplicativo Replika é 
um dos exemplos mais curio-
sos. Ele constrói um clone di-
gital do seu usuário com uma 
ajuda da inteligência artificial. 
O app funciona como um ami-
go virtual: pergunta como foi 
o seu dia, o que você está sen-
tindo e quais os seus hobbies. 
Durante essas conversas, ele 
analisa seus gostos pessoais 
para que consiga imitar os 
padrões de comportamento e, 
aos poucos, virar uma réplica 
de você.

A ideia é que o robô fique 
disponível para conversar com 
os seus contatos mesmo de-
pois que você se for. Também 
dá para conectá-lo ao Twitter 
ou ao Facebook, o que deixaria 
a Replika ainda mais afiada.

A programadora russa 
Eugenia Kuyda desenvolveu 
esse programa após a morte 
do melhor amigo, em 2015. 
Ela usou toda a memória di-
gital do colega para alimentar 
um algoritmo de chatbot (tec-
nologia que simula respostas 
– como a Siri, do iOS).

A empresa sul-coreana 
Elrois está desenvolvendo um 
aplicativo que dá um passo 
além. É o With Me. Além da 
inteligência artificial, ele tra-
rá o rosto do falecido rende-
rizado em 3D, de modo que 
cada “conversa” seja tão vívida 
quanto uma chamada de ví-
deo. Parece ‘Black Mirror’. E é 
mesmo. No episódio ‘Volto Já’, 
da segunda temporada, a pro-
tagonista usa um software as-
sim para matar a saudade do 
marido falecido.

Com a evolução da inteli-
gência artificial, e o fato de que 
boa parte das nossas vidas já 
acontece online, não é impos-
sível que sistemas assim um 
dia se tornem indiscerníveis 
de uma pessoa real. Mas, cla-
ro, sempre vai faltar alguma 
coisa. E você sabe o que é.

Rafael Battaglia 
da Superinteressante

Dados digitais de um falecido 
complicam processo pós-morte

Obituário

Antunes Filho
2/5/2019 – Aos 89 anos, em São 
Paulo (SP), de causa não divulgada. 
Diretor de teatro, José Alves Antu-
nes Filho é considerado pela crítica 
especializada e por diversos artistas 
como um dos principais nomes do 
teatro brasileiro. Nasceu em São Paulo, em 12 de de-
zembro de 1929, no tradicional Bairro do Bixiga.

Fernando Petelinkar
1º/5/2019 – Em São Paulo (SP), de 
causa não informada. Ator atuou nas 
novelas ‘Cabocla’ (2004) e ‘Sinhá 
Moça’ (2006), além do filme ‘Contra 
Todos’ (2004). O corpo do ator foi 
cremado na quinta-feira (2) no Cre-
matório da Vila Alpina, na capital paulista.

Zé Maria
1º/5/2019 – Aos 70 anos, de causa 
não divulgada. José Maria Pena foi 
jogador e treinador do Atlético-MG, 
além de ter comandado América-MG 
e outras equipes do interior de Minas 
Gerais. Formado nas categorias de 
base do Atlético, jogou no time profissional de 1968 a 
1973. Foi campeão brasileiro (1971), mineiro (1970) 
e da Taça Belo Horizonte (1971 e 1972). Em 146 jogos 
com a camisa alvinegra, o ex-lateral marcou 1 gol.

Peter Mayhew (“Chewbacca”)
30/4/2019 – Aos 74 anos, no Texas (Esta-
dos Unidos). Ator britânico conhecido por 
interpretar Chewbacca nos filmes de ‘Star 
Wars’. Tinha passado por uma cirurgia na 
espinha em julho de 2018 para aumentar 
sua mobilidade. Estreou como ator em 
‘Star Wars: Uma nova esperança’ (1977). No filme, ele vestia a 
roupa peluda de Chewbacca, um ser alienígena que acompa-
nhava o contrabandista Han Solo (Harrison Ford). Repetiu a 
atuação nos outros dois filmes da trilogia original.

Rui Spohr
30/4/2019 – Aos 89 anos, em Porto Ale-
gre (RS), de broncopneumonia. Estilista 
gaúcho nascido em 1929, em Novo Ham-
burgo (RS). Flávio Henneman Spohr mu-
dou o nome para assinar suas primeiras 
criações. Foi o primeiro brasileiro a se 
profissionalizar em moda em Paris, na França.

Casey Jacks
29/4/2019 – Aos 29 anos (com suspeita 
de suicídio). Ator de pornô gay. Estava no 
auge da fama na indústria pornô e era co-
nhecido por estrelar filmes de produtoras 
como Corbin Fisher, Falcon Studios, Hot 
House, Men.com e Next Door Studios, to-
das bastante reconhecidas no meio do entretenimento adulto.

Lhe Duc Anh
22/4/2019 – Aos 99 anos, em Hanoi, no 
Vietnã, de causas naturais (só anunciada 
no dia 2 de maio). Ex-presidente do Vietnã. 
Veterano de quatro guerras, dirigiu as tro-
pas vietnamitas usadas no Camboja depois 
da derrota do regime de Pol Pot. Atribuem 
a ele a derrota definitiva do Khmer Vermelho, em 1998.

Foto: Bob Sousa
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: RE-
FORMAS E AMPLIAÇÃO DE UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 
- EPP - R$ 177.185,04.

Araruna - PB, 03 de maio de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

 Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

COMUNICADO
Através do presente, o Prefeito Constitucional do Município de Araruna/PB, torna sem efeitos 

legais o Aviso de Homologação, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: LO-
CAÇÃO DE INFRAESTRUTURA PARA FESTIVIDADES DO MUNICÍIPIO DE ARARUNA DURANTE 
O EXERCÍCIO DE 2019, cuja matéria circulou no Diário Oficial do Estado e Jornal a União, na 
edição do dia 09 de abril de 2019.

Araruna - PB, 03 de maio de 2019.
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
INFRAESTRUTURA PARA FESTIVIDADES DO MUNICÍIPIO DE ARARUNA DURANTE O EXER-
CÍCIO DE 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA EIRELI - R$ 49.916,50; EDUARDO DA SILVA BARBOSA - ME - R$ 
431.788,00; MARIA YONARA REINALDO CLEMENTINO 10975868470 - R$ 20.270,00; MATHEUS 
ALMEIDA DE OLIVEIRA - ME - R$ 16.000,00.Estando revogados os Itens 21, 22, 23, 24, 25, 26 
e 27. Ficam desde já os licitantes acima convocados para assinaturas dos respectivos contratos.

Araruna - PB, 03 de maio de 2019
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RESULTADO – PREGÃO PRESENCIAL 015/2019
OBJETO: FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA (S) 

ESPERCIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, PARA SUPRIR 
NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO/PB, DE FORMA FRACIONADA, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. LICITANTES INABILITADOS: CIRURGICA CAMPINENSE 
LTDA - CNPJ: 12.734.018/0001-04(motivo deixou de apresentar os itens: 9.2.8, 9.2.10 e feita análise 
posterior do balanço patrimonial também não atendeu o item 9.2.11 do edital na sua totalidade; 
Endomed Com. e Rep. de Medicamentos Ltda - CNPJ: 70.104.344/0001-26(motivo: não atendeu o 
item 9.2.11 do edital em sua totalidade); NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXP. MEDICAMENTOS 
LTDA - CNPJ: 15.218.561/0001-39(motivo: não atendeu o item 9.2.11 do edital em sua totalidade); 
PJS - JOSE NERGINO SOBREIRA - CNPJ: 63.478.895/0001-94(motivo: não atendeu o item 9.2.11 
do edital em sua totalidade) os licitantes participantes do processo licitatório foram inabilitados por 
não atenderem em sua totalidade as exigências do instrumento convocatório. Conforme o Art. 48, 
parágrafo único da Lei 8.666/93 abre-se prazo de oito dias úteis para a apresentação de nova 
documentação que atenda aos itens correspondentes a cada caso. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - 
Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Assunção - PB, 02 de maio de 2019. JOÃO PAULO SOUZA 
GALDINO - Presidente da Comissão.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA (S) ESPECIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO PARCELADO DE MATERIAL 
ODONTOLÓGICO PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MU-
NICIPAL DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO, EM SUAS AÇÕES PÚBLICAS JUNTO À POPULAÇÃO, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DENTAL R. F. COM. DE PROD. ODONT. LTDA - R$ 22.329,52; PJS - JOSE NERGINO 
SOBREIRA - R$ 21.228,15.

Assunção - PB, 16 de Abril de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de forma parcelada de pneus e acessórios 
novos de primeira linha fabricação, destinados a manutenção dos veículos pertencentes a Prefeitura 
Municipal de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro 
- Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 17 de Maio de 2019. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefo-
ne: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/
licitacoes ou www.tce.pb.gov.br.

Bernardino Batista - PB, 02 de Maio de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para execução de serviço de locação de veículo, destinado 
a manutenção das atividades do Setor de Gabinete no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL 
e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões 
da CPL, às 11:00 horas do dia 17 de Maio de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@
gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 02 de Maio de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de médicos especialistas para atendimentos plantonistas para atendimento 
a população carente do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DO-
TAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.36.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 
3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 03/05/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00054/2019 – 03.05.2019 – GINECOPREV 
CLÍNICA DE GINECOLOGIA OBST. E COLPOSCOPIA LTDA – R$ 66.000,00; CT Nº 00055/2019 – 
03.05.2019 – NEUROCENTRO CENTRO DE NEUROLOGIA E MÉT. DE DIAGNÓSTICOS LTDA – R$ 
129.600,00; CT Nº 00056/2019 – 03.05.2019 – SOCIOCLIN SOCIEDADE CIRÚRGICA E CLÍNICA 
LTDA – R$ 48.000,00; CT Nº 00057/2019 – 03.05.2019 – SORRISO – SERVIÇOS MÉDICOS DE 
PEDIATRIA E SAÚDE LTDA – R$ 45.000,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00031/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2019, que 
objetiva: Contratação de empresa para a instalação de equipamentos de sonorização no terminal de 
integração e na sede da STTP; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: J M SERVICOS DE INSTALACAO E MANUTENCAO DE EQUIP ELETRONICOS - R$ 4.950,00.

Campina Grande - PB, 02 de Maio de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a instalação de equipamentos de sonorização no terminal 

de integração e na sede da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00031/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia 
de Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2090 - Ações do sistema de transporte publico 
de passageiros 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 1001 - Recursos ordinarios 
33.90.39 99 - Outros serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 02/05/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: 
CT Nº 00100/2019 - 02.05.19 - J M SERVICOS DE INSTALACAO E MANUTENCAO DE EQUIP 
ELETRONICOS - R$ 4.950,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 00005/2019.PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de 
Desenvolvimento de Campina Grande e MARCIA MOURA RAMADAN, CNPJ 01.106.085/0001-
50. OBJETO: O presente contrato tem por objeto: Contratação de empresa para fornecimento de 
forma parcelada de combustível, destinado a Agência Municipal de Desenvolvimento de Campina 
Grande, EXTRATOS E DEMAIS ATOS PRETINENTES A COMIÇÃO DE LICITAÇÃO DA AGENCIA 
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE – PB. VALOR: 63.976,00 (SES-
SENTA E TRÊS MIL, NOVECENTOS E SETENTA E SEIS REAIS). VIGÊNCIA: até final do exercício 
financeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD0001/2019. 
DOTAÇÃO: 04.010 Recursos Próprios do Município de Campina Grande/AMDE. SIGNATÁRIO: 
MARCIA MOURA RAMADAN. DATA DE ASSINATURA: 17 de Abril de 2019.

NELSON GOMES FILHO
Diretor Presidente - AMDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 
17 de Maio de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material de 
Construção diversos, destinado a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 02 de Maio de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição Mobiliários Escolares constituídos de conjunto aluno, mesa acessível 

e conjunto professor, em atendimento às entidades educacionais das redes públicas de ensino 
Municípal de acordo com o - TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201303118/2013, elaborado e 
aprovado pelo FNDE-Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação.. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 
11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 12 361 1018 1049 AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS PARA ENSINO FUNDAMENTAL, 236 4490.52 00 111 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE, 236 4490.52 00 125 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, 
12 365 1018 1052 AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA A EDUCAÇÃO INFANTIL, 240 4490.52 
00 125 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE, 12 368 1018 2054 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 303 4490.52 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00013/2019 - 02.05.19 - MARIA DO SOCORRO COSTA 
ALVES 03218050464 - R$ 27.032,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
A Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00003/2019, cujo o Contratação de um profissional liberal como Farmacêutico junto a 
Farmácia Básica do Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB. Sendo considerada 
HABILITADA a pessoa física: JOSE AUGUSTO FRANCO BARREIRO - CPF: 077.000.184-05. 
Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral 
Velho - PB, 02 de Maio de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa destinada aos serviços de locação de Softwares para Gestão Pública para o Município de 
Curral Velho-PB, durante o exercicio de 2019; ADJUDICO o seu objeto a: E-TICONS EMPRESA 
DE TECNOLOGIA DE INFORMACAO & CONSULTORIA L - R$ 29.200,00.

Curral Velho - PB, 03 de Maio de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa destinada aos serviços de locação de Softwares para Gestão Pública para o Município 
de Curral Velho-PB, durante o exercicio de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMACAO & CONSUL-
TORIA L - R$ 29.200,00.

Curral Velho - PB, 03 de Maio de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa destinada aos serviços de locação de Softwares para Gestão Pública do Fundo de 
Saúde do Município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2019; ADJUDICO o seu objeto a: 
E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMACAO & CONSULTORIA L - R$ 8.400,00.

Curral Velho - PB, 03 de Maio de 2019
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa destinada aos serviços de locação de Softwares para Gestão Pública do Fundo de Saúde 
do Município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMACAO 
& CONSULTORIA L - R$ 8.400,00.

Curral Velho - PB, 03 de Maio de 2019
MANOEL DINIZ NETO - Gestor do Fundo de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE TECIDOS PARA ATEN-

DER ÀS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE 
CAJAZEIRAS - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00102/2019 - 03.05.19 - CR 
COMERCIO DE TECIDOS EIRELI - ME - R$ 270.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECI-

MENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE E PRODUTOS DIVERSOS, DE FORMA PARCELADA, 
DESTINADOS À ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL PARA O DESEN-
VOLVIMENTO HUMANO DE CAJAZEIRAS E SEUS PROGRAMAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 80003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Ação 
Social de Cajazeiras e: CT Nº 80011/2019 - 03.05.19 - LEIA COMERCIAL DE LIVROS E MAGAZINE 
LTDA - R$ 370.000,00; CT Nº 80012/2019 - 03.05.19 - LIDER PAPELARIA E MAGAZINE - ELIANE 
DO NASCIMENTO CAMPOS - R$ 500.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Serviços Médicos 
Especializados que serão prestados de forma parcelada em atendimento aos Programas Federais 
BLMAC e NASF no Centro de Saúde “AUGUSTO BEZERRA DE ALMEIDA” localizado nesta cidade 
de Cuitegi/PB, para o exercício de 2019, com recursos do Governo Federal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Cuitegi - PB, 03 
de Maio de 2019. JADIR FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 09:00 horas do dia 31/05/2019, 
Chamada Pública nº 00001/2019, para aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar 
e do Empreendedor Familiar Rural de forma parcelada para atendimento do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar/PNAE - Cuitegi/PB – 2019, devendo, portanto, no período de 06/05 à 
31/05/2019, apresentar o Projeto de Venda de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar para 
Alimentação Escolar e habilitação dos fornecedores, no endereço supra mencionado. O preço de 
compra dos gêneros alimentícios será o constante do edital da chamada pública supra e os critérios 
de seleção e priorização estabelecidos no caput e nos § 1º e 2º da Resolução 04/2015/CD/FNDE/
MEC. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3502-1143. Email: cuitegilicitacoes@hotmail.com.

Cuitegi - PB, 03 de Maio de 2019
REGICLAUDIO DIOGO GOMES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DESENTUPIDORA DE 
FOSSA SÉPTICAS, PARA ATENDER A DEMANDA DE TODA SECRETARIA DA SAÚDE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Abril de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE CONVOCAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB convoca as empresas BJ COMÉRCIO DE ALIMENTOS 

LTDA, GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE LIMPEZA EIRELLI-ME e SOS COMER-
CIO DE MATERIAIS MEDICO HOSPITALARES EIRELLI, para a reabertura do Pregão Presencial 
nº031/2019, desde a fase de Credenciamento, em atendimento ao Parecer Jurídico nº 0387/2019, 
o qual opina pelo Credenciamento da empresa GUEDES DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS DE 
LIMPEZA EIRELLI-ME no respectivo certame. A reabertura será marcada para o dia 16/05/2019 
as11h, no setor de Licitações na Rua Benedito Soares da Silva, 131, Monte Castelo, Cabedelo/
PB. Informações no horário das 08:00hs as 14:00hsdos dias úteis e no telefone 83 3250-3121.

Cabedelo, 03 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09h00min do dia 16 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Horas/Máquinas 
de Trator de Pneus com Grade Aradora para Corte de Terras, que tem como objetivo beneficiar os 
Pequenos Agricultores da zona rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1141. 
Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 03 de maio de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 10h00min do dia 16 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Equipamentos 
e Suprimentos de Informática, que tem como objetivo suprir as necessidades de todas as Secre-
tarias deste Município e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1141. 

Casserengue - PB, 03 de maio de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, às 13h30min do dia 16 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Materiais e 
Instrumentais Odontológicos, destinados a atender às necessidades assistenciais das UBS I, II, 
III deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1104. 

Casserengue - PB, 03 de maio de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00006/2019, para o dia 13 
de Maio de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Governador Joao 
Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 03 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:00 hs do dia 06 de Maio 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00005/2019, 
que objetiva: Aquisição de pneus(incluso alinhamento e balanceamento), câmaras de ar, protetores 
e acessórios, fornecidos de forma parcelada, destinados a frota de veículos (veículos das diversas 
Secretarias e do Fundo Municipal de Saúde) do município de Cachoeira dos Índios. Justificativa: 
Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira 
dos Indios - PB. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 03 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00008/2019, onde 
se lê: “TIPO PASSEIO”; leia-se: “TIPO UTILITÁRIO”. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite 
Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 03 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00008/2019, para o dia 13 
de Maio de 2019 às 15:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Governador Joao 
Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 35581050. 

Cachoeira dos Indios - PB, 03 de Maio de 2019
ALBERTO DE ABREU PESSOA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10006/2019
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10006/2019, do tipo Menor Preço, objetivando: AQUISIÇÃO DE MEDI-
CAMENTOS DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE. Data de Abertura: 21 de maio de 2019às 09h00min. O Edital pode ser obtido na sede 
da Prefeitura de Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores 
informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: 
www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 02 de maio de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

O Pregoeiro Oficial, em virtude da necessidade alteração do termo de referência para melhor 
adequação às necessidades administrativas, comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 
00016/2019, para o dia 17 de Maio de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: 
Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 e das 13:00 às 17:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3306-1057. 
E-mail: cplcoxixola@gmail.com. 

Caraúbas - PB, 03 de Maio de 2019
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 14:00 horas do dia 20 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
MÉDICO HOSPITALAR. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306-1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 03 de Maio de 2019
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306-1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 03 de Maio de 2019
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de constru-

ção do portal deste Município. Contrato de Repasse Nº 87763/2017- MTUR-DAMIÃO. LICITANTE 
HABILITADO: BSR LOCADORA DE VEÍCULO EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura do 
envelope Proposta de Preços será realizada no dia 14/05/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 26 de Abril de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de Cons-

trução do Centro de Comercialização no Município de Damião. CONTRATO DE REPASSE Nº 
855327/2017- SEAD. LICITANTE HABILITADO: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI EPP. LICITANTES 
INABILITADOS: CP2 CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE 
CONSTRUÇÃO EIRELI; ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME; H & M CONSTRUÇÕES LTDA 
EPP; RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI; SST CONSTRUTORA EIRELI EPP. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 14/05/2019, 
às 10:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Da-
mião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: 
damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 03 de Maio de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 21 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos (itens fracassados licitação anterior) para melhor atender as 
necessidades da Administração Municipal. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamen-
to legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 
14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.
br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 03 de Maio de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 21 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de tecidos 
diversos e outros para atender as demandas da Administração Municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 03 de Maio de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
ATO AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL 55.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 20 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Far-
damentos diversos, incluindo: calça  e camisa outros em atendimento às normas do FNDE para 
atendimento dos alunos da rede municipal de ensino de Guarabira. Recursos: Próprios / FNDE. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 03 de Maio de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 23.05.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Solon de Lucena, 26, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 04.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para Reforma e Ampliação da UBS Nordeste III, localizada na Rua Prefeito Manoel Lordão, 363 – 
Bairro Nordeste III – Guarabira/PB. Recursos Próprios / Federais. Dotação consignada no orçamento 
vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço 
retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 03 de Maio de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00002/2019.
OBJETO: Construção e Infraestrutura Urbanística do Mirante do Cruzeiro, localizado nesse 

município, conforme o Contrato de Repasse de nº 1044.210-37/2017 - MTUR.
CLASSIFICAÇÃO:
MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – R$ 478.168,89 (vencedora)
RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 503.423,67
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Solon de Lucena, 26 - 1° 
Andar - Centro – Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se 
para sua eficácia.

Guarabira, 02 de Maio de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 4 de maio de 2019 26
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº. 001/2019, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a contratação de empresa 
para execução dos serviços de Implantação de Mata-burros na Zona Rural do Município de Gurjão. 
Data de abertura: 22/05/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Gurjão, à Rua Vicente 
Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-
1085, no horário das 08:00 às 12:00

Gurjão, 03 de maio de 2019
Higor Pereira Morais - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 013/2019 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de gêneros alimentícios. Data de Abertura: 15/05/2019 às 09:30h. O Edital pode ser obtido 
na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. 
Maiores informações através do e-mail cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 03 de maio de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 16:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Consultoria técnica de engenharia para 
prestação dos serviços de acompanhamento e fiscalização da execução de obras conveniadas ao 
governo estadual e federal do Município de Igaracy/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 03 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 15:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de Serviço de Radio-
difusão. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 03 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 13:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
locação de estrutura e equipamentos para eventos festivos no Município de Igaracy - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 03 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças de veículos 
pertencentes as secretarias do Município, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Assistência Social 
aos locados ou a disposição do município de Igaracy -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 03 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00049/2018, em 25.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa AQ CONSTRUTORA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Para estruturação da rede de serviços proteção social básica – cons-

trução de cras (continuação), 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 21 de Setembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para os serviços de recuperação da 

Unidade Básica de Saúde do Distrito de Palmeira Município de Imaculada. Licitante declarado 
vencedor e respectivo valor total da contratação: MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LO-
CACOES LTDA - Valor: R$ 186.524,86. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro 
- Imaculada - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Imaculada - PB, 03 de maio de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SEMOB – SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA, através da Comissão Especial 

de Licitação, constituída através do Portaria nº 1211/2018, datada de 10 de dezembro de 2018, 
torna público que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 001/2019, em regime 
de CONCESSÃO, com tipo de licitação TÉCNICA E PREÇO, a ser realizada no dia 25/06/2019, 
às 09:00 horas, tendo como objeto a contratação de empresa especializada para a OUTORGA 
E CONCESSÃO DA IMPLANTAÇÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO 
SISTEMA DE ESTACIONAMENTO ROTATIVO PAGO, NAS VIAS, LOGRADOUROS E ÁREAS 
PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposi-
ção dos interessados na site da prefeitura: https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Qualquer informação será prestada pela Comissão Especial de Licitação, no endereço BR 230, 
Km 25, S/N, Cristo Redentor, João Pessoa-PB, CEP 58.071-680, no horário das 08:00 às 12:00hs, 
13:00 às 17:00hs em dias úteis. Telefone: (83) 3218-9316 ou pelo Email: cpl@semobjp.pb.gov.br

João Pessoa, 03 de maio de 2019.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEMOB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09005/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018/021802

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, 
EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS E ELETRODOMÉSTICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE 
ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Substituta, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 07/05/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
20/05/2019, às 10h00min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 07 de maio de 2019.

João Pessoa, 03 de maio de 2019.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Pregoeira Substituta  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33005/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada para REALIZAÇÃO DA OBRA DE CONTEN-
ÇÃO DO PROCESSO DE EROSÃO MARINHA DA FALÉSIA DO CABO BRANCO E DA PRAIA DO 
SEIXAS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB – 1ª ETAPA: PROTEÇÃO DO SOPÉ DA FALÉSIA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: LIGHT ENGENHARIA E COM. EIRELI; PLANES ENGENHARIA E CONS-
TRUÇÃO LTDA-EPP; VERTICAL GREEN DO BRASIL LTDA; COMERCIAL E CONSTRUTORA 
FÊNIX EIRELI; CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORP. LTDA e LOMACON LOC. E 
CONSTRUÇÃO LTDA. INABILITADAS: COASTAL CONSTRUÇÕES E SOLUÇÕES TÉCNICAS 
AMBIENTAIS EIRELI descumprimento dos itens 7.5.1.1, 7.5.2, 7.5.3, 7.6.2.1, “a” e  7.6.3.1 “a” e 
“b” do edital; COMTÉRMICA COM. TÉRMICA LTDA -   descumprimento dos itens 7.5.1.1 e 7.5.1.4 
do edital; TAPAJÓS TERRAPLANAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA-EPP descumprimento dos itens 
7.5.1.4 , 7.6.2.1  “b” e 7.6.3.1  “b” e 7.7.4 . A ata de Julgamento de habilitação está a disposição dos 
interessados no portal transparência da PMJP. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se 
o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa 02 de maio de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO
EDITAL CONCORRÊNCIA Nº 33003/2019

OBJETO: contratação de empresa especializada para REFORMA DA PRAÇA JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA, no bairro Cidade Universitária em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN,  
comunica aos interessados, que a impugnação ao Edital de Licitação da Concorrência nº 33003/2019 
interposta senhora JOYCE ALMEIDA DE ANDRADE foi RECEBIDO pela Titular da Pasta de Pla-
nejamento do Município de João Pessoa e NÃO PROVIDO, permanecendo inalterado o Edital e 
mantida a abertura da sessão para recebimento dos envelopes de habilitação e propostas para o 
dia, horário e local indicado no preâmbulo do Edital. O fundamento da decisão poderá ser obtido 
através do portal da transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa ou na sala da Comissão 
Especial de Licitação da Secretaria de Planejamento – SEPLAN/PMJP.

João Pessoa, 02 de maio de 2019.
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N. 09004/2019
PROCESSO N. 2018/115984

Objeto: Pagamento de taxa para emissão de 05 (cinco) passaportes, a serem emitidos pela 
Polícia Federal, para um professor e quatro alunos da Rede Pública de Ensino que participarão do 
Campeonato Mundial de Robótica- RoboCup 2019.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2018/115984, referente à Inexigibili-
dade de Licitação nº. 09004/2019, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, 
em cumprimento aos termos do artigo 25, caput, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
ACOLHO O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09004/2019, referente ao pagamento 

de taxa para emissão de 05 (cinco) passaportes, a serem emitidos pela Polícia Federal, para um 
professor e quatro alunos da Rede Pública de Ensino, que participarão do Campeonato Mundial 
de Robótica – RoboCup 2019, com o valor global de R$ 1.286,25 (um mil, duzentos e oitenta e 
seis reais e vinte e cinco centavos). 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 02 de maio de 2019.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09013/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018/116106

OBJETO: Registro de preços para contratação de empresa especializada na prestação de 
serviços de roçada, capina e retirada de resíduos e descarte de material nas áreas permeáveis das 
escolas, CREIs e prédios administrativos da Secretaria de Educação e Cultura

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 07/05/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
04/06/2019, às 09h30min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 07 de maio de 2019.

João Pessoa, 03 de Maio de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando a eventual aquisição 
de materiais de expediente e didático, em sessão pública que será realizado as 09h30min do dia 
20/05/2019, na sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José 
Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações 
através do telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 03 de maio de 2019.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIIRA BORGES 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2019, para o dia 15 
de Maio de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. 

Marcação - PB, 03 de Maio de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2019, para o dia 15 
de Maio de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. 

Marcação - PB, 03 de Maio de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 013/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE, torna público que fará realizar através da 
Pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão 
presencial do tipo menor preço por item, no dia 17 de Maio de 2018 as 09:00 horas, tendo como 
objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO 
DOS VEÍCULOS DA FROTA DA PREFEITURA MUNICIPAL E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na 
Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site www.mamanguape.pb.gov.br.

Mamanguape-PB, 03 de Maio de 2019.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 17 de maio de 2019 as 08:00 horas. Objetivo: Even-
tual aquisição de água mineral para atender as necessidades das Secretarias Municipais. Maiores 
informações e aquisição do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari-PB, 02 de maio de 2019.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 17 de maio de 2019 as 10:30 horas. Objetivo: 
Prestação de serviços de divulgação de notas e avisos institucionais da Prefeitura Municipal de 
Mari em veículo carro de som.  Maiores informações e aquisição do edital através do site www.
mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari-PB, 02 de maio de 2019.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando 
a aquisição de frutas e verduras, em sessão pública para abertura dos envelopes de proposta e 
habilitação que realizar-se-á as 14:30hs do dia 17/05/2019. Maiores informações e aquisição do edital 
através do e-mail: cpl.mari.2019@gmail.com ou no site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua 
Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari, 02 de maio de 2019
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 010/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em  conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES 

LTDA itens 10, 24, 25, 29, 49, 70, 76, 77, 92, 94, 100, 109, 111, 112, 118 e 124, com o valor total 
de R$ 11.991,00 (onze mil e novecentos e noventa e um reais), empresa CENTER LUZ MATE-
RIAIS ELETRICOS EIRELI, itens 03, 12, 27, 59, 74, 75, 79, 116, 125, 136, 137, com o valor total 
R$ 36.827,00 (trinta e seis mil e oitocentos e vinte e sete reais), empresa DELVALLE MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA, itens 01, 17, 22, 87, 102, 103, 134 e 140 com o valor total de R$ 4.488,00 (quatro 
mil e quatrocentos e oitenta e oito reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 22 de abril de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 010/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas: 
MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA itens 10, 24, 25, 29, 49, 70, 76, 77, 
92, 94, 100, 109, 111, 112, 118 e 124, com o valor total de R$ 11.991,00 (onze mil e novecentos e 
noventa e um reais), empresa CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI, itens 03, 12, 27, 
59, 74, 75, 79, 116, 125, 136, 137, com o valor total R$ 36.827,00 (trinta e seis mil e oitocentos e 
vinte e sete reais), empresa DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS LTDA, itens 01, 17, 22, 87, 102, 
103, 134 e 140 com o valor total de R$ 4.488,00 (quatro mil e quatrocentos e oitenta e oito reais).

Mari - PB, 22 de abril de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial    

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
CONVOCAÇÃO 

PREGAO PRESENCIAL N.º 010/2019
O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: CEN-

TER LUZ MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - CNPJ: 13.603.534/0001-54, DELVALLE MATERIAIS 
ELETRICOS LTDA - CNPJ: 37.227.550/0001-58 e MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONS-
TRUCOES LTDA - CNPJ: 18.100.267/0001-16, para assinatura da Ata de Registro de Preços, nos 
termos do item X da peça editalícia. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.
com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
de 08h00min as 12h00min.

Mari-Pb, 02 de maio de 2019.
Antônio gomes da silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE LICITAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreen-
dedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo os projetos de venda e a documentação e 
respectiva propositura até as 10h00min do dia 23 de Maio de 2019, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB. Neste mesmo local, data e horário 
será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. 

Mulungu - PB, 03 de Maio de 2019. 
JORGE ADELINO PAIVA - Presidente da Comissão.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2019, em 04.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INSTITUTO CONSULPAM CON-

SULTORIA PUBLICO-PRIVADA.
OBJETO CONTRATUAL: Para serviços técnico especializados em processo de seleção a fim 

de realizar concurso público para provimento de cargos efetivo. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  03 de Maio de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial nº 00022/2019
Objeto: Aquisição de combustível para abastecimento em trânsito.
Vencedora: POSTO SÃO JOSE LTDA-ME – CNPJ nº 35.419.936/0001-36 com o valor global 

de R$ 429.300,00 (quatrocentos e vinte e nove mil e trezentos reais).
RESOLVE, Após análise do processo, e, estando o mesmo de acordo com a Lei nº 8.666/93 e 

lei 10.520/02, ADJUDICAR e HOMOLOGAR. Estando convocada para assinar termo contratual.  
Pedra Branca-PB, 2 de Maio de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:30 hs do dia 03 de Maio 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00016/2019, 
que objetiva: Locação e execução de serviços de transporte diversos, destinados a este Município. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Av. Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB. 
Telefone: (083) 99167-0794. 

Pedro Régis - PB, 02 de Maio de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Continuação dos serviços de engenharia para construção de quadra poliesportiva 

no Distrito de Tanques, Município de Poço Dantas - PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: A L S CONSTRUCOES, SERVICOS E EVENTOS EIRELI- Valor: 
R$ 307.907,03. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço 
Dantas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3562-1023. E-
-mail: cplpmpd@gmail.com. 

Poço Dantas - PB, 03 de Maio de 2019
JONAS IZIDRO DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

DESPACHO
Vistos, etc.
Em atenção ao contido no Acordão de N. 806/2019, - TCU Plenário Processo N. TCU, 

036.585/2018-1, considerando o contido na decisão a qual determina que esse Município anule 
à Tomada de Preço 00002/2018, em razão da reclamação ter sido atendida e que o TCU, julgou 
procedente a mesma decidindo que deveria ser anulado a citada licitação ou reeditada, considerando 
o contido no Parecer da Procuradoria Jurídica desse Município a qual orienta no sentido de anular 
o Procedimento Tomada de Preço 00002/2018.

Assim converto o presente Despacho em Julgamento para proceder com a Anulação da TP 
0002/2018.

Considerando o que foi apontado no Acordão de N. 806/2019, - TCU Plenário Processo N. TCU, 
036.585/2018-1, e diante da atual situação apresentada na presente Licitação bem como já tinha 
inclusive ocorrido analises de propostas, observa-se que, mesmo tendo sido assinado contrato, 
entretanto, não tinha sido assinado a ordem de serviço, nos termos da Lei 8.666/93, Anulo como 
tenho como anulado o Procedimento Licitatório Tomada de Preço 0002/2018, com base no Parecer 
da Procuradoria Jurídica e do Acordão do TCU, amplamente citado e  com base aos contido no 
do art. 49 da lei 8.666/93.

Der ciência da presente decisão ao TCU, a empresa vencedora do certame ora anulado, ABS, 
ENGENHARIA, LOCAÇÕES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA e a Fundação Nacional de 
Saúde, para querendo apresentar recurso no prazo de 15 dias.

 Publique-se registre-se e intime-se.
Poço Dantas-PB, 23 de abril 2019.

José Gurgel Sobrinho
PREFEITO CONSTITUCIONAL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 13:30 horas do dia 17 de Maio de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material Didático e 
Pedagógico, BRINQUEDOS DIDATICOS para atender as necessidades das Escolas de Educação 
Infantil da rede municipal deste Município, visando executar as ações elaboradas no Plano de Ações 
Articuladas do TERMO DE COMPROMISSO-PAR n° 201305939, conforme Termo de Referência, 
constantes no Anexo I deste edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.
pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 30 de Abril de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 13:30 horas do dia 17 de Maio de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material Didático e 
Pedagógico, BRINQUEDOS DIDATICOS para atender as necessidades das Escolas de Educação 
Infantil da rede municipal deste Município, visando executar as ações elaboradas no Plano de Ações 
Articuladas do TERMO DE COMPROMISSO-PAR n° 201305939, conforme Termo de Referência, 
constantes no Anexo I deste edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.
pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 30 de Abril de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 009/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 009/2019 SRP do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de Preços 
para Eventual Aquisição de Material de Construção. Data de abertura: 16/05/2019 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 03 de maio de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de 
expediente e didáticos diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3291-2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 02 de Maio de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FOR-
NECIMENTO DE SUPLEMENTOS ALIMENTARES DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com
Soledade - PB, 03 de Maio de 2019

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão presencial 007/2019

AVISO DESISTÊNCIA E CONVOCAÇÃO DE REMANESCENTE PARA NEGOCIAÇÃO PREÇO
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA AQUISIÇÃO PARCELADA 

DE COMBUSTIVEIS (GASOLINA COMUM, ÓLEO DIESEL S-10 E S-500) PARA ABASTECIMENTO 
DA FROTA DE VEICULOS DA PREFEITURA MUNIICPAL DE SOUSA. A pregoeiratorna público 
o pedido de desistência da empresa I.E. COMERCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA, 
outrora vencedora do item 04 referente à gasolina (ampla concorrência) e item 05 óleo diesel S-10 
(ampla concorrência). Diante de tal fato, com base no art. 4º, XXIII, lei 10.520, passa o município a 
convocar a empresa remanescente DERIVADOS DE PETRÓLEO CHABOCÃO LTDA, caso deseje, 
comparecer a sala de licitação em 08 de maio às 9h, para negociação de preços dos itens 04 e 05 
acima citado. Processo a disposição dias úteis, das 08:00 ás 12:00 na sala de reuniões da CPL, da 
Prefeitura Municipal de Sousa, na Rua José Gomes de Sá, n° 27, Centro, Sousa-PB.

Sousa-PB, 03 de maio de 2019.
Alyne Santos de Paula

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO PRAZO DEFESA 

Pregão Presencial 07/2019
Convocada a empresa I.E. COMERCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA CNPJ nº 

10.254.592/0001-21, para assinatura de ata e contrato, a mesma não compareceu, ainda, a mesma 
empresa protocolou pedido de desistência sem argumentar de forma contundente tal inexecução e 
recusa. Com base no art. 7º da lei 10.520/2002, art. 81e 87 da lei 8.666/93, o município de Sousa 
CONVOCA a empresa I.E. COMERCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA, e seus represen-
tantes físicos, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, conforme item 22.6 do edital, apresentar defesa 
junto a CPL sob pena de aplicação das penalidades legais. O processo está a disposição todos os 
dias úteis, das 08:00 ás 12:00, sala da CPL, na Rua José Gomes de Sá, n° 27, Centro, Sousa-PB.

Sousa-PB, 03 de maio de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UNIFORMES 
ESPORTIVOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 
Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 03 de Maio de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONSTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAR SERVIRÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DA FROTA DE 
VEICULOS E MÁQUINAS DO MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 03 de Maio de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 039/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 17/05/2019, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Material de Laboratório, destinado ao Hemocentro/PB, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00316-2.
                                                                                                          João Pessoa, 03 de maio de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 008/2019

REGISTRO Nº 19-00317-0
OBJETO: REFORMA DO MUSEU CASA DO ARTISTA POPULAR - JANETE COSTA, EM JOÃO 

PESSOA/PB. 
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 21 de maio de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 03 de maio de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ELETIVA 
DO CENTRO SPORTIVO PARAIBANO

O Centro Sportivo Paraibano, neste ato representado pelo seu Presidente Josivaldo Severino 
Gomes, vem nos termos do artigo 8º § 2º, do seu Estatuto Social, convoca todos em condição de 
voto para reunirem-se em Assembleia Geral Ordinária de natureza eleitoral, a realizar-se no dia 05 
de Junho de 2019, na sede do clube, localizada na Rua Belo Horizonte, 26 – Grotão, CEP 58079-

Responsável: Andre Severo Sarmento
CPF: 121.307.934-95
Título/Valor –CBI – R$ 3.194,35
Protestante: BV Financeira S.A. Credito, 
Financiamento
Apresentante: Pasquali Parise e Gasparine 
JR Advogados
Protocolo: 121913
Responsável: Andre José Leite Rolim
CPF: 068.283.564-11
Título/Valor –DMI – R$ 1.500,00
Protestante: Aleicho Gomes de Alencar Neto
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 121904 
Responsável: Francisco Militão da Silva

CPF: 674.757.954-20
Título/Valor –DMI – R$ 185,00
Protestante: Center Pecas Comercio e Servicos 
para Aut
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 121927
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 02 de maio de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 17 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 03 de Maio de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 023/2019
PROCESSO Nº006/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
1.0 - DO OBJETIVO
REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELETROELETRÔNICO PARA ATEN-

DER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DE SANTA RITA/PB.
2.0 - DO RESULTADO
- CRM COMERCIAL LTDA 
CNPJ: 04.679.119/0001-93
Valor: R$ 68.640,00 
- DOUGLAS BERNARDO AZEVEDO EIRELI
CNPJ: 29.903.019/0001-20
Valor R$: 654.830,00 
- THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE
CNPJ: 19.918.905/0001-73
Valor R$: 124.465,00 
- ELAINE GOMES GALVÃO
CNPJ: 02.393.076/0001-50
Valor R$: 331.512,00 
 Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 03 de maio de 2019.
EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional
MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO

Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019, no dia   
16 de maiode 2019, ás 09:00horas, que tem como objetivoprestação de serviços na locação de 
veículo tipo popular, para atender as necessidades da Secretaria de Saúdeda Prefeitura Municipal 
de São José de Piranhas-PB, conforme especificações constantes noEdital emseu AnexoI(Termo 
de Referência). Os interessados poderão retirar o edital eAnexos na sede da prefeitura municipal, 
sala da CPL e ou ainda pelosmeios virtuais disponíveis.Informações pelo telefone 83.3552/1061 e 
ou pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 03 de Maio de2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019, no dia   
16 de maiode 2019, ás 10:00horas, que tem como objetivoa Aquisição de equipamentos, materiais 
hidráulicos e inseticidas, para atender as necessidades de diversas Secretarias da Prefeitura Munici-
pal de São José de Piranhas-PB, conforme especificações constantes noEdital emseu AnexoI(Termo 
de Referência). Os interessados poderão retirar o edital eAnexos na sede da prefeitura municipal, 
sala da CPL e ou ainda pelosmeios virtuais disponíveis.Informações pelo telefone 83.3552/1061 e 
ou pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 03 de Maio de2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
    A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado Da Paraíba, vem por intermédio deste 

aviso, comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019, no dia   
16 de maiode 2019, ás 11:30horas, que tem como objetivoAquisição de materiais de limpeza e de 
higiene pessoal, para atender as necessidades de todas as Secretarias da Prefeitura Municipal de 
São José de Piranhas-PB, conforme especificações constantes noEdital emseu AnexoI(termo de 
Referência). Os interessados poderão retirar o edital eAnexos na sede da prefeitura municipal, sala 
da CPL e ou ainda pelosmeios virtuais disponíveis.Informações pelo telefone 83.3552/1061 e ou 
pelo e-mail cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 03 de Maio de2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

798, Joao Pessoa – PB, para eleição e provimento dos cargos de Presidente, Vice-Presidente, (03) 
três Conselheiros Fiscais Efetivos e (03) três Conselheiros Fiscais Suplentes, para o quadriênio 
2019/2023. A Assembleia Geral de natureza eleitoral terá inicio as 10:00 horas da manha, em 
primeira convocação com mais da metade dos membros eleitorais, e as 10:30 horas em segunda 
convocação com qualquer numero de presentes. Com votação imediatamente após a instalação 
da Assembleia Ordinária de natureza eleitoral e posse. Joao Pessoa 02 de Maio de 2019. Josivaldo 
Severino Gomes– Presidente do Clube.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

JOÃO PESSOA – PARAÍBA
EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Acionistas da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA 

PARAÍBA-CINEP a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, em primeira convocação, às 
14:00 horas do dia 13de maio de 2019, na sede social da empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 
50, Jaguaribe, João Pessoa-PB. Quando será tratado: I – destituição do(s) membro(s)titular/suplente 
da PGE e eleição e posse do(s) novo(s) membro(s) no Conselho de Administração da CINEP, para 
cumprimento do restante do mandato; II - Outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 30 de abril de 2019.
RÔMULO SOARES POLARI FILHO

Diretor Presidente da CINEP

COMPANHIA SISAL DO BRASIL – COSIBRA
CNPJ/MF Nº 09.092.610/0001-37 - NIRE 253 000723 1

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA REALIZADA EM 26 DE ABRIL DE 2019
(ATA POR SUMÁRIO DOS FATOS)

1. DATA, HORA e LOCAL: 26 de abril de 2019 às 15:00 (quinze) horas, na sede social situada a 
Rua Alto do Eucalipto s/nº, Tibiri – Santa Rita – PB.; 2. QUORUM: Presente a totalidade dos acio-
nistas, de acordo com as assinaturas do Livro de Presença de Acionistas; 3. MESA: Sr. Armando 
Klabin, Presidente. Sra. Daniele Pacheco Mariano, Secretária; 4. PUBLICAÇÕES: Dispensada a 
publicação de Editais de Convocação de acordo com o artigo 124 § 4º da Lei nº 6.404/76; Rela-
tório da Administração, Balanço Patrimonial e demais Demonstrações Financeiras, publicadas no 
Diário Oficial do Estado e no Jornal A União, edições de 26 de abril de 2019. 5. ORDEM DO DIA: I. 
Relatório da Administração, Balanço Patrimonial e demais Demonstrações Financeiras referentes 
ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2018; II. Eleição dos Membros da Diretoria e 
fixação dos seus honorários; e III. Outros assuntos de interesse geral. 6. DELIBERAÇÕES: Todas 
tomadas por unanimidade. 6.1. I. Aprovado o Relatório da Administração, Balanço Patrimonial e 
demais Demonstrações Financeiras, relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro 
de 2018. II. Aprovada a não distribuição de dividendos devido à inexistência de resultado. III. – 
Reeleitos, com mandato de 1 (um) ano, os Diretores: ARMANDO KLABIN – Presidente, brasileiro, 
industrial, casado, residente e domiciliado à Rua Cosme Velho, 778, Rio de Janeiro – RJ, CPF 
008.144.407-97, Carteira de Identidade 971.718-SSP/RJ; ROBERTO AUGUSTO DUTRA – Diretor 
Executivo, brasileiro, industrial, viúvo, residente e domiciliado à Av.Visconde de Albuquerque, 718, 
aptº 1001, Rio de Janeiro-RJ, CPF 007.477.347-04, Carteira de Identidade 947.029-SSP/RJ; RO-
BERTO DUTRA – Diretor, brasileiro, casado, administrador de empresas, residente e domiciliado 
à Av. Niemeyer, 750,  aptº 402, Rio de Janeiro-RJ, CPF 748.031.907-04, Carteira de Identidade 
4.402.607-8-SSP-RJ, e,  JOSÉ KLABIN – Diretor, brasileiro, casado, empresário, residente e domici-
liado à Rua Mário Pederneiras, 54, Rio de Janeiro-RJ, CPF 028.464.277-04, Carteira de Identidade 
10.302.941-9-SSP/RJ. IV. Aprovado ser mantido vago o cargo de Diretor Administrativo. V – Ratifi-
cados os honorários pagos a Diretoria no período de janeiro de 2018 à dezembro de 2018 e fixada 
a remuneração total da Diretoria em R$ 900.000,00 (Novecentos mil reais), para o exercício social 
em curso. ASSINATURAS: Presidente – Armando Klabin; Secretária – Daniele Pacheco Mariano. 
Acionistas: Armando Klabin, Roberto Augusto Dutra, Idapar – Administração e Participações Ltda., 
representada por Roberto Augusto Dutra.

Registrada na JUCEP em 30/04/2019, sob o nº. 20190246197 por despacho 
de Maria de Fátima Ventura Venâncio – Secretária Geral

COOPERATIVA AGRICOLA MISTA DOS PRODUTORES RURAIS DO ASSENTAMENTO 
NOVA VIDA LTDA -. COOPERVIDA  Assentamento Nova Vida, S/N, Zona Rural, Pitimbu – PB, 
CEP 8324-000  CNPJ: 01.000.428/0001-05 NIRE 2540000440-3 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRA 
ORDINARIAEDITAL DE  1ª, 2ª E 3ª CONVOCAÇÃO Sueles Targino da Silva Fideles Presidente da 
COOPERATIVA AGRICOLA MISTA DOS PRODUTORES RURAIS DO ASSENTAMENTO NOVA 
VIDA LTDA – COOPERVIDA,  no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca 
os associados, em condições de votar, para se reunirem em Assembleia Geral  Extra Ordinária, 
a realizar-se no dia 14 de maio de 2019 em sua sede social, Assentamento Nova Vida, Sn, Zona 
Rural município de Pitimbu, Estado da Paraíba, às 8:00 horas, com a presença de 2/3 (dois terços) 
dos associados,  em primeira convocação; às 9:00 horas, com a presença de metade mais um dos 
associados, em segunda convocação; e em terceira e última convocação as 10:00 horas, com a 
presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberar sobre os seguintes assuntos: ORDEM 
DO DIA: Alteração de Estatuto Social; Outros assuntos de interesse social. Assentamento Nova 
Vida, Pitimbu – PB, 03 de março de 2019. SUELES TARGINO DA SILVA FIDELES Presidente

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 977/2019, em João Pessoa, 25 de Abril de 2019 - Prazo 
1825 dias, paraOPERAÇÃO DOSISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: CAJA-
ZEIRAS – UF: PB. Processo: 2018-008925/TEC/LO-8315.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 976/2019, em João Pessoa, 25 de Abril de 2019 - Prazo 
1825 dias, para OPERAÇÃO DOSISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: SÃO 
JOSÉ DO BREJO DO CRUZ – UF: PB. Processo: 2018-008950/TEC/LO-8326.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação nº 4029/16 Processo nº 16-3365 para 
Implantação do Sistema de Esgotamento Sanitário = IT: 4.204.143,89 = AC: 8.819,89m² = NE: 12 
= L/ATV: SÃO FRANCISCO - PB. Processo: 2019-002893/TEC/LI-6754.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação n° 3998/16 PROC.16-3105=IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:7.697.137,69=AC:12.442,42M²=NE:20=L/
AT:APARECIDA-PB.Processo: 2019-002895/TEC/LI-6756.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação n° 4028/16 PROC.16-3364=IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:5.305.268,34=AC:8.721,56M²=NE:10=L/AT:SÃO 
DOMINGOS DE POMBAL-PB. Processo: 2019-002894/TEC/LI-6755.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação n° 2068/16 PROC. 16-3360=IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:4.560.098,04=AC:9.339.78=NE:15=L.ATV:POÇO 
JOSÉ DE MOURA-PB. Processo: 2019-002896/TEC/LI-6757.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação n° 976/16 PROC. 16-1769=IMPLANTAÇÃO 
DO ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT:9.827.545,80=AC:10.560M²=NE:12=L.ATV: JUAZEIRINHO-
-PB. Processo: 2019-002897/TEC/LI-6758.

A INOVA ENGENHARIA LTDA torna público que requereu a SEMAM- Secretaria de Meio Ambiente 
a LICENÇA DE OPERAÇÃO para o RESIDENCIAL FLORENCE situado a Rua Estudante Joseane 
Ferreira Aguiar QD 15 LT 319- João Paulo II- João Pessoa -PB

CLINICA JUAREZ DORNELASS/C LTDA – CNPJ: 03.978.159/0001-73, torna público que requereu 
a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa, a Licença Prévia e Licença de Instalação 
para a reforma do edifício da Clínica Dr. Juarez Dornelas, situado à Av. Maranhão, 385– Bairro dos 
Estados. João Pessoa/PB. CEP: 58.030-260.

A empresa AMERICAN TOWER DO BRASIL – CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, CNPJ: 
04.052.108/0001-89, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia e Licença de Instalação, para Estação de Rádio Base - ERB 
situado no Sítio Camelo II, BR PB 055, S/Nº, Zona Rural – Belém/PB. (BLE001TM)

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO CNPJ 47.508.411/1649-30, torna público que 
requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Operação Nº 
387/2018 para a atividade de Comércio Varejista de Mercadorias em Geral com Predominância 
de Gêneros Alimentícios – Supermercado, situado na Av. Walfredo Macedo Brandão, 1122- João 
Pessoa CEP -50.052-200.

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO CNPJ 47.508.411/1144-02, torna público que reque-
reu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Operação Nº 397/2018 
para a atividade de Comércio Varejista de Mercadorias em Geral com Predominância de Gêneros 
Alimentícios – Hipermercado, situado na Av. Epitácio Pessoa, 4200 - João Pessoa CEP -50.045-000.

SHAYENNE BORGES FIRMINO MOTA, CNPJ n° 27.965.965/0002-56, torna público que requereu a 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença Operação – LO, para funcionamento da empresa 
com atividade de Comércio Varejista de artigos de óptica e Serviço de laboratório óptico, situado em 
Rua Duque de Caxias, 319 Sala 25, Centro, João Pessoa-PB, CEP nº 58.010-820.
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